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SEANCE PLENIERE PLENUMVERGADERING 
 

du 

 

JEUDI 18 MARS 2021 

 

Après-midi 

 

______ 

 

 

van 

 

DONDERDAG 18 MAART 2021 

 

Namiddag 

 

______ 

 

 

 

 

La séance est ouverte à 14 h 18 par Mme Eliane 

Tillieux. 

 

De vergadering wordt geopend om 14.18 uur en 

voorgezeten door mevrouw Eliane Tillieux. 

 

Ministre du gouvernement fédéral présent lors de 

l'ouverture de la séance: M. Alexander De Croo. 

 

Aanwezig bij de opening van de vergadering is de 

minister van de federale regering: de 

heer Alexander De Croo. 

 

01 Éloge funèbre – M. Francis Van den Eynde 

 

01 Rouwhulde – de heer Francis Van den Eynde 

 

La présidente (devant l'Assemblée debout): 

Francis Van den Eynde, vice-président honoraire de 

la Chambre, est décédé à Alost le 4 mars. Il avait 

74 ans. 

 

Après l’enseignement secondaire supérieur, Francis 

Van den Eynde devient actif dans le secteur des 

assurances. Il s’engage ensuite presque 

immédiatement dans le mouvement flamand. 

 

En 1968, il adhère à la section de Bruxelles de la 

Volksunie, dont il devient rapidement le président. Il 

rejoint ensuite le Vlaams Blok en 1979.  

 

En janvier 1989, Francis Van den Eynde devient 

conseiller communal à Gand, un mandat qu’il 

exercera sans interruption jusqu’en décembre 2012. 

 

Deux ans plus tard, en novembre 1991, il devient 

membre de la Chambre pour l’arrondissement de 

Gand-Eeklo. Il a été très actif, entre autres, au sein 

de la Commission des Affaires sociales, de la 

Commission de l’Intérieur et de la Commission des 

Relations extérieures.  

 

De voorzitster (voor de staande vergadering): Op 

4 maart overleed in Aalst Francis Van den Eynde, 

ereondervoorzitter van de Kamer. Hij was 74. 

 

 

Na het hoger middelbaar onderwijs werd Francis 

Van den Eynde actief in de verzekeringssector. 

Daarnaast engageerde hij zich vrijwel meteen in de 

Vlaamse beweging. 

 

In 1968 trad hij toe tot de Brusselse 

Volksunieafdeling, waarvan hij al snel voorzitter 

werd. In 1979 stapte hij over naar het Vlaams Blok.  

 

In januari 1989 werd Francis Van den Eynde 

gemeenteraadslid in Gent, een mandaat dat hij tot 

in december 2012 onafgebroken zou uitoefenen. 

 

Twee jaar later, in november 1991, werd hij 

Kamerlid voor het arrondissement Gent-Eeklo. Hij 

was zeer actief in, onder meer, de commissie voor 

Sociale Zaken, de commissie voor Binnenlandse 

Zaken en de commissie voor Buitenlandse 

Betrekkingen.  

 

Dans ses interventions, Francis Van den Eynde 

s’est fait connaître comme un parlementaire 

éloquent, voire inspiré, qui n’évitait jamais la 

polémique. Il s’est toujours appuyé sur son érudition 

et ses connaissances approfondies, ainsi que sur 

son sens de l'humour. 

 

In zijn interventies deed Francis Van den Eynde 

zich kennen als een welbespraakt, ja zelfs bevlogen 

parlementslid, dat de polemiek nooit uit de weg 

ging. Steeds viel hij daarbij terug op zijn grote 

belezenheid en parate kennis, en op zijn warm 

gevoel voor humor. 
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En raison de son grand intérêt pour la politique 

étrangère, il a également été pendant de 

nombreuses années un membre enthousiaste de 

l’Assemblée parlementaire de l’Organisation pour la 

sécurité et la coopération en Europe. 

 

Vanuit zijn grote interesse voor de buitenlandse 

politiek was hij ook jarenlang een enthousiast lid 

van de Parlementaire Assemblee van de 

Organisatie voor Veiligheid en Samenwerking in 

Europa. 

 

Francis Van den Eynde a été vice-président de 

notre Assemblée de 1999 à 2001. Il a quitté la 

Chambre en juin 2010. 

 

Francis Van den Eynde était un homme politique 

très engagé et franc, qui se distinguait par sa 

ténacité et sa connaissance des dossiers. Ceux qui 

l’ont connu se souviennent de lui comme d’un 

personnage parfois turbulent, mais aussi comme 

d’un bon vivant inimitable, fier de son apparence et 

de son passé.  

Francis Van den Eynde était également une 

personne cultivée, passionnée de théâtre et de 

littérature française. 

 

Au nom de la Chambre, j’ai exprimé nos sincères 

condoléances à son épouse et à sa famille. 

 

Francis Van den Eynde was ondervoorzitter van 

deze Assemblee van 1999 tot 2001. Hij verliet de 

Kamer in juni 2010.  

 

Francis Van den Eynde was een zeer 

geëngageerde en rechtlijnige politicus, die zich 

onderscheidde door zijn inzet en dossierkennis. Zij 

die hem hebben gekend, zullen zich hem 

herinneren als een soms bulderend personage, 

maar ook als een onnavolgbare bon vivant die trots 

was op zijn voorkomen en zijn verleden. Francis 

Van den Eynde was ook een gecultiveerde persoon, 

die zich passioneerde voor theater en Franse 

literatuur. 

 

Namens de Kamer heb ik zijn echtgenote en zijn 

familie onze oprechte deelneming betuigd. 

 

01.01 Alexander De Croo, premier ministre (en 

néerlandais): Au nom du gouvernement, je 

m'associe aux condoléances qui ont été exprimées. 

Francis Van den Eynde était un homme aux 

opinions tranchées qui n'esquivait jamais le débat. 

Nos idées et nos points de vue étaient différents, 

mais telle est bien l'essence de la démocratie. La 

Chambre est le lieu où se mènent les débats 

contradictoires, ce qu'il faisait avec la plus grande 

conviction. Du choc des idées jaillit la lumière. La 

démocratie est aussi davantage, toutefois, que le 

choc des idées. Elle est également synonyme de 

respect des valeurs et de la dignité de tout être 

humain et de ses idées. Le gouvernement présente 

ses condoléances à la famille de Francis Van den 

Eynde en cette période particulièrement difficile.  

 

01.01 Eerste minister Alexander De Croo 

(Nederlands): Namens de regering sluit ik mij aan 

bij deze blijken van medeleven. Francis Van den 

Eynde was een man met een uitgesproken mening, 

iemand die het debat nooit uit de weg ging. Zijn 

ideeën en zijn opvattingen waren niet de mijne, 

maar laat dat nu juist de kern van de democratie 

zijn. De Kamer is de plaats om het tegensprekelijk 

debat te voeren en dat deed hij met volle 

overtuiging. Du choc des idées jaillit la lumière. 

Maar democratie is meer dan de botsing van 

ideeën. Democratie is ook respect voor de waarden 

en de waardigheid van ieder mens en zijn 

opvattingen. Deze regering maakt haar deelneming 

over aan de familie van Francis Van den Eynde in 

deze voor hen bijzonder moeilijke periode. 

 

La présidente: 

 

De voorzitster: 

 

La Chambre observe une minute de silence. 

 

De Kamer neemt een minuut stilte in acht. 

 

Par ailleurs, je félicite M. De Smet pour la naissance 

dans sa famille. (Applaudissements) 

 

Voorts feliciteer ik de heer De Smet, die onlangs 

vader is geworden. (Applaus) 

 

02 Ordre du jour 

 

02 Agenda 

 

Conformément à l’avis de la Conférence des 

présidents du 17 mars 2021, vous avez reçu un 

ordre du jour modifié pour la séance d'aujourd'hui. 

 

Overeenkomstig het advies van de Conferentie van 

voorzitters van 17 maart 2021 hebt u een gewijzigde 

agenda voor de vergadering van vandaag 

ontvangen. 

 

Y a-t-il une observation à ce sujet? (Non) 

 

Zijn er dienaangaande opmerkingen? (Nee) 

 

En conséquence, l'ordre du jour est adopté. Bijgevolg is de agenda aangenomen. 
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03 Demande d'ajout 

 

03 Aanvraag tot toevoeging 

 

Je vous propose d'inscrire à l'ordre du jour de la 

séance plénière d’aujourd’hui: 

- le projet de loi nos 1817/1 à 6 modifiant la loi 

coordonnée du 10 juillet 2008 sur les hôpitaux et 

autres établissements de soins, en ce qui concerne 

l'application du contrôle préalable des 

concentrations pour le réseautage clinique entre 

hôpitaux. 

 

Ik stel u voor op de agenda van de plenaire 

vergadering van vandaag in te schrijven: 

- het wetsontwerp nrs. 1817/1 tot 6 tot wijziging van 

de gecoördineerde wet van 10 juli 2008 op de 

ziekenhuizen en andere verzorgingsinrichtingen, 

wat de toepassing van de voorafgaande controle op 

concentraties van de klinische netwerking tussen 

ziekenhuizen betreft. 

 

Pas d'observation? (Non) 

Il en sera ainsi. 

 

Geen bezwaar? (Nee) 

Aldus wordt besloten. 

 

Questions 

 

Vragen 

 

04 Questions jointes de 

- Servais Verherstraeten à Alexander De Croo 

(premier ministre) sur "Le passeport vaccinal" 

(55001461P) 

- Kattrin Jadin à Alexander De Croo (premier 

ministre) sur "Le certificat vert numérique de la 

Commission européenne" (55001466P) 

 

04 Samengevoegde vragen van 

- Servais Verherstraeten aan Alexander De Croo 

(eerste minister) over "De vaccinatiepas" 

(55001461P) 

- Kattrin Jadin aan Alexander De Croo (eerste 

minister) over "Het digitale groene certificaat van 

de Europese Commissie" (55001466P) 

 

04.01  Servais Verherstraeten (CD&V): Comme 

chez nos voisins, les chiffres du coronavirus dans 

notre pays évoluent dans la mauvaise direction. 

Cette tendance doit nous inciter à la prudence. 

Nous devons respecter les règles qui ont été 

convenues lors du dernier Comité de concertation. 

Je ne comprends donc pas pourquoi certains 

réclament encore la réouverture des établissements 

horeca. Aujourd'hui, nous devons tenir bon et nous 

montrer disciplinés. 

 

Tout le monde aspire à des vacances et un plan 

estival européen est sans aucun doute nécessaire. 

Toute la population sera-t-elle vaccinée d'ici les 

vacances d'été et répondra-t-elle dès lors aux 

critères requis pour bénéficier d'un certificat de 

vaccination européen? Dans la négative, quelles 

seront les conditions en vigueur pour pouvoir 

voyager? Comment pourra-t-on prouver qu'on n'a 

pas été contaminé? Nous n'accepterons en effet 

aucune discrimination sur la base de l'état de santé 

ou de l'âge. Comment le premier ministre traduira-t-

il ces préoccupations à l'échelon européen? Des 

ajustements sont-ils nécessaires? Le premier 

ministre convoquera-t-il le Comité de concertation à 

ce sujet? 

 

04.01  Servais Verherstraeten (CD&V): De 

coronacijfers gaan de verkeerde richting uit, net als 

in onze buurlanden. Dat moet ons aanmanen tot 

voorzichtigheid. Wij moeten de regels die werden 

afgesproken op het laatste Overlegcomité naleven. 

Ik begrijp dan ook niet dat sommigen nog steeds 

aandringen op een heropening van de 

horecaterrassen. Nu moeten wij gedisciplineerd 

volhouden. 

 

 

Iedereen hunkert naar vakantie en een Europees 

zomerplan is zeker nodig. Zal iedereen 

gevaccineerd zijn tegen de zomervakantie en dus in 

aanmerking komen voor een Europese 

vaccinatiekaart? Indien niet, welke voorwaarden 

gelden dan om te mogen reizen? Hoe kan men 

bewijzen dat men niet besmet is? Wij willen immers 

geen discriminatie op basis van 

gezondheidstoestand en leeftijd. Hoe vertolkt de 

premier die bezorgdheid bij Europa? Zijn 

bijsturingen nodig? Zal de premier daartoe het 

Overlegcomité samenroepen? 

 

04.02  Kattrin Jadin (MR): La situation sanitaire est 

difficile mais nous pouvons déjà nous pencher sur 

la façon prochaine de circuler, en tenant compte de 

la campagne de vaccination et des efforts de 

chacun.  

04.02  Kattrin Jadin (MR): De gezondheidssituatie 

is moeilijk maar we kunnen nu al nadenken over de 

manier waarop we binnenkort zullen kunnen reizen, 

rekening houdend met de vaccinatiecampagne en 

de inspanningen van iedereen.  
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L'Union européenne a proposé un certificat vert 

numérique. Sur base de données personnelles et 

avec l'adhésion des pays membres, on créerait un 

document lisible par tous les États. Accessible à qui 

est vacciné, à qui justifie d'un test PCR négatif ou 

encore à qui est pleinement rétabli après 

contamination, il permettrait de circuler librement et 

rapidement. 

 

 

Le Parlement européen va se pencher là-dessus, 

les parlements nationaux vont aussi y réfléchir. 

Quel est le calendrier? Les applications actuelles 

sont-elles utilisables pour la mise en place du 

certificat? Nous vous soutiendrons dans ce projet. 

 

 

De Europese Unie heeft een digitaal groen 

certificaat voorgesteld. Op basis van 

persoonsgegevens en met de instemming van de 

lidstaten zou er een document opgesteld worden 

dat door alle landen geraadpleegd kan worden. Het 

zou toegankelijk zijn voor wie gevaccineerd is, een 

negatieve PCR-test afgelegd heeft of volledig van 

een infectie hersteld is en zou het mogelijk maken 

snel opnieuw vrij rond te reizen. 

 

Het Europees Parlement zal zich hierover buigen. 

Ook de nationale parlementen zullen het voorstel 

bespreken. Welk tijdschema zal er daarbij gevolgd 

worden? Kunnen de huidige apps voor de invoering 

van het certificaat gebruikt worden? We zullen u bij 

dat project steunen. 

 

04.03  Alexander De Croo, premier ministre (en 

néerlandais): L'objectif doit être de pouvoir voyager 

en toute sécurité cet été. C'est pourquoi nous 

saluons la proposition européenne d'un certificat 

vert. Pour nous, il ne doit toutefois pas s'agir d'un 

simple "passeport de vaccination". D'autres 

éléments tels que les tests doivent également être 

pris en considération afin d'éviter toute 

discrimination entre les personnes qui ont déjà été 

vaccinées et les celles qui n'ont pas encore eu 

l'occasion de l'être. Le certificat vert européen tient 

compte de ces éléments. 

 

04.03 Eerste minister Alexander De Croo 

(Nederlands): Het doel moet zijn om deze zomer 

veilig te kunnen reizen en daarom verwelkomen we 

het Europese voorstel van een groen certificaat. 

Voor ons mag dat echter niet louter een 

'vaccinatiepaspoort' zijn. Men moet ook rekening 

houden met andere elementen als testen, om 

discriminatie te vermijden tussen wie zich al wel en 

wie zich nog niet kon laten vaccineren. Daar houdt 

het Europese groen certificaat rekening mee. 

 

(En français) D’abord, il faut examiner le respect de 

la vie privée. On parle ici de données médicales et, 

dans certaines versions, du statut antiviral. Il faut 

vérifier la validité du modèle scientifique, par 

exemple le délai dans lequel les résultats d’un test 

sont valables. Nous en parlerons au Conseil 

européen, jeudi prochain. 

 

(Frans) Vooreerst moet er onderzocht worden of de 

privacy geëerbiedigd wordt. We hebben het hier 

over medische gegevens en in sommige versies 

van het voorstel is er sprake van de in het bloed 

aanwezige antilichamen. De validiteit van het 

wetenschappelijke model moet geverifieerd worden, 

bijvoorbeeld wat de geldigheidstermijn van de 

testresultaten betreft. We zullen daar volgende 

donderdag op de vergadering van de Europese 

Raad over praten.  

 

(En néerlandais) La question de l'utilisation précise 

de ce certificat au sein de l'Union européenne se 

pose également. Différents pays sont en train 

d'élaborer des dispositifs pour les voyages en 

dehors de l'Union. Il est important de mettre au 

point un système européen commun, de manière à 

éviter qu'on doive se soumettre à une multiplicité de 

formalités demandées par différents États non 

membres. 

 

Le ministre de la Santé publique s'occupe des 

préparatifs. La protection de la vie privée est une 

priorité, de même qu'une base scientifique 

suffisante. Je me réjouis de savoir qu'il sera 

possible d'éviter la discrimination entre les 

personnes qui ont eu l'occasion de se faire vacciner 

(Nederlands) De vraag is ook hoe dat certificaat 

precies kan worden gebruikt in de EU. Allerlei 

landen bereiden ook systemen voor om te reizen 

buiten de EU. Het is belangrijk dat de EU een 

gemeenschappelijk systeem ontwikkelt, zodat we 

niet allerlei systemen van verschillende landen 

buiten Europa moeten ondergaan. 

 

 

 

De minister van Volksgezondheid staat in voor de 

voorbereidingen. Privacy is een prioriteit, net als 

een voldoende wetenschappelijke basis. Ik ben 

tevreden dat een mogelijkheid wordt geboden om te 

vermijden dat er een discriminatie zou ontstaan 

tussen mensen die de gelegenheid hadden zich te 
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et celles qui n'ont pas encore pu le faire. 

 

laten vaccineren en andere die dat nog niet konden 

laten doen. 

 

04.04  Servais Verherstraeten (CD&V): Un plan 

excluant toute discrimination doit être établi pour 

l'été. Nous devons tout mettre en œuvre pour que 

chacun puisse partir en vacances. Certains 

problèmes concrets doivent être résolus à cet effet 

de sorte qu'on puisse se faire tester avant de partir. 

Le prix des tests, 75 euros, est discriminatoire à 

l'égard des jeunes. Notre groupe soutient les 

mesures qui consistent à assouplir si possible et à 

rectifier si nécessaire. 

 

04.04  Servais Verherstraeten (CD&V): Er is een 

zomerplan nodig, zonder discriminatie. We moeten 

er alles aan doen opdat iedereen op vakantie kan 

gaan. Daartoe moet een aantal praktische 

problemen worden opgelost, men moet zich kunnen 

laten testen voor men op vakantie vertrekt. De prijs 

van die tests, 75 euro, is discriminerend als 

jongeren dat moeten betalen. Onze fractie staat 

achter de maatregelen: versoepelen als het kan, 

bijsturen als het nodig is. 

 

04.05  Kattrin Jadin (MR): Je vous rejoins sur la 

nécessité d’un système uniforme et d’un accès aisé 

au certificat.  

 

04.05  Kattrin Jadin (MR): Ik ben het met u eens 

wat de noodzaak van een eenvormig systeem voor 

de certificaten betreft, die bovendien goed 

toegankelijk moeten zijn. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

05 Questions jointes de 

- Anja Vanrobaeys à Alexander De Croo (premier 

ministre) sur "La concertation avec les 

organisations patronales et la conférence de 

presse au sujet du télétravail" (55001456P) 

- Egbert Lachaert à Alexander De Croo (premier 

ministre) sur "L'état actuel de la pandémie de 

covid-19 et le Comité de concertation" 

(55001460P) 

- Nawal Farih à Alexander De Croo (premier 

ministre) sur "L'augmentation des cas de covid-

19 et la pression sur le secteur des soins" 

(55001457P) 

- François De Smet à Alexander De Croo (premier 

ministre) sur "Le risque d'une troisième vague, la 

stratégie de vaccination et l'adhésion de la 

population" (55001463P) 

- Caroline Taquin à Frank Vandenbroucke (VPM 

Affaires sociales et Santé publique) sur "La 

stratégie de dépistage" (55001467P) 

- Peter De Roover à Alexander De Croo (premier 

ministre) sur "Le fondement de la gestion de la 

crise du coronavirus" (55001472P) 

- Patrick Prévot à Alexander De Croo (premier 

ministre) sur "La situation générale de la 

pandémie de covid-19" (55001473P) 

- Raoul Hedebouw à Alexander De Croo (premier 

ministre) sur "La gestion de la crise du 

coronavirus" (55001476P) 

 

05 Samengevoegde vragen van 

- Anja Vanrobaeys aan Alexander De Croo (eerste 

minister) over "Het overleg met de 

werkgeversorganisaties en de persconferentie 

over telewerk" (55001456P) 

- Egbert Lachaert aan Alexander De Croo (eerste 

minister) over "De stand van zaken met 

betrekking tot de coronapandemie en het 

Overlegcomité" (55001460P) 

- Nawal Farih aan Alexander De Croo (eerste 

minister) over "De stijgende coronacijfers en de 

druk op de zorgsector" (55001457P) 

- François De Smet aan Alexander De Croo 

(eerste minister) over "Het risico van een derde 

golf, de vaccinatiestrategie en het draagvlak bij 

de bevolking" (55001463P) 

- Caroline Taquin aan Frank Vandenbroucke 

(VEM Sociale Zaken en Volksgezondheid) over 

"De teststrategie" (55001467P) 

- Peter De Roover aan Alexander De Croo (eerste 

minister) over "De onderbouwing van de corona-

aanpak" (55001472P) 

- Patrick Prévot aan Alexander De Croo (eerste 

minister) over "De algemene toestand met 

betrekking tot de coronapandemie" (55001473P) 

- Raoul Hedebouw aan Alexander De Croo (eerste 

minister) over "De aanpak van de coronacrisis" 

(55001476P) 

 

05.01  Anja Vanrobaeys (sp.a): Le nombre de 

contaminations dérape. Nous voyons les résultats 

d'un relâchement des efforts de la part de certains. 

Nous devons tous être solidaires, y compris les 

employeurs. De nombreuses entreprises n'ont 

toujours pas défini de politique en matière de 

télétravail. Le ministre veillera-t-il au respect de 

05.01  Anja Vanrobaeys (sp.a): Het loopt fout met 

het aantal besmettingen. We zien wat er gebeurt als 

we niet met z'n allen doorzetten. Iedereen moet 

inspanningen leveren. Ook werkgevers moeten 

solidair zijn. Veel bedrijven hebben nog steeds geen 

telewerkbeleid uitgewerkt. Zal de minister ervoor 

zorgen dat de telewerkverplichting wordt nageleefd 
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l'obligation de télétravail et à ce que celui-ci soit 

encadré durablement? Alors que le télétravail 

pourrait être une délivrance pour de nombreux 

travailleurs, il est aujourd'hui source de pression 

mentale pour beaucoup.  

 

en dat telewerk duurzaam wordt omkaderd? Terwijl 

telewerk een bevrijding zou kunnen zijn voor veel 

werknemers, zorgt het vandaag bij velen voor 

mentale druk. 

 

05.02  Egbert Lachaert (Open Vld): En tant que 

libéral, je suis optimiste. J'étais donc satisfait des 

perspectives que le précédent Comité de 

concertation avait pu offrir aux différents secteurs. Il 

convient toutefois d'être réaliste également: les 

chiffres sont inquiétants. Après le Comité de 

concertation, certains ont plaidé en faveur 

d'assouplissements supplémentaires mais nous 

voyons qu'une telle attitude n'est pas réaliste.  

 

Il existe deux principaux points d'entrée à la 

contamination: les écoles et les lieux de travail. Le 

premier ministre a déjà discuté avec les 

organisations patronales de la meilleure façon de 

respecter les règles de télétravail. En ce qui 

concerne les écoles, nous devons organiser des 

concertations avec les Communautés. Il est 

regrettable que celles-ci aient déjà d'emblée fermé 

la porte à certaines pistes. 

 

Nous devons tout mettre en œuvre afin de 

maintenir la perspective du 1er mai pour tous. S'il 

apparaissait que cet objectif ne peut être maintenu, 

le choc serait énorme sur le plan mental. Afin de 

garder le cap, il se pourrait que nous devions nous 

montrer un peu plus stricts dans les prochaines 

semaines. Le Comité de concertation sera-t-il 

avancé? Quelles mesures sont-elles envisagées? 

 

05.02  Egbert Lachaert (Open Vld): Als liberaal 

ben ik een optimist. Ik was dan ook blij met de 

perspectieven die het vorige Overlegcomité aan 

verschillende sectoren kon geven. Maar we moeten 

ook realistisch zijn: de cijfers baren zorgen. 

Sommigen ijverden na het Overlegcomité voor extra 

versoepelingen, maar we zien dat zulks 

onrealistisch is.  

 

 

Er zijn twee grote toegangspoorten voor 

besmetting: de scholen en de werkvloer. De 

premier heeft al gesproken met de 

werkgeversorganisaties over het zo goed mogelijk 

respecteren van de telewerkrichtlijn. Voor de 

scholen moeten we overleggen met de 

Gemeenschappen. Het is jammer dat daar al 

meteen bepaalde deuren worden gesloten. 

 

 

We moeten er alles aan doen om het perspectief 

voor iedereen op 1 mei te kunnen handhaven. De 

mentale klap zou groot zijn als dat niet mogelijk 

blijkt. Dat vereist misschien dat we de komende 

weken wat strenger moeten zijn. Wordt het 

Overlegcomité vervroegd? Welke maatregelen 

worden overwogen? 

 

05.03  Nawal Farih (CD&V): Malgré la hausse du 

nombre de contaminations, certaines parties 

persistent à exiger des assouplissements 

irréalistes. Les soins non urgents sont une nouvelle 

fois reportés. Cette situation est inquiétante. Les 

personnes ont peur de se rendre à l'hôpital ou chez 

le médecin généraliste. Ce problème doit être 

résolu. Le dépistage du cancer a diminué de 50 %. 

Un système de soins solidaire doit être accessible à 

tous. Des soins aujourd'hui non urgents pourraient 

devenir urgents demain. Le gouvernement 

continuera-t-il à encourager les personnes à se 

rendre chez le médecin, même pour de petits 

bobos, et à effectuer les dépistages en temps utile?  

 

05.03  Nawal Farih (CD&V): Terwijl de cijfers 

stijgen, blijven bepaalde partijen vragen om 

versoepelingen die niet haalbaar zijn. Opnieuw 

wordt niet-dringende zorg uitgesteld. Dat is 

zorgwekkend. Mensen zijn bang om naar het 

ziekenhuis of de huisarts te gaan. Daar moeten we 

iets aan doen. Er worden 50 % minder 

kankergevallen opgespoord. Een solidair 

gezondheidssysteem is een gezondheidssysteem 

voor iedereen. Niet-dringende zorg kan morgen 

dringende zorg zijn. Zal de regering mensen blijven 

oproepen om ook met kleine kwaaltjes naar de 

dokter te gaan en om zich tijdig te laten 

controleren? 

 

05.04  François De Smet (DéFI): Je vous remercie 

d’avoir poursuivi la vaccination avec AstraZeneca 

sans céder à ce mouvement irrationnel de panique 

qui a saisi toute l’Europe. Les avantages de la 

vaccination l’emportent de loin et tout retard 

entraînera victimes et jours de confinement 

supplémentaires.  

 

05.04  François De Smet (DéFI): Ik wil u bedanken 

omdat u de vaccinatie met AstraZeneca voortzet en 

u niet toegegeven hebt aan de irrationele paniekgolf 

die heel Europa in haar greep heeft. De voordelen 

van vaccinatie zijn veel groter dan de nadelen en 

elke vertraging zal leiden tot meer slachtoffers en 

extra dagen in lockdown. 
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Hélas, la troisième vague est là. Il faut rassembler 

les troupes, y compris les membres du 

gouvernement enclins à donner de faux espoirs. 

L’heure est à la mobilisation générale pour en finir 

avec ce virus. Au Royaume-Uni, aux États-Unis, on 

s’en sort grâce au pragmatisme: on ne se dispute 

pas sur l’efficacité des vaccins ou les secteurs à 

rouvrir, mais on vaccine sans relâche. Ils s’en 

sortiront avant nous et il est temps de s’en inspirer.  

 

 

 

 

Nous devons accélérer la vaccination, multiplier les 

tests rapides et marteler un message univoque en 

faveur de la vaccination. Il ne faut pas seulement 

restreindre ou interdire, mais aussi mobiliser.  

 

De derde golf is helaas begonnen. Iedereen moet 

aan hetzelfde zeel trekken, ook de regeringsleden 

die geneigd zijn valse hoop te wekken. Het ogenblik 

is aangebroken om iedereen te mobiliseren zodat 

we dit virus kunnen kleinkrijgen. In het Verenigd 

Koninkrijk en de Verenigde Staten slaat men zich er 

pragmatisch doorheen: er wordt niet gekibbeld over 

de doeltreffendheid van de vaccins of over sectoren 

die heropend moeten worden, maar er wordt 

ononderbroken gevaccineerd. Ze zullen eerder dan 

wij uit de crisis raken en het is tijd dat we hun 

voorbeeld volgen. 

 

We moeten de vaccinatie versnellen, meer 

sneltests uitvoeren en onverminderd een 

ondubbelzinnige boodschap blijven uitdragen om de 

vaccinatie te bevorderen. Er moeten niet alleen 

beperkingen of verboden opgelegd worden, maar 

de bevolking moet ook gemobiliseerd worden. 

 

05.05  Caroline Taquin (MR): Alors que les 

hospitalisations remontent, les capacités de 

dépistage restent sous-utilisées. Le 4 février, vous 

confirmiez une utilisation de moins de 50 %. Mais 

les semaines passent et alors que, depuis 

décembre, on peut tester plus de 

110 000 personnes par jour, on n'en teste en 

moyenne que 45 000. On ne peut pas continuer à 

réduire les libertés sans multiplier les tests. Le 

dépistage permet de lutter contre la propagation du 

virus mais aussi d'offrir un bon diagnostic et un 

traitement approprié et donc de réduire les 

hospitalisations.  

 

 

 

Pourquoi n'y a-t-il pas un plus large dépistage? 

Comment sont mis à jour les tests PCR pour 

détecter les variants?  

 

05.05  Caroline Taquin (MR): Terwijl de 

ziekenhuisopnames weer stijgen, blijft de 

testcapaciteit toch onderbenut. Op 4 februari 

bevestigde u dat minder dan 50 % van die 

capaciteit werd benut. Intussen verstrijken de 

weken en testen we nog altijd maar 

45.000 personen per dag terwijl we sinds december 

al meer dan 110.000 tests per dag kunnen 

afnemen. We kunnen de vrijheden niet blijven 

beknotten zonder dat we veel meer testen. Via het 

testen kunnen we niet alleen de verspreiding van 

het virus tegengaan maar ook een goede diagnose 

stellen en een gepaste behandeling geven. Zo 

kunnen we ook het aantal ziekenhuisopnames 

beperken. 

 

Waarom wordt er niet meer getest? Hoe worden de 

PCR-tests geactualiseerd zodat ook 

coronavarianten kunnen worden opgespoord?  

 

05.06 Peter De Roover (N-VA): Les chiffres des 

contaminations repartent à la hausse et d'aucuns 

évoquent à nouveau un durcissement des mesures. 

Quelles que soient les mesures, celles-ci doivent 

recueillir une adhésion suffisante et pouvoir être 

respectées. Si nous proposons d'ouvrir les 

terrasses des établissements horeca durant les 

vacances de Pâques, c'est pour que la population 

puisse continuer à respecter les règles.  

 

Il va de soi que le dépistage s'inscrit également 

dans cette politique. À quelle date le gouvernement 

autorisera-t-il les autotests?  

 

L'enseignement est d'une importance primordiale 

pour les élèves, mais aussi pour leurs parents. Les 

enseignants seront-ils vaccinés en priorité?  

 

05.06  Peter De Roover (N-VA): De cijfers stijgen 

en sommigen spreken opnieuw over 

verstrengingen. Alle maatregelen moeten 

voldoende gedragen worden en ook gehandhaafd 

kunnen worden. Ons voorstel om de terrassen te 

openen tijdens de paasvakantie moet ervoor zorgen 

dat de maatregelen te handhaven blijven.  

 

 

 

Uiteraard past ook testen in dat beleid. Wanneer 

zullen de zelftests worden toegelaten?  

 

 

Onderwijs is van groot belang voor de leerlingen, 

maar ook voor hun ouders. Zullen leerkrachten 

prioritair gevaccineerd worden?  
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05.07  Patrick Prévot (PS): Face à l'emballement 

des chiffres, le Codeco pourrait se réunir demain. 

Ses mesures devront tenir compte de la situation 

dans les hôpitaux mais aussi des conséquences sur 

la santé mentale et sur l'économie. Il faut faire 

mieux, plus vite et plus fort afin de retrouver une vie 

normale rapidement.  

 

 

 

 

Comment diversifier nos stratégies de dépistage 

aujourd'hui insuffisantes?  

 

Les thromboses potentiellement causées par le 

vaccin AstraZeneca préoccupent la scène 

européenne. Je salue le courage politique du 

ministre de la Santé qui n'a pas cédé à la panique. 

L'histoire est en train de lui donner raison. Mais le 

plus gros problème d'AstraZeneca est son erratique 

livraison des vaccins, forçant les centres et les 

hôpitaux à annuler des rendez-vous.  

 

 

 

Comment diminuer les délais entre leur livraison et 

leur administration? Comment réaliser une 

communication claire qui soit synonyme 

d'adhésion?  

 

05.07  Patrick Prévot (PS): Gezien de snelle 

stijging van de cijfers zou het Overlegcomité 

morgen kunnen vergaderen. Er zal voor de 

maatregelen rekening gehouden moeten worden 

met de situatie in de ziekenhuizen, maar ook met 

de gevolgen voor het mentale welzijn en de 

economie. Er is nood aan een betere, snellere en 

doortastendere aanpak om ervoor te zorgen dat we 

zo snel mogelijk ons normale leven kunnen 

hervatten.  

 

Hoe kan onze teststrategie, die vandaag 

ontoereikend is, uitgebreid worden?  

 

De trombosegevallen die mogelijk veroorzaakt zijn 

door het AstraZeneca-vaccin hebben deining 

teweeggebracht op het Europese vlak. Ik prijs de 

politieke moed van de minister van 

Volksgezondheid, die het hoofd koel heeft 

gehouden. De geschiedenis is hem gelijk aan het 

geven. Het grootste probleem met AstraZeneca zijn 

evenwel de onzekere leveringen van de vaccins, 

waardoor de centra en de ziekenhuizen afspraken 

moeten afzeggen.  

 

Hoe kunnen de termijnen tussen de levering en de 

toediening van de vaccins ingekort worden? Hoe 

kan er werk gemaakt worden van een duidelijke 

communicatie om het draagvlak te behouden?  

 

05.08  Raoul Hedebouw (PVDA-PTB) (en 

néerlandais): Selon les chiffres de Sciensano, 40 % 

des foyers de contamination se trouvent dans les 

entreprises. Nous ne cessons ici d'incriminer les 

jeunes et les réunions privées, sans jamais évoquer 

les entreprises qui constituent apparemment un 

sujet tabou. Le gouvernement décidera-t-il de 

nouveau de confiner l'ensemble de la société ou 

pourrons-nous enfin briser ce tabou?   

 

05.08  Raoul Hedebouw (PVDA-PTB) 

(Nederlands): Volgens de cijfers van Sciensano 

vindt 40 % van de clusters plaats in de bedrijven. 

We hebben het hier altijd over de jongeren en het 

privéleven, maar blijkbaar vormen de bedrijven een 

taboe. Gaan we opnieuw beslissen om heel de 

maatschappij te sluiten of kunnen we het eindelijk 

eens over de bedrijven hebben? 

 

(En français) Vous avez répondu par un meilleur 

contrôle du télétravail, mais les chiffres de 

Sciensano montrent que les difficultés viennent 

principalement des secteurs où le télétravail est 

impossible. Une fois de plus, ce virus touche les 

travailleurs et les ouvriers! Il faut des inspections 

dans les entreprises.  

 

Pour résoudre ce problème, vous n'invitez que les 

employeurs, mais vous devez aussi convoquer les 

syndicalistes qui participent aux comités pour la 

prévention et la protection au travail (CPPT), car ils 

savent comment protéger les travailleurs.  

 

(Frans) Uw antwoord was een betere controle op 

het telewerk, maar uit de cijfers van Sciensano blijkt 

dat de moeilijkheden zich voornamelijk voordoen in 

de sectoren waar telewerk onmogelijk is. Zo treft 

dat virus nog maar eens de werknemers en de 

arbeiders! Er moeten inspecties uitgevoerd worden 

in de bedrijven. 

 

Om het probleem op te lossen nodigt u enkel de 

werkgevers uit, maar u moet ook de 

vakbondsafgevaardigden uitnodigen die aan de 

vergaderingen van de comités voor preventie en 

bescherming op het werk (CPBW's) deelnemen, 

want zij weten hoe de werknemers beschermd 

moeten worden.  

 

05.09  Alexander De Croo, premier ministre (en 

néerlandais): Aujourd'hui, notre pays est sur un 

05.09 Eerste minister Alexander De Croo 

(Nederlands): Ons land zit vandaag op een stijgend 
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plateau ascendant. Les chiffres correspondent plus 

ou moins à ce que les experts avaient prévu il y a 

trois semaines, à savoir une augmentation des 

hospitalisations fin mars, début avril, suivie d'une 

nouvelle diminution. Nous constatons à présent que 

l'augmentation est légèrement plus précoce que 

prévu. Avant-hier, il y a eu 208 hospitalisations et 

lundi, plus de 5 000 tests positifs ont été 

enregistrés. Il est clair que le virus circule 

davantage. C'est l'une des raisons pour lesquelles 

des concertations ont été organisées hier avec les 

ministres-présidents. Nous sommes préoccupés 

par la forte hausse du nombre de cas positifs chez 

les jeunes de 19 ans et moins. 

 

plateau. Dat stemt in grote lijnen overeen met wat 

de experten drie weken geleden voorspeld hadden, 

namelijk dat de hospitalisaties einde maart, begin 

april zouden stijgen en daarna opnieuw dalen. We 

zien nu dat die stijging al een stuk vroeger komt. 

Eergisteren waren er 208 ziekenhuisopnames en 

maandag waren er meer dan 5.000 positieve tests. 

Het is duidelijk dat de circulatie van het virus sterk 

gestegen is. Dat was één van de redenen om 

gisteren te overleggen met de minister-presidenten. 

Wij zijn bezorgd over de sterke stijging van het 

aantal positieve gevallen bij jongeren tot 19 jaar. 

 

(En français) Les ministres de l'Enseignement se 

sont réunis aujourd'hui pour parler de cette 

augmentation chez les jeunes. Il faut l'analyser en 

détail pour développer les meilleurs scénarios. S'il y 

a une augmentation nette des cas positifs chez les 

moins de 20 ans, il est logique qu'elle apparaisse 

aussi chez leurs parents, les 40-65 ans. Cette 

dernière catégorie d'âge est d'ailleurs la part la plus 

importante des hospitalisations. C'est préoccupant. 

 

(Frans) De ministers van Onderwijs zijn vandaag 

bijeengekomen om die toename bij de jongeren te 

bespreken. Die moet in detail geanalyseerd worden 

om de beste scenario's te ontwikkelen. Als er een 

nettotoename van het aantal positieve gevallen bij 

de jongeren onder de 20 is, is het logisch dat die 

ook bij hun ouders, de 40- tot 65-jarigen, opduikt. 

Die laatste leeftijdsgroep is ook verantwoordelijk 

voor het grootste deel van de ziekenhuisopnames. 

Dat is verontrustend. 

 

(En néerlandais) Les hôpitaux sont passés en 

phase 1B, afin de pouvoir admettre plus de patients 

en soins intensifs. 

 

Les chiffres de Sciensano révèlent la présence de 

foyers de contamination sur les lieux de travail et 

dans les écoles. C'est pourquoi j'ai rappelé 

l'obligation de télétravail aux employeurs.  

 

(Nederlands) Ziekenhuizen zijn opgeschaald naar 

fase 1B zodat ze meer mensen op intensieve 

zorgen kunnen opvangen.  

 

De cijfers van Sciensano tonen clusters aan op de 

werkplekken en in de scholen. Daarom heb ik de 

vertegenwoordigers van de werkgevers nogmaals 

gewezen op het verplichte telewerk.  

 

(En français) Certains travaillent à la maison depuis 

un an, c'est éprouvant. Nous prendrons aussi des 

mesures pour ceux qui ne peuvent télétravailler. Le 

ministre de la Santé présentera des tests rapides 

sur le lieu du travail.  

 

(Frans) Sommige werknemers werken al een jaar 

van thuis uit en dat weegt zwaar. We zullen ook 

maatregelen nemen voor de mensen die niet 

kunnen telewerken. De minister van 

Volksgezondheid zal een systeem van sneltests op 

de werkplek voorstellen. 

 

(En néerlandais) Des moments de présence sur le 

lieu de travail peuvent offrir des perspectives, mais 

la situation actuelle est encore trop dangereuse 

pour organiser ce retour. 

 

Une extrême prudence reste de rigueur. Les 

experts et le commissariat analysent la situation.  

 

(Nederlands) Terugkeermomenten kunnen 

perspectief bieden, maar daarvoor is het vandaag 

nog te onveilig.  

 

 

Wij moeten bijzonder voorzichtig zijn. De experts en 

het commissariaat analyseren de situatie.  

 

(En français) Le Codeco se réunira en fonction de 

l'analyse des chiffres.  

 

(Frans) Afhankelijk van de analyse van de cijfers zal 

het Overlegcomité vergaderen.  

 

(En néerlandais) Ce sont les faits et les chiffres qui 

aideront à déterminer quelles mesures sont 

nécessaires, et non les émotions ou un climat de 

panique. Il est important de préserver les 

perspectives en dates du 19 avril pour les écoles et 

(Nederlands) Het zijn de feiten en de cijfers die 

zullen helpen om te bepalen wat nodig is, niet de 

emoties en de paniekstemming. Het is belangrijk 

om het perspectief op 19 april voor de scholen en 

het perspectief op 1 mei voor een aantal 
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du 1er mai pour un certain nombre de réouvertures, 

et ce, en respectant les règles existantes. 

 

heropeningen te vrijwaren door de huidige regels te 

respecteren. 

 

05.10  Frank Vandenbroucke, ministre (en 

néerlandais): Dans les unités de soins intensifs, on 

trouve aujourd'hui de nombreux patients atteints de 

formes graves de coronavirus et le nombre de 

contaminations est en très forte hausse. Nous 

devons tout mettre en œuvre, spécifiquement en 

termes de vaccination et de dépistage, afin de 

pouvoir ouvrir les écoles le 19 avril ainsi que les 

cafés et restaurants le 1er mai. 

 

05.10 Minister Frank Vandenbroucke 

(Nederlands): Op de afdeling intensieve zorgen zijn 

er vandaag veel patiënten opgenomen die zwaar 

lijden aan COVID-19 en het aantal besmettingen 

stijgt zeer sterk. We moeten er alles aan doen om 

de scholen op 19 april en de cafés en restaurants 

op 1 mei te openen. Het gaat dan meer bepaald 

over vaccinatie en testing. 

 

(En français) Hier, on a testé 73 000 personnes. 

C'est considérable, mais on peut faire encore 

mieux. 

 

Il y a trois lignes dans l'organisation du testing. 

D'abord, tester les personnes symptomatiques ou 

ayant eu des contacts à risque le plus rapidement 

possible. En province de Liège ou en Hainaut, 

comparés à la moyenne belge, très peu de 

personnes se font tester. Il faut y mobiliser les 

citoyens concernés, via les généralistes et les 

autorités.  

 

La deuxième ligne concerne le dépistage dans les 

secteurs public et privé. M. Hedebouw a raison: il 

faut protéger ceux qui doivent travailler, en 

organisant un dépistage répétitif et en mobilisant les 

services d'hygiène et la médecine du travail. On la 

déploiera aussi dans la police et l'enseignement, où 

l'on élargira le projet pilote après Pâques.  

 

 

La troisième ligne est l'autotest que l'on 

développera en créant un cadre réglementaire 

approprié. Ce ne sera pas un passeport pour 

accéder à des activités, mais un instrument pour se 

protéger soi-même et les autres.  

 

(Frans) Gisteren hebben we 73.000 mensen getest. 

Dat is al een behoorlijk aantal maar we kunnen nog 

beter doen dan dat. 

 

Het testen verloopt volgens drie lijnen. Eerst en 

vooral worden mensen met symptomen of met 

risicocontacten zo snel mogelijk getest. In de 

provincies Luik en Henegouwen laten zich in 

vergelijking met het Belgische gemiddelde echter 

heel weinig mensen testen. We moeten via de 

huisartsen en de overheden de betrokken burgers 

daar oproepen om zich te laten testen. 

 

Ten tweede wordt er in de openbare en privésector 

getest. Zoals de heer Hedebouw terecht opmerkte, 

moeten we de mensen die werken beschermen 

door herhaaldelijk te testen en een beroep te doen 

op de gezondheidsdiensten en de 

arbeidsgeneeskunde. Deze strategie willen we ook 

toepassen bij de politie en in het onderwijs, waar we 

het lopende proefproject na Pasen zullen uitbreiden. 

 

Ten derde is er de zelftest, die we zullen 

ontwikkelen door een geschikt regelgevend kader te 

scheppen. Dat zal geen paspoort zijn dat toegang 

biedt tot bepaalde activiteiten maar een instrument 

om zichzelf en anderen te beschermen. 

 

La priorité doit être la vaccination, le testing et la 

prudence. Il faut mobiliser tous les moyens. Cela ne 

prendra pas autant de temps qu'on l'imagine. Avec 

des vaccins sûrs et efficaces, nous vaincrons! 

 

De vaccinatiecampagne, het testen en 

voorzichtigheid moeten vooropstaan. Alle middelen 

moeten ingezet worden. Dat zal niet zo veel tijd 

vergen als men denkt. Met veilige en doeltreffende 

vaccins zullen we het virus kleinkrijgen!  

 

05.11  Anja Vanrobaeys (sp.a): Le télétravail 

demeure l'un des moyens les plus puissants pour 

contrer la propagation du virus. Pour les personnes 

qui travaillent depuis un an déjà à la table de leur 

cuisine, la situation n'est pas seulement pénible 

mentalement, elle entraîne aussi une pression 

financière en raison des frais de chauffage, 

notamment. Nous devons tenir le coup ensemble. 

La solidarité doit aussi venir des employeurs qui, 

par le biais d'une politique en matière de télétravail, 

peuvent aider les télétravailleurs à tenir bon. 

05.11  Anja Vanrobaeys (sp.a): Telewerken blijft 

een van de krachtigste middelen om de 

verspreiding van het virus tegen te gaan. Voor 

mensen die al een jaar aan de keukentafel werken, 

is het niet alleen mentaal zwaar, maar het geeft ook 

financiële druk, onder meer door 

verwarmingskosten. We moeten samen volhouden. 

Dat vraagt solidariteit, ook van de werkgevers die er 

met een telewerkbeleid voor kunnen zorgen dat ook 

de telewerkers het volhouden. 
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05.12  Egbert Lachaert (Open Vld): Ce serait un 

terrible coup dur s'il fallait renoncer aux 

perspectives annoncées pour le 19 avril et le 

1er mai. Il faut pour pouvoir maintenir ces 

perspectives qu'il existe une disposition dans ce 

sens au sein du Comité de concertation. L'exercice 

doit être réalisé solidairement. Le premier ministre 

et le ministre de la Santé publique tiennent depuis 

plusieurs mois déjà le cap et ils doivent persévérer 

dans ce sens. Les chiffres inquiétants de ces 

derniers jours n'autorisent pas d'assouplissement 

pour le moment. Ne nous laissons pas guider par la 

témérité. 

 

05.12  Egbert Lachaert (Open Vld): Het zou een 

enorme klap zijn als het niet lukt om het perspectief 

op 19 april en 1 mei te behouden. Om dat 

mogelijkheid te maken, moet de bereidheid op het 

Overlegcomité er zijn. Wij moeten solidair de 

oefening maken. De premier en de minister houden 

al maanden een goede, consistente koers aan en 

moeten die verderzetten. Door de zorgwekkende 

cijfers is het niet het moment om te versoepelen. 

We mogen ons niet laten leiden door roekeloosheid. 

 

05.13  Nawal Farih (CD&V): Le premier ministre a 

oublié de répondre à ma question, mais la 

population apprécierait énormément qu'il n'oublie 

pas les soins non urgents. Il est indispensable 

d'avoir un système de santé globalement solidaire, 

car les soins non urgents d'aujourd'hui peuvent 

devenir les soins urgents de demain.  

 

05.13  Nawal Farih (CD&V): De premier is mijn 

vraag uit het oog verloren, maar het zou een grote 

stap voor onze bevolking betekenen als hij de niet-

dringende zorg niet uit het oog verliest. We moeten 

een algemeen solidair zorgsysteem hebben, want 

de niet-dringende zorg van vandaag is de dringende 

zorg van morgen. 

 

05.14  François De Smet (DéFI): Je me réjouis de 

l'avancée des autotests. Pour le reste, vous êtes 

très prudent. Plus l'incertitude croît, plus les 

données sont complexes, plus des arbitrages 

doivent être établis entre santé, santé mentale et 

économie, plus il faut en appeler la démocratie 

parlementaire. De grâce, ne restreignez plus les 

libertés par de simples arrêtés ministériels. 

Revenez vers le Parlement. Si nécessaire, nous 

serons ravis de partager le poids de ces 

responsabilités et de l'adhésion de la population.  

 

05.14  François De Smet (DéFI): Het verheugt me 

dat er op het vlak van de zelftests vooruitgang 

geboekt wordt. Voor het overige bent u erg 

voorzichtig. Hoe groter de onzekerheid, hoe 

complexer de gegevens worden, hoe meer 

afwegingen er gemaakt moeten worden tussen 

gezondheid, geestelijke gezondheid en economie, 

hoe meer we een beroep moeten doen op de 

parlementaire democratie. Ik vraag u nogmaals om 

alstublieft de vrijheden niet met louter ministeriële 

besluiten te beperken. Maak daar een zaak van het 

Parlement van. Zo nodig zullen we de last van die 

verantwoordelijkheden en van de steun van de 

bevolking graag delen.  

 

05.15  Caroline Taquin (MR): Voici un an, l'OMS 

exhortait les pays à tester et encore tester. Nous 

nous y consacrons depuis trois mois. Mais nous ne 

nous y employons pas à la hauteur des restrictions 

de liberté qui nous sont imposées.  

 

Aujourd'hui, vous dites que vous pouvez faire 

mieux, qu'il faut alléger le cadre réglementaire et en 

créer un pour les autotests. Nous le savons, mais 

cela aurait pu être entrepris depuis longtemps!  

 

 

Il est évident que le vaccin va nous aider à sortir de 

cette crise. Il en va de même pour le testing. Il faut 

se faire tester. 

 

05.15  Caroline Taquin (MR): Een jaar geleden 

heeft de WHO er de landen toe aangespoord om te 

testen en nog eens te testen. We doen dit nu al drie 

maanden. We doen dat echter niet in verhouding tot 

de vrijheidsbeperkingen die ons opgelegd worden.  

 

Vandaag zegt u dat u beter kunt, dat het 

regelgevend kader vereenvoudigd moet worden en 

dat er een kader voor de zelftests ingevoerd moet 

worden. Dat weten we maar dat had veel eerder 

kunnen gebeuren!  

 

Het is evident dat de vaccins ons zullen helpen uit 

deze crisis te geraken. Hetzelfde geldt voor de 

tests. We moeten ons laten testen. 

 

05.16  Peter De Roover (N-VA): Si d'aucuns se 

demandaient après les propos tenus par 

M. Lachaert s'il reste encore des libéraux, je leur 

répondrais par l'affirmative mais j'ajouterais qu'ils 

05.16  Peter De Roover (N-VA): Voor wie zich na 

de uiteenzetting van collega Lachaert afvraagt of er 

nog liberalen zijn: ja, ze zijn er nog, maar ze zitten 

niet bij Open Vld. Vaccinatie is het kernwoord, maar 
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ne sont pas dans les rangs de l'Open Vld. La 

vaccination est le mot clé mais la cadence n'est pas 

soutenue et toutes les régions ne peuvent pas 

suivre le même rythme. Je suis moi aussi déçu à 

propos des tests rapides et des autotests. Il a fallu 

attendre jusqu'à aujourd'hui pour que tout soit mis 

en place dans ce domaine. Le ministre peut-il 

garantir que la question sera réglée d'ici la 

prochaine pandémie? Enfin, je me réjouis que 

M. Verherstraeten attache une si grande 

importance à la protection de la vie privée parce 

qu'il ne manquera pas de se joindre à nous lorsqu'il 

s'agira d'amender en profondeur la loi sur la 

pandémie, qui constitue une menace pour la 

protection des données. 

 

het tempo ligt niet hoog en bovendien kunnen niet 

alle regio's hetzelfde tempo aan. Ik deel ook de 

teleurstelling over de snel- en zelftests. Nu pas 

wordt daarvoor alles klaargemaakt. Kan de minister 

garanderen dat het tegen de volgende pandemie in 

orde komt? Ik ben ten slotte blij dat de 

heer Verherstraeten privacy zo hoog in het vaandel 

draagt, want dan zal hij zeker samen met ons de 

privacybedreigende pandemiewet ingrijpend 

amenderen. 

 

05.17  Patrick Prévot (PS): Nous sommes à un 

moment charnière qu'il ne faut pas rater. Il faut tenir 

compte de la situation des hôpitaux mais, à côté de 

la santé somatique, il y a la santé mentale, 

préoccupante, et aussi la santé financière de nos 

secteurs, en particulier de ceux qui sont toujours à 

l'arrêt.  

 

 

Le testing est l'une des clés. Il faut tester et 

vacciner davantage et mieux isoler lorsque c'est 

nécessaire. C'est la lumière au bout du tunnel.  

 

 

Des gens fêteront pour la deuxième fois leur 

anniversaire en confinement. Si nous voulons 

reprendre une vie normale rapidement, il faudra 

avancer très fort dans nos travaux en faveur des 

secteurs impactés.  

 

05.17  Patrick Prévot (PS): We bevinden ons op 

een kantelmoment en moeten deze gelegenheid te 

baat nemen. We moeten rekening houden met de 

situatie in de ziekenhuizen, maar naast de 

lichamelijke gezondheid is er de geestelijke 

gezondheid, die veel zorgen baart, evenals de 

financiële gezondheid van onze sectoren, in het 

bijzonder van de sectoren die nog steeds stilliggen. 

  

Uitgebreid testen is een van de oplossingen. We 

moeten meer testen en vaccineren en, indien nodig, 

de besmette mensen beter afzonderen. Dan komt 

het eind van de tunnel in zicht.  

 

Sommige burgers zullen voor de tweede keer hun 

verjaardag in een lockdownsituatie moeten vieren. 

Indien we snel weer de draad van het normale leven 

willen opnemen, zullen we onze inspanningen ten 

behoeve van de getroffen sectoren zeer sterk 

moeten opvoeren. 

 

05.18  Raoul Hedebouw (PVDA-PTB): Ce qu'il se 

passe dans les entreprises est beaucoup trop 

tabou. Un testing généralisé en entreprise serait 

une bonne chose. 

 

Je rencontre beaucoup de travailleurs de 

l'alimentation, de la boucherie industrielle, où ont 

lieu beaucoup de contaminations. Quand ils 

apprennent que des collègues sont contaminés, ils 

hésitent à aller en quarantaine, car cela voudrait 

dire perdre 30 à 40 % de leur pouvoir d'achat. Pour 

des gens qui gagnent entre 1 700 et 1 800 euros 

par mois, c'est vraiment difficile. En Belgique, on 

devrait pouvoir penser seulement à protéger sa 

santé et celle des autres sans crainte pour son 

salaire. 

 

05.18  Raoul Hedebouw (PVDA-PTB): Wat er in 

de bedrijven gebeurt, is een te groot taboe. Het zou 

een goede zaak zijn om op grote schaal in de 

bedrijven te testen. 

 

Ik ontmoet talrijke werknemers uit de 

voedingssector en de industriële slagerijen, waar er 

veel besmettingen plaatsvinden. Wanneer ze 

vernemen dat er collega's besmet zijn, aarzelen ze 

om in quarantaine te gaan, want dat zou erop 

neerkomen dat ze 30 % à 40 % van hun koopkracht 

verliezen. Voor personen die tussen 1.700 en 

1.800 euro per maand verdienen, is dat echt 

moeilijk. In België zou men aan de bescherming 

van de eigen gezondheid en van die van anderen 

moeten kunnen denken zonder voor zijn loon te 

moeten vrezen.  

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

06 Questions jointes de 06 Samengevoegde vragen van 
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- Nadia Moscufo à Pierre-Yves Dermagne (VPM 

Économie et Travail) sur "L'AIP et l'affirmation de 

M. Magnette de soutenir à 200 % l'appel à la 

grève" (55001464P) 

- Maxime Prévot à Pierre-Yves Dermagne (VPM 

Économie et Travail) sur "Le rôle du 

gouvernement dans le cadre des négociations 

sur l'AIP" (55001468P) 

- Björn Anseeuw à Pierre-Yves Dermagne (VPM 

Économie et Travail) sur "La prolongation des 

négociations sur la norme salariale et l'accord 

interprofessionnel" (55001478P) 

- Cécile Cornet à Pierre-Yves Dermagne (VPM 

Économie et Travail) sur "L'AIP" (55001477P) 

 

- Nadia Moscufo aan Pierre-Yves Dermagne (VEM 

Economie en Werk) over "Het ipa en de uitspraak 

van de heer Magnette voor 200 % achter de 

stakingsoproep te staan" (55001464P) 

- Maxime Prévot aan Pierre-Yves Dermagne (VEM 

Economie en Werk) over "De rol van de regering 

bij de onderhandelingen over het ipa" 

(55001468P) 

- Björn Anseeuw aan Pierre-Yves Dermagne (VEM 

Economie en Werk) over "De verlenging van de 

onderhandelingen over de loonnorm en het 

interprofessioneel akkoord" (55001478P) 

- Cécile Cornet aan Pierre-Yves Dermagne (VEM 

Economie en Werk) over "Het ipa" (55001477P) 

 

06.01  Nadia Moscufo (PVDA-PTB): Cela fait des 

semaines que les syndicats demandent qu'on 

augmente les salaires, et que le patronat répond 

par des cacahuètes. Notre étude sur le Bel20 

montre que 17 entreprises sur 20 ont décidé 

d'octroyer 5 milliards de dividendes à leurs 

actionnaires: ce n'est pas la crise pour tout le 

monde!  

 

Votre président de parti a dit qu'il soutenait la grève 

du 29 mars à 200 %. On commence à sentir la 

colère qui monte. Cette grève, elle est aussi contre 

vous et votre gouvernement. Mon ex-collègue de 

chez Aldi pourra-t-elle travailler jusqu'à 67 ans 

après ses innombrables tendinites attrapées en 

déchargeant des camions?  

 

Qu'allez-vous faire pour que les travailleurs puissent 

obtenir de vraies augmentations salariales en 

rendant la norme indicative? Allez-vous enfin 

permettre la prépension à 58 ans? 

 

06.01  Nadia Moscufo (PVDA-PTB): Al maanden 

vragen de vakbonden om de lonen te verhogen en 

de werkgevers reageren met peanuts. Uit onze 

studie over de Bel20 blijkt dat 17 van de 

20 bedrijven beslist hebben om in totaal 5 miljard 

aan dividenden uit te keren aan hun 

aandeelhouders: kennelijk is het niet voor iedereen 

crisis! 

 

Uw partijvoorzitter heeft verklaard dat hij de staking 

van 29 maart voor 200 % steunt. Men begint te 

voelen dat de woede toeneemt. Die staking is ook 

tegen u en uw regering gericht. Kan mijn voormalige 

collega bij de Aldi tot de leeftijd van 67 jaar blijven 

werken na talloze peesontstekingen die ze bij het 

uitladen van de vrachtwagens opgelopen heeft? 

 

Wat zult u doen om ervoor te zorgen dat de 

werknemers een echte loonsverhoging kunnen 

krijgen door de loonnorm indicatief te maken? Zult u 

eindelijk groen licht geven voor een brugpensioen 

vanaf 58 jaar?  

 

06.02 Maxime Prévot (cdH): Le délai pour obtenir 

un accord interprofessionnel est dépassé, sans 

fumée blanche. Avec le premier ministre, vous avez 

donc rencontré les employeurs et les représentants 

des travailleurs.  

 

La période est compliquée. Parmi les employeurs, 

selon leur secteur, certains sont durement 

impactés, d'autres n'ont jamais connu de meilleurs 

mois, mais beaucoup ont des craintes pour l'avenir. 

De l'autre côté, des travailleurs ont perdu leur 

emploi, ont perdu du salaire, ou attendent une 

gratification salariale pour l'intense mobilisation 

qu'on a exigée d'eux. 

 

Trouver un juste équilibre ne va pas être simple. 

Mais votre président de parti a fait une sortie claire. 

Après avoir reçu une telle injonction de pencher en 

faveur des travailleurs, vous sentez-vous en 

capacité d'être équidistant?  

06.02  Maxime Prévot (cdH): De deadline voor een 

interprofessioneel akkoord is zonder witte rook 

verstreken. Samen met de eerste minister hebt u 

dus de werkgevers en de vertegenwoordigers van 

de werknemers ontmoet. 

 

Dit is een moeilijke periode. Afhankelijk van de 

sector zijn sommige werkgevers zwaar getroffen, 

terwijl andere hun beste maanden beleven. Velen 

zien de toekomst echter met een bang hart 

tegemoet. De werknemers hebben op hun beurt 

hun job verloren, hebben aan loon ingeboet of 

wachten op een premie voor de enorme inzet die 

van hen geëist werd.  

 

Het wordt niet eenvoudig om de gulden middenweg 

te vinden. Uw partijvoorzitter heeft echter een 

duidelijke uitspraak gedaan. Acht u zich in staat om 

een evenwichtige beslissing te nemen, nu u ertoe 

aangemaand werd om de kant van de werknemers 
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 te kiezen? 

 

06.03  Björn Anseeuw (N-VA): Précisément à 

l'heure de la crise la plus grave depuis la Deuxième 

Guerre mondiale, les organisations syndicales 

veulent jeter la loi de 1996 relative à la norme 

salariale aux orties. Alors que la crise du 

coronavirus fauchera déjà des dizaines de milliers 

d'emplois, les syndicats choisissent précisément ce 

moment pour sacrifier les emplois dans notre pays.  

 

Depuis des mois, les organisations syndicales 

affichent une attitude peu constructive et cela n'a 

rien de surprenant, dès lors que le ministre refuse 

d'adopter une position claire au nom du 

gouvernement. Le président du plus grand parti de 

la coalition gouvernementale apporte même 

ouvertement son soutien à la grève annoncée. Il 

affirme que celle-ci ne vise pas le gouvernement, 

mais les employeurs. Il est vrai qu'il est difficile de 

faire grève contre un gouvernement qui n'a pas 

d'opinion.  

 

Le ministre pourrait-il enfin affirmer ici aujourd'hui 

clairement qu'il ne tolérera pas que la Belgique 

aggrave encore son handicap salarial par rapport à 

d'autres pays? Au cours des dix prochains jours, 

comment le ministre compte-t-il encore apporter sa 

contribution aux négociations salariales?  

 

06.03  Björn Anseeuw (N-VA): Uitgerekend in de 

grootste crisis sinds de Tweede Wereldoorlog willen 

de vakbonden de wet van 1996 over de loonnorm 

overboord gooien. Net nu willen de vakbonden de 

jobs in ons land uit de markt prijzen, terwijl de 

coronacrisis ons al tienduizenden jobs zal kosten.  

 

 

 

Al maanden nemen de vakbonden geen 

constructieve houding aan en vreemd is dat niet, 

want de minister weigert om in naam van de 

regering een duidelijk standpunt in te nemen. De 

voorzitter van de grootste regeringspartij steunt de 

aangekondigde staking zelfs openlijk. Hij stelt dat 

het geen staking is tegen de regering, maar tegen 

de werkgevers. Het is moeilijk staken tegen een 

regering zonder standpunt, natuurlijk.  

 

 

 

Kan de minister hier nu eindelijk duidelijk zeggen 

dat hij niet zal toestaan dat de loonhandicap van 

ons land ten opzichte van andere landen groter 

wordt? Op welke manier zal de minister in de 

komende tien dagen nog aan de 

loononderhandelingen bijdragen? 

 

06.04  Cécile Cornet (Ecolo-Groen): L'AIP est un 

moment social majeur, particulièrement attendu par 

les travailleurs qui ont de petits salaires, parmi 

lesquels de nombreuses travailleuses des soins de 

santé, qui sont en première ligne pour combattre 

l'épidémie. 

 

Vous avez rencontré les partenaires sociaux. 

Quelles marges de liberté allez-vous apporter pour 

qu'ils arrivent à un accord? Il faut créer des 

opportunités pour que la concertation sociale 

aboutisse. 

 

Ecolo-Groen plaide depuis toujours pour rendre la 

marge salariale indicative et pour permettre de 

négocier des augmentations conjoncturelles par 

secteur, dans un équilibre concerté. Pourquoi rester 

centré sur le salaire, alors que d'autres facteurs de 

compétitivité existent? Des factures d'énergie 

maîtrisées, des travailleurs bien formés, capables 

d'utiliser l'outil numérique, c'est de la compétitivité! 

Des hommes et des femmes qui se sentent bien 

dans leur job et qui gagnent le même salaire, c'est 

de la compétitivité! Notre groupe soutiendra toutes 

vos initiatives allant dans ce sens. 

 

06.04  Cécile Cornet (Ecolo-Groen): Het ipa is een 

sociale mijlpaal, waar in het bijzonder werknemers 

met een laag loon naar uitkijken, onder wie veel 

vrouwelijke zorgwerkers, die in de eerste lijn staan 

om de epidemie te bestrijden. 

 

 

U hebt de sociale partners ontmoet. Welke 

bewegingsvrijheid zult u hun geven zodat ze een 

akkoord kunnen bereiken? Voor het welslagen van 

het sociaal overleg moeten er kansen gecreëerd 

worden. 

 

Ecolo-Groen heeft er altijd al voor gepleit om de 

loonmarge indicatief te maken en om de 

mogelijkheid te bieden om per sector te 

onderhandelen over conjuncturele 

loonsverhogingen, in een afgesproken evenwicht. 

Waarom gefocust blijven op het loon, als er andere 

factoren zijn om de competitiviteit te vergroten? 

Energiefacturen die beheersbaar blijven, goed 

opgeleide werknemers die in staat zijn te werken 

met digitale tools: dat is competitiviteit! Mannen en 

vrouwen die zich goed voelen in hun job en die een 

gelijkwaardig loon verdienen: dat is competitiviteit! 

Onze fractie zal al uw initiatieven in die zin steunen. 

 

06.05  Pierre-Yves Dermagne, ministre (en 06.05 Minister Pierre-Yves Dermagne (Frans): Het 
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français): La concertation sociale est effectivement 

un sujet essentiel. Avec l'ensemble du 

gouvernement, nous avons à cœur de tout mettre 

en place pour la faciliter. 

 

Nous avons écrit aux partenaires sociaux pour 

donner un cadre clair aux discussions sur la 

répartition des enveloppes bien-être. Nous avons 

rappelé les priorités de l'accord de gouvernement, 

notamment que les allocations sociales soient 

progressivement portées au seuil de pauvreté et 

que les pensions minima tendent vers 1 500 euros. 

Nous avons aussi rappelé l'importance de lutter 

contre la pauvreté. 

  

 

Avec le premier ministre, nous avons adressé un 

courrier aux partenaires sociaux, précisant le cadre 

dans lequel la négociation salariale doit, selon nous, 

s'inscrire. 

 

klopt dat het sociaal overleg uiterst belangrijk is en 

de hele regering stelt dan ook alles in het werk om 

dat zo vlot mogelijk te laten verlopen. 

 

 

We hebben aan de sociale partners in een brief 

gevraagd om een duidelijk kader uit te tekenen 

waarbinnen de discussies over de verdeling van de 

welvaartsenveloppen zullen worden gevoerd. We 

hebben gewezen op de prioriteiten van het 

regeerakkoord, met name dat de sociale 

uitkeringen geleidelijk aan worden verhoogd tot de 

armoedegrens en de minimumpensioenen richting 

1.500 euro evolueren. We hebben ook het belang 

van de armoedebestrijding onderstreept. 

 

Samen met de premier hebben we ook een brief 

gestuurd naar de sociale partners waarin we de 

krijtlijnen hebben geschetst waarbinnen volgens ons 

over nieuwe loonafspraken moet worden 

onderhandeld.  

 

(En néerlandais) Dans ce courrier, il est indiqué que 

le gouvernement entend garantir une évolution 

salariale comparable à celle des pays voisins. Le 

gouvernement est disposé à travailler avec des 

circulaires si les interlocuteurs sociaux le 

souhaitent. 

 

(Nederlands) In de brief staat dat de regering een 

loonontwikkeling wil verzekeren die vergelijkbaar is 

met die in de buurlanden. De regering is bereid met 

omzendbrieven te werken als de sociale partners 

dat willen.  

 

Les mesures exceptionnelles prises durant la crise 

sanitaire, telles que le congé de vaccination ou le 

télétravail, ne sont pas déduites de la marge 

maximale disponible.  

 

Une mesure non récurrente pourrait être envisagée 

dans le petit cercle des entreprises qui, précisément 

durant la crise du coronavirus, ont enregistré 

d'excellents résultats.  

 

De uitzonderlijke regelingen tijdens de coronacrisis 

zoals vaccinatieverlof of telewerk komen niet in 

mindering van de maximaal beschikbare marge. 

 

 

In de kleine groep ondernemingen die tijdens de 

coronacrisis net heel goed hebben gepresteerd, kan 

men eenmalig wat extra doen.  

 

(En français) C'est aussi ce que disent M. Prévot, 

Mme Cornet et d'autres présidents de parti que le 

mien. 

 

Le rapport du CCE a été publié le 14 janvier. La loi 

de 1996 prévoit qu'en l'absence d'accord dans les 

deux mois, le gouvernement invite les partenaires 

sociaux à une concertation. Hier après-midi, avec le 

premier ministre, nous avons rencontré les 

représentants des employeurs. Nous rencontrerons 

ceux des travailleurs après la séance. Notre objectif 

est d'écouter les deux bancs avant de formuler une 

proposition de médiation. Il s'agit de comprendre les 

divergences et les éventuels points de convergence 

et de débat. Nous voulons voir si les discussions 

sont définitivement bloquées ou nécessitent une 

médiation ou un coup de pouce. 

 

 

(Frans) Dat zeggen de heer Prévot, 

mevrouw Cornet en andere partijvoorzitters dan de 

mijne ook. 

 

Het rapport van de CRB werd op 14 januari 

gepubliceerd. Overeenkomstig de wet van 1996 

roept de regering de sociale gesprekspartners bij 

gebrek aan een consensus binnen een termijn van 

twee maanden bijeen voor overleg. Gistermiddag 

hebben we, samen met de eerste minister, om de 

tafel gezeten met de vertegenwoordigers van de 

werkgevers. Vandaag zullen we na de plenaire 

vergadering met de vertegenwoordigers van de 

werknemers samenzitten. We willen beide partijen 

horen alvorens een bemiddelingsvoorstel te 

formuleren. Het is de bedoeling na te gaan wat de 

twistpunten en de eventuele punten van 

overeenstemming zijn en wat bespreekbaar is. We 

willen vaststellen of de besprekingen volkomen 
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Le gouvernement considère que la concertation 

sociale est d'autant plus fondamentale vu la 

situation incertaine du monde du travail. Je mettrai 

tout en œuvre pour rendre un accord possible avec 

des solutions constructives. Une journée de grève 

est toujours un constat d'échec du dialogue mais 

c'est aussi un moyen d'action consacré par le droit 

qui doit être respecté. 

 

vastgelopen zijn of dat de regering kan bemiddelen 

of een impuls kan geven om de onderhandelingen 

weer vlot te trekken. 

 

Voor de regering is het sociaal overleg des te 

fundamenteler gezien de onzekere situatie op de 

arbeidsmarkt. Ik zal alles in het werk stellen om een 

akkoord mogelijk te maken met constructieve 

oplossingen. Een stakingsdag wil altijd zeggen dat 

de dialoog mislukt is, maar het is ook een wettelijk 

verankerd actiemiddel dat gerespecteerd moet 

worden.  

 

06.06  Nadia Moscufo (PVDA-PTB): Le 29 mars, il 

y aura grève du front commun syndical contre le 

patronat et votre gouvernement. La loi de 1996 

empêche les travailleurs d'augmenter les salaires. 

Les travailleurs n'ont pas besoin de bonus mais 

d'augmentations structurelles pour refinancer la 

sécurité sociale. L'accord sur l'enveloppe bien-être 

n'a rien à voir avec l'accord interprofessionnel. Ce 

sont les libéraux qui ont toujours voulu la mêler au 

reste.  

 

 

 

Vous dites qu'une grève, c'est le résultat d'un 

échec. L'histoire sociale montre pourtant que les 

grèves ont permis la journée de huit heures et les 

congés payés. J'appelle le monde du travail à se 

mettre en grève le 29 mars. 

 

06.06  Nadia Moscufo (PVDA-PTB): Op 29 maart 

vindt er een staking plaats van het 

gemeenschappelijk vakbondsfront tegen de 

werkgevers en tegen uw regering. De wet van 1996 

staat een loonsverhoging voor de werknemers in de 

weg. De werknemers hebben geen nood aan 

bonussen, maar wel aan structurele 

loonsverhogingen om de sociale zekerheid te 

herfinancieren. Het akkoord over de 

welvaartsenveloppe staat los van het 

interprofessioneel akkoord. De liberalen hebben dat 

altijd op één hoop willen gooien met de rest.  

 

Volgens u is een staking het gevolg van een 

mislukking. Uit onze sociale geschiedenis leren we 

nochtans dat we de achturendag en het betaald 

verlof te danken hebben aan stakingen. Ik roep de 

werknemers ertoe op om op 29 maart te staken.  

 

06.07  Maxime Prévot (cdH): Je voudrais 

m'assurer que votre crédibilité ne soit pas entachée 

par les appels des uns ou des autres, fussent-ils 

présidents de parti. Je vous invite à ne pas mettre 

trop de fioul rouge dans le moteur de la concertation 

sociale, au détriment d'un certain équilibre. Les 

travailleurs sont en droit d'exiger d'être mieux 

soutenus mais le gouvernement doit aussi envoyer 

aux employeurs un message de réalisme et 

d'espoir. 

 

06.07  Maxime Prévot (cdH): Ik wilde er zeker van 

zijn dat uw geloofwaardigheid niet aangetast wordt 

door de oproepen van deze of gene zijde, al dan 

niet bij monde van partijvoorzitters. Ik wil u vragen 

om niet te veel rode accenten toe te voegen aan het 

sociaal overleg. Zo verstoort u een zeker evenwicht. 

De werknemers vragen terecht om een betere 

ondersteuning, maar de regering moet ook een 

realistische en hoopvolle boodschap uitsturen naar 

de werkgevers.  

 

06.08  Björn Anseeuw (N-VA): L'économie belge a 

subi une contraction de 6 % en 2020. Si la masse 

salariale augmente, les emplois en pâtiront. Des 

dizaines de milliers d'emplois sont de toute façon 

déjà menacés dans les 94 % d'entreprises en 

grande difficulté. Les syndicats annoncent une 

grève contre les 6 % d'entreprises qui s'en sont 

mieux tirées au détriment de dizaines de milliers 

d'emplois. Concernant le handicap salarial, le 

ministre donne une réponse de jésuite en affirmant 

qu'il faut parvenir à un équilibre entre le pouvoir 

d'achat et la compétitivité. Tel était précisément 

l'objectif de la loi de 1996 que le ministre souhaite 

apparemment repenser. Une fois de plus, il 

n'assume pas ses responsabilités.  

06.08  Björn Anseeuw (N-VA): De Belgische 

economie kromp in 2020 met 6 %. Wanneer de 

loonmassa zou stijgen, gaat dit ten koste van jobs. 

Sowieso staan er nu al tienduizenden jobs op de 

tocht in de 94 % bedrijven die het ontzettend 

moeilijk hebben. De vakbonden gaan staken tegen 

de 6 % bedrijven die het beter hebben gedaan, ten 

koste van tienduizenden jobs. Inzake de 

loonhandicap zegt de minister tsjeverig dat er een 

evenwicht moet zijn tussen koopkracht en 

concurrentiekracht. Net dat was het doel van de wet 

van 1996, die de minister blijkbaar op de schop wil. 

Opnieuw neemt hij zijn verantwoordelijkheid niet.  
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06.09  Cécile Cornet (Ecolo-Groen): Je salue votre 

initiative visant à offrir un cadre à l'enveloppe bien-

être et immuniser les congés pour se faire vacciner. 

Je vous invite à réfléchir à immuniser les initiatives 

visant à réduire l'écart salarial entre les hommes et 

les femmes. 

 

Ecolo-Groen vous soutient tout en restant dans le 

cadre de l'accord de gouvernement, attitude qui 

pourrait en inspirer certains. Il est nécessaire 

d'étendre le débat à la compétitivité et au calcul de 

la différence salariale et d'étudier la dimension 

indicative de la norme quand c'est possible pour 

améliorer le pouvoir d'achat tout en soutenant la 

compétitivité.  

 

06.09  Cécile Cornet (Ecolo-Groen): Ik juich uw 

initiatief toe om een kader te scheppen voor de 

welvaartsenveloppe en het vaccinatieverlof te 

neutraliseren. Ik vraag dat u zou willen nadenken 

over de bescherming van de initiatieven om de 

loonkloof tussen mannen en vrouwen te verkleinen. 

 

Ecolo-Groen steunt u zonder afbreuk te doen aan 

het kader van het regeerakkoord, een houding die 

sommigen zou kunnen inspireren. Het debat moet 

worden uitgebreid tot het concurrentievermogen en 

de berekening van de loonkloof, en de indicatieve 

dimensie van de norm moet waar mogelijk 

bestudeerd worden om de koopkracht te verbeteren 

en tegelijkertijd het concurrentievermogen te 

ondersteunen. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

07 Questions jointes de 

- Joris Vandenbroucke à Vincent Van Peteghem 

(VPM Finances) sur "Les 40 milliards d'argent 

noir sur des comptes bancaires belges" 

(55001454P) 

- Dieter Vanbesien à Vincent Van Peteghem (VPM 

Finances) sur "Les 40 milliards d'argent noir sur 

les comptes bancaires" (55001458P) 

 

07 Samengevoegde vragen van 

- Joris Vandenbroucke aan Vincent Van 

Peteghem (VEM Financiën) over "40 miljard euro 

zwart geld op Belgische bankrekeningen" 

(55001454P) 

- Dieter Vanbesien aan Vincent Van Peteghem 

(VEM Financiën) over "40 miljard zwart geld op 

de bankrekeningen" (55001458P) 

 

07.01  Joris Vandenbroucke (sp.a): Depuis un 

peu plus d'un an, de nombreux Belges affichent une 

incroyable solidarité, mais certains se dérobent 

lorsqu'ils doivent assumer leur part de l'effort. La 

Cour des comptes rapporte, en effet, que 

40 milliards d'euros d'argent noir sont enregistrés 

sur des comptes bancaires belges, un montant 

scandaleusement élevé qui n'a pas été 

équitablement taxé. Si cet argent a pu rester sur 

ces comptes durant des années, c'est parce que les 

titulaires de ces comptes pensent qu'ils 

échapperont à toute sanction. 

 

La lutte contre la fraude fiscale est une priorité 

absolue du gouvernement actuel. Le ministre est-il 

disposé à examiner si les banques déploient des 

efforts suffisants pour refuser d'accueillir sur leurs 

comptes ou dénoncer les capitaux d'origine 

frauduleuse et le ministre estime-t-il que les 

banques qui ne le font pas doivent être 

sanctionnées?  

 

07.01  Joris Vandenbroucke (sp.a): Al ruim een 

jaar zijn ongelooflijk veel landgenoten solidair met 

elkaar, maar sommigen duiken weg wanneer zij hun 

deel moeten doen. Het Rekenhof meldt immers dat 

er 40 miljard euro zwart geld op Belgische 

rekeningen staat, een schandalig groot bedrag 

waarop niet correct werd bijgedragen. Het kon enkel 

jarenlang op die rekeningen blijven staan, omdat de 

betrokkenen denken dat ze ermee wegkomen.  

 

 

 

 

De huidige regering maakt van de bestrijding van de 

fiscale fraude een topprioriteit. Wil de minister 

onderzoeken of banken voldoende inspanningen 

leveren om frauduleus geld te weren van hun 

rekeningen of het aan te geven en meent hij dat zij, 

indien zij dat niet doen, moeten worden bestraft? 

 

07.02  Dieter Vanbesien (Ecolo-Groen): L'argent 

noir des comptes a été rapatrié, mais non 

régularisé. Le fisc a beau savoir où se trouve cet 

argent, il y a prescription du point de vue fiscal. Tel 

n'est pas le cas du point de vue pénal, mais la 

justice ignore où se trouve l'argent. Elle pourrait le 

découvrir en affectant suffisamment de personnel 

07.02  Dieter Vanbesien (Ecolo-Groen): Het zwart 

geld op de rekeningen werd uit het buitenland 

gehaald, maar het werd niet geregulariseerd. De 

fiscus weet misschien wel waar het geld zit, maar 

fiscaal is de fraude verjaard. Strafrechtelijk is de 

fraude niet verjaard, maar justitie weet niet waar het 

geld zit. Met voldoende gespecialiseerd personeel 
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spécialisé à cette mission, comme le parquet de 

Gand en a fait la démonstration ces dernières 

années. 

 

D'autres possibilités existent encore, car il est 

anormal que les banques étrangères doivent 

toujours transmettre davantage d'informations à nos 

services que les banques belges.  

 

Le ministre a-t-il l'intention de tout faire pour tracer 

cet argent? De quels instruments aura-t-il besoin à 

cet effet? 

 

lukt het wel. Het parket van Gent heeft dat in de 

voorbije jaren bewezen.  

 

 

Er zijn nog andere mogelijkheden, want het is niet 

logisch dat buitenlandse banken nog altijd meer 

informatie moeten doorsturen naar onze diensten 

dan de Belgische banken.  

 

Is de minster van plan om volop achter dat geld aan 

te gaan? Welke instrumenten zal hij daarvoor nodig 

hebben? 

 

07.03  Vincent Van Peteghem, ministre (en 

néerlandais): Que tout un chacun paie correctement 

ses impôts est l'une de mes priorités absolues. 

C'est logique et légitime.  

 

Les chiffres ne sont pas nouveaux. Le rapport sur 

les régularisations fiscales pointe clairement les 

domaines dans lesquels des améliorations sont 

encore possibles et montre que nous devons 

poursuivre le trajet entamé. 

 

Les problèmes épinglés dans le rapport concernent 

de précédentes campagnes de régularisation. La 

Cour des comptes a formulé un certain nombre de 

recommandations à cet égard. Elles portent sur les 

capitaux fiscalement prescrits mais qui peuvent 

encore faire l'objet de poursuites. Je suis convaincu 

que le parquet agira de façon correcte et équitable. 

 

Des signaux positifs me parviennent aussi du 

secteur bancaire. Les banques assumeront leurs 

responsabilités dans ce cadre et continueront à 

effectuer des signalements auprès de la Cellule de 

Traitement des Informations Financières. Je 

prendrai prochainement de nouvelles initiatives pour 

renforcer légalement l'aspect préventif. Je planche 

actuellement sur un plan d'action contre la fraude 

visant une coopération renforcée entre le parquet et 

l'administration fiscale afin de permettre un meilleur 

suivi des grands dossiers de fraude. J'espère à cet 

égard pouvoir compter sur le soutien du Parlement. 

 

07.03 Minister Vincent Van Peteghem 

(Nederlands): Het is een van mijn absolute 

prioriteiten dat iedereen correct belastingen betaalt. 

Dat is logisch en rechtvaardig.  

 

Dit zijn geen nieuwe cijfers. Het rapport over de 

fiscale regularisaties maakt duidelijk waar er nog 

verbeteringen mogelijk zijn en toont aan dat wij het 

opgestarte traject moeten voortzetten. 

 

 

De problemen uit het rapport slaan op vorige 

regularisatierondes. Het Rekenhof heeft daarover 

een aantal aanbevelingen gedaan. Het gaat om 

kapitalen die fiscaal verjaard zijn, maar die wel nog 

vatbaar zijn voor strafrechtelijke vervolging. Ik heb 

er het volste vertrouwen in dat het parket correct en 

rechtvaardig zal optreden. 

 

Ik hoor ook positieve signalen uit de bankensector. 

Banken zullen hierin hun verantwoordelijkheid 

nemen en melding blijven maken bij de Cel voor 

Financiële Informatieverwerking. Binnenkort zal ik 

extra initiatieven nemen om het preventieve aspect 

wettelijk te versterken. Momenteel werk ik hard aan 

een actieplan tegen fraude, waarin een nauwere 

samenwerking tussen het parket en de fiscale 

administratie wordt beoogd om grote fraudedossiers 

beter te vervolgen. Ik hoop hiervoor op de steun van 

het Parlement. 

 

07.04  Joris Vandenbroucke (sp.a): La facture de 

la crise du coronavirus ne cesse de gonfler à 

mesure que la crise s'éternise. Il convient dès lors 

d'appliquer une tolérance zéro à l'égard des 

fraudeurs fiscaux. Le ministre peut compter sur 

notre soutien quant aux mesures annoncées, mais 

les banques ont également un rôle à jouer.  

 

07.04  Joris Vandenbroucke (sp.a): De 

coronacrisis kost ons almaar meer geld naarmate 

die aansleept. Laten we dus alvast een nultolerantie 

handhaven voor fiscale fraudeurs. De minister heeft 

onze steun voor zijn maatregelen, maar ook de 

banken moeten hun rol spelen.  

 

07.05  Dieter Vanbesien (Ecolo-Groen): Un impôt 

de 40 % sur 40 milliards d'euros d'argent noir 

représente un manque à gagner total de 

16 milliards d'euros pour l'État. La grande majorité 

des personnes et des entreprises qui contribuent 

07.05  Dieter Vanbesien (Ecolo-Groen): Een 

belasting van 40 % op 40 miljard aan zwart geld 

geeft een totaal van 16 miljard euro waar de 

overheid naast grijpt. De grote meerderheid van 

mensen en bedrijven die eerlijk hun bijdrage 



CRABV 55 PLEN 093 18/03/2021  

 

CHAMBRE-3E SESSION DE LA  55E LEGISLATURE 2020 2021 KAMER-3E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

19 

honnêtement sont les dindons de la farce. Nous 

rejoignons le ministre dans sa lutte contre les 

tricheurs. 

 

betalen, betaalt het gelag. Wij willen die strijd tegen 

de valsspelers samen met de minister voeren. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

08 Questions jointes de 

- Marianne Verhaert à Petra De Sutter (VPM 

Fonction publique et Entreprises publiques) sur 

"L'avenir de bpost" (55001470P) 

- Maria Vindevoghel à Petra De Sutter (VPM 

Fonction publique et Entreprises publiques) sur 

"La position du CEO de bpost" (55001480P) 

- Nathalie Dewulf à Petra De Sutter (VPM 

Fonction publique et Entreprises publiques) sur 

"Les problèmes concernant le CEO de bpost" 

(55001479P) 

- Michael Freilich à Petra De Sutter (VPM 

Fonction publique et Entreprises publiques) sur 

"Le CEO de bpost" (55001475P) 

 

08 Samengevoegde vragen van 

- Marianne Verhaert aan Petra De Sutter (VEM 

Ambtenarenzaken en Overheidsbedrijven) over 

"De toekomst van bpost" (55001470P) 

- Maria Vindevoghel aan Petra De Sutter (VEM 

Ambtenarenzaken en Overheidsbedrijven) over 

"De positie van de bpost-CEO" (55001480P) 

- Nathalie Dewulf aan Petra De Sutter (VEM 

Ambtenarenzaken en Overheidsbedrijven) over 

"De problemen met de CEO van bpost" 

(55001479P) 

- Michael Freilich aan Petra De Sutter (VEM 

Ambtenarenzaken en Overheidsbedrijven) over 

"De CEO van bpost" (55001475P) 

 

08.01  Marianne Verhaert (Open Vld): Il y a 

quelques années, bpost était encore un fleuron de 

l'économie belge, qui avait failli racheter PostNL; 

aujourd'hui, malgré l'essor considérable du secteur 

des colis et la mobilisation débordante de ses 

34 000 collaborateurs qui ont réussi, à l'heure de la 

crise sanitaire, à distribuer tous les colis de Noël, 

cette même entreprise affiche des résultats 

trimestriels désastreux. Ces piètres résultats 

constituent un camouflet pour les clients, les 

actionnaires – et donc pour nous en tant que 

citoyens – et pour le personnel. La semaine 

dernière, la ministre a adressé un avertissement au 

conseil d'administration, lequel a viré le CEO. 

Comment la ministre offrira-t-elle toutefois de 

nouvelles perspectives tant aux clients qu'au 

personnel de bpost?  

 

08.01  Marianne Verhaert (Open Vld): Enkele jaren 

geleden was bpost nog een Belgisch topbedrijf, dat 

bijna PostNL had overgenomen, nu kijkt het aan 

tegen barslechte kwartaalcijfers, ondanks de 

enorme groei van de pakjessector en de tomeloze 

inzet van de 34.000 medewerkers die in 

coronatijden nog alle pakjes onder de kerstboom 

hebben gekregen. Die slechte cijfers zijn een 

kaakslag voor de klanten, de aandeelhouders – en 

dus ook voor ons als burgers – en de 

personeelsleden. Vorige week liet de minister een 

waarschuwing uitgaan naar de raad van bestuur, 

die de CEO de laan uitstuurde. Maar hoe zal de 

minister de klanten en het personeel opnieuw 

perspectief bieden? 

 

08.02  Maria Vindevoghel (PVDA-PTB): Dimanche 

dernier, la Vivaldi a licencié le CEO de bpost. La 

société bpost est une grande entreprise qui emploie 

36 000 personnes et dont l'État belge est le 

principal actionnaire. Le CEO n'a pourtant pas été 

remercié en raison des bas salaires, des mauvais 

statuts, de la forte pression que subissent les 

travailleurs ou des prix trop élevés dont sont 

victimes les clients mais parce que les actionnaires 

attendent toujours leurs dividendes. Entre-temps, 

nous en sommes déjà au troisième CEO en trois 

jours. M. Van Avermaet obtiendra-t-il un parachute 

doré ou la ministre optera-t-elle pour une 

augmentation salariale en faveur des travailleurs? 

 

08.02  Maria Vindevoghel (PVDA-PTB): Afgelopen 

zondag heeft Vivaldi de CEO van bpost aan de deur 

gezet. bpost is een belangrijk bedrijf met 

36.000 werknemers, waarvan de Belgische Staat 

hoofdaandeelhouder is. De CEO is echter niet 

ontslagen wegens lage lonen, slechte statuten, 

hoge werkdruk bij de werknemers of te hoge prijzen 

voor de klanten, maar omdat de dividenduitkering 

voor de aandeelhouders uitbleef. Inmiddels zitten 

we al aan de derde CEO op drie dagen tijd. Zal de 

heer Van Avermaet een riante oprotpremie krijgen 

of zal de minister kiezen voor een loonsverhoging 

voor de werknemers?  

 

08.03  Nathalie Dewulf (VB): Dès sa nomination, 

l'ancien CEO de bpost s'est retrouvé dans l'œil du 

cyclone, après que l'on ait appris sa possible 

implication dans des ententes illégales sur les prix à 

08.03  Nathalie Dewulf (VB): De ex-CEO van 

bpost lag al van bij zijn aanstelling onder vuur, 

nadat bekend raakte dat hij als gewezen topman 

van het beveiligingsbedrijf G4S mogelijk betrokken 
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l'époque où il dirigeait l'entreprise de gardiennage 

G4S. Alors qu'il fait l'objet d'enquêtes tant en 

Belgique qu'aux États-Unis, le conseil 

d'administration n'est pas intervenu directement, 

même après le départ de plusieurs cadres de 

l'entreprise en signe de protestation, les problèmes 

de distribution des colis et des résultats 

d'exploitation calamiteux. Malgré l'inertie des 

membres du conseil d'administration dont les 

nominations sont politiques, le conseil a finalement 

été contraint de licencier le CEO. Le conseil 

d'administration conserve-t-il la confiance de la 

ministre et quelles dispositions prendra-t-elle pour 

préserver l'entreprise et son personnel?  

 

was bij illegale prijsafspraken. Zowel in België als in 

de VS lopen onderzoeken tegen hem, maar toch 

greep de raad van bestuur niet meteen in, zelfs toen 

een aantal kaderleden uit protest vertrok, de 

pakjesbedeling voor problemen zorgde en de 

bedrijfsresultaten tegenvielen. Ondanks de inertie 

van de politiek benoemde leden van de raad van 

bestuur, zag deze zich uiteindelijk verplicht om de 

CEO te ontslaan. Behoudt de minister haar 

vertrouwen in de raad en hoe zal ze het bedrijf en 

het personeel vrijwaren?  

 

08.04  Michael Freilich (N-VA): M. Van Avermaet 

n'est pas le seul responsable, le conseil 

d'administration et son président, qui s'est montré 

fort peu exigeant dans le choix d'un CEO et 

cherchait avant tout à sécuriser son propre poste, 

sont également coupables. Ce fiasco a coûté des 

milliards d'euros à notre pays, alors que le conseil 

d'administration ne voulait pas entendre parler de 

licencier le CEO. Il semble que nous, actionnaires 

principaux, n'ayons pas voix au chapitre. La ministre 

aura-t-elle le cran de renvoyer le conseil 

d'administration au grand complet? 

 

08.04  Michael Freilich (N-VA): Niet alleen de 

heer Van Avermaet, maar ook de raad van bestuur 

en de voorzitter ervan, die weinig kieskeurig was in 

zijn voorkeur voor een CEO en vooral zijn eigen 

postje wou veiligstellen, treft schuld. Dit fiasco heeft 

ons land miljarden gekost, terwijl de raad van 

bestuur niet wou horen van een ontslag van de 

CEO. Als hoofdaandeelhouder hebben we blijkbaar 

niets te zeggen. Zal de minister de moed opbrengen 

om de voltallige raad van bestuur naar huis te 

sturen?  

 

08.05  Petra De Sutter, ministre (en néerlandais): 

bpost étant une entreprise publique autonome, nous 

devons chercher un équilibre entre la gestion 

autonome, sur laquelle nous n'avons pas 

directement prise, et l'intérêt de l'État belge, qui vise 

à une plus-value sociale par le biais du contrat de 

gestion. Ces derniers mois, le CEO Jean-Paul Van 

Avermaet a perdu la confiance pour diverses 

raisons. Son licenciement ne résulte certainement 

pas uniquement des chiffres insatisfaisants. C'est la 

conjonction de plusieurs éléments qui a été 

décisive. 

 

L'enquête pendait comme une épée de Damoclès 

sur sa tête et s'accompagnait d'un devoir de 

transparence à l'égard du conseil d'administration, 

qui a peu à peu perdu la confiance, une confiance 

qui s'est aussi ébranlée parmi la direction et le 

personnel. Les marchés financiers ont perdu la 

confiance en raison des chiffres, et l'État a lui aussi 

fini par perdre sa confiance à un moment donné. 

Après qu'on lui a donné un signal en ce sens, le 

conseil d'administration a résolument et 

unanimement rompu la confiance dans le CEO. 

 

08.05 Minister Petra De Sutter (Nederlands): 

Aangezien bpost een autonoom overheidsbedrijf is, 

moeten we een evenwicht zoeken tussen de 

autonome bedrijfsvoering, waarin we niet 

rechtstreeks kunnen ingrijpen, en het belang van de 

Belgische Staat, die via de beheersovereenkomst 

naar een maatschappelijke meerwaarde streeft. De 

afgelopen maanden is de CEO, de heer Van 

Avermaet, het vertrouwen om verschillende 

redenen kwijtgeraakt. Zijn ontslag was zeker niet 

louter ingegeven door onvrede met de cijfers. Er 

speelt een samenloop van verschillende elementen. 

 

Het onderzoek hing als een zwaard van Damocles 

boven zijn hoofd en ging gepaard met een 

transparantieplicht tegenover de raad van bestuur, 

die het vertrouwen geleidelijk aan verloor. Ook bij 

het management en het personeel raakte het 

vertrouwen zoek. De financiële markten verloren het 

vertrouwen wegens de cijfers, en ook de overheid 

verloor op een bepaald moment het vertrouwen. Op 

ons signaal heeft de raad van bestuur krachtdadig 

en eensgezind het vertrouwen in de CEO 

opgezegd.  

 

Le conseil d'administration a nommé M. Dirk Tirez 

au poste de directeur ad interim afin de ramener la 

sérénité au sein de l'entreprise. Au cours des jours 

qui viennent, je rencontrerai les organisations 

syndicales qui avaient suspendu la concertation 

De raad van bestuur heeft de heer Dirk Tirez als 

interim-directeur aangesteld om de rust in het 

bedrijf terug te brengen. In de komende dagen 

ontmoet ik de vakbonden, die het sociaal overleg 

eerder hadden opgeschort. Het is belangrijk dat het 
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sociale. Nous reprenons le gouvernail, car il faut 

éviter tout préjudice à l'entreprise. M. Tirez connaît 

bien bpost. En ce qui me concerne, il importe de 

garantir une direction durable sur les plans 

économique, social et écologique. 

 

Nous allons, tout d'abord, laisser au directeur 

intérimaire le temps nécessaire pour ramener la 

sérénité et restaurer la confiance. Nous 

procéderons ensuite à une analyse de la 

composition du conseil d'administration. Dès lors 

que leur mandat arrive à échéance, plusieurs 

membres seront remplacés. Une assemblée 

générale sera convoquée en mai. Pour l'heure, 

M. Cornelis continue à présider le conseil 

d'administration. Les plus de 36 000 collaborateurs 

de bpost remplissent une importante fonction 

sociale. Nous devons ensemble avec le personnel 

et les dirigeants aborder l'avenir avec confiance. 

 

bedrijf geen schade ondervindt, daarom nemen we 

het roer weer in handen. De heer Tirez kent bpost 

goed. Voor mij is het belangrijk dat het bedrijf 

duurzaam wordt geleid, op economisch, sociaal en 

ecologisch vlak.  

 

We geven eerst de interim-directeur nu de tijd om 

de nodige rust te brengen en opnieuw vertrouwen te 

creëren. Daarna zullen we de samenstelling van de 

raad van bestuur onder de loep nemen. Een aantal 

mensen wordt vervangen omdat hun mandaat 

afloopt. In mei komt er een algemene vergadering. 

Op dit moment blijft de raad van bestuur onder 

leiding van de heer Cornelis staan. De meer dan 

36.000 werknemers vervullen een belangrijke 

maatschappelijke functie. Samen met hen en met 

alle leidinggevenden moeten wij de toekomst met 

vertrouwen tegemoet zien. 

 

08.06  Marianne Verhaert (Open Vld): Je remercie 

la ministre pour son dévouement. Le conseil 

d'administration doit à présent jouer pleinement son 

rôle afin que bpost puisse prendre un nouveau 

départ avec un nouveau dirigeant. Les énormes 

efforts du personnel doivent être récompensés. 

 

08.06  Marianne Verhaert (Open Vld): Ik dank de 

minister voor haar betrokkenheid. De raad van 

bestuur moet zijn rol nu ten volle opnemen, zodat 

bpost met de nieuwe leiding een nieuwe start kan 

nemen. De enorme inzet van het personeel moet 

worden beloond. 

 

08.07  Maria Vindevoghel (PVDA-PTB): L'année 

dernière, nous avions déjà remis en question la 

façon d'agir de M. Van Avermaet mais il a fallu 

attendre que les chiffres soient mauvais pour qu'il 

soit licencié. Si la ministre attachait réellement de 

l'importance au rôle social et sociétal de bpost, elle 

en ferait une entreprise publique avec un statut 

solide et uniforme pour les travailleurs. Un parti 

comme la N-VA veut privatiser au maximum. C'est 

le sort qu'a subi PostNL dont les collaborateurs sont 

aujourd'hui presque tous des pseudo-indépendants 

qui travaillent pour un salaire de misère de 

8,25 euros l'heure. 

 

08.07  Maria Vindevoghel (PVDA-PTB): Vorig jaar 

hebben wij al vragen gesteld bij het functioneren 

van de heer Van Avermaet, maar pas wanneer de 

cijfers slecht zijn, wordt de CEO ontslagen. Als de 

minister het sociaal en maatschappelijk belang van 

bpost echt belangrijk vindt, dan zou ze er beter een 

openbaar bedrijf van maken met een degelijk en 

een uniform statuut voor de werknemers. Een partij 

als N-VA wil zo veel mogelijk privatiseren. Bij 

PostNL is dat gebeurd, daar zijn de werknemers nu 

bijna allen schijnzelfstandigen die voor een schamel 

loon van 8,25 euro per uur moeten werken. 

 

08.08  Nathalie Dewulf (VB): La situation a dérapé 

chez bpost pendant que le gouvernement était 

occupé à distribuer des postes politiques. La 

responsabilité d'un conseil d'administration 

défaillant est écrasante. 

 

08.08  Nathalie Dewulf (VB): Terwijl de regering de 

politieke postjes verdeelt, is de situatie bij bpost 

ontspoord. De falende raad van bestuur draagt 

hierin een verpletterende verantwoordelijkheid.  

 

08.09  Michael Freilich (N-VA): Le malaise s'est 

emparé de bpost en 2013, lorsque Paul Magnette a 

exigé que le CEO Johnny Thijs cède une partie de 

son traitement alors que l'entreprise avait réalisé 

des bénéfices jamais atteints auparavant. 

Aujourd'hui, bpost a perdu 4 milliards d'euros. Paul 

Magnette exige toutefois encore une place à table 

et veut nommer le prochain président du conseil 

d'administration. Au lieu de privatiser l'entreprise 

comme cela s'est fait avec succès aux Pays-Bas et 

en Allemagne, on la fait sombrer encore plus, et ce, 

08.09  Michael Freilich (N-VA): De malaise bij 

bpost is gestart toen Paul Magnette in 2013 eiste 

dat CEO Johnny Thijs, die het bedrijf naar 

ongekende winsten had gestuwd, zou inleveren op 

zijn wedde. Vandaag is bpost 4 miljard euro kwijt. 

Paul Magnette eist echter andermaal een plek aan 

tafel op en wil de volgende voorzitter van de raad 

van bestuur benoemen. In plaats van het bedrijf te 

privatiseren, zoals succesvol is gebeurd in 

Nederland en Duitsland, wordt het de dieperik in 

gesleurd en dat met steun van Open Vld. Dat is 
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avec l'appui de l'Open Vld. Comprenne qui voudra! 

 

onbegrijpelijk! 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

09 Questions jointes de 

- Barbara Pas à Alexander De Croo (premier 

ministre) sur "La menace terroriste croissante en 

Europe" (55001462P) 

- Koen Metsu à Alexander De Croo (premier 

ministre) sur "La menace terroriste croissante" 

(55001471P) 

 

09 Samengevoegde vragen van 

- Barbara Pas aan Alexander De Croo (eerste 

minister) over "De groeiende terreurdreiging in 

Europa" (55001462P) 

- Koen Metsu aan Alexander De Croo (eerste 

minister) over "De stijgende terreurdreiging" 

(55001471P) 

 

09.01  Barbara Pas (VB): Depuis les attentats 

perpétrés il y a cinq ans, d'autres victimes sont 

tombées sous le coup du terrorisme islamiste dans 

notre pays, pas lors d'attentats à la bombe mais à la 

suite de plus petites attaques, par exemple à l'aide 

de machettes et de kalachnikovs. Les victimes 

étaient souvent des agents de police. En 2020, on a 

même recensé plus d'attentats dans plus de pays, 

mais ceux-ci n'ont pas été commis par des 

combattants de l'EI rentrés au pays, mais par des 

candidats au départ qui ont échoué dans ce 

dessein. Et il ne s'agissait généralement pas de 

loups solitaires, mais d'individus pouvant s'appuyer 

sur un réseau. Selon l'ONU, nous allons assister à 

une résurgence du terrorisme après la crise 

sanitaire. Y sommes-nous suffisamment préparés? 

 

Cinq ans après les attentats de Zaventem et de 

Bruxelles, les victimes attendent toujours leur 

indemnisation complète. Nous apprenons à présent 

que le fonds de garantie pour les victimes ne verra 

pas le jour, alors que la création de ce fonds 

constituait l'une des recommandations de la 

commission d'enquête parlementaire mise en place 

après les attentats. Le ministre peut-il fournir des 

explications à ce sujet? 

 

09.01  Barbara Pas (VB): Sinds de aanslagen van 

vijf jaar geleden, zijn er in ons land nog meer 

slachtoffers van islamterreur gevallen. Niet door 

bommen, maar door eerder kleinschalige aanvallen 

met bijvoorbeeld machetes en kalasjnikovs. De 

slachtoffers waren vaak politieagenten. In 2020 

waren er zelfs meer aanslagen in meer landen te 

betreuren, maar dan niet door teruggekeerde IS-

strijders, maar van de hand van gefaalde 

vertrekkers. En meestal waren het geen eenzame 

wolven, maar konden ze rekenen op een netwerk. 

Volgens de VN zal de terreur na de coronacrisis 

opnieuw opflakkeren. Zijn wij daarop afdoende 

voorbereid? 

 

 

 

Vijf jaar na de aanslagen in Zaventem en Brussel 

wachten de slachtoffers nog altijd op hun volledige 

vergoeding. Wij vernemen nu dat het garantiefonds 

voor slachtoffers er helemaal niet zal komen, 

nochtans een aanbeveling van de parlementaire 

onderzoekscommissie naar de aanslagen. Kan de 

minister daarover meer uitleg geven? 

 

09.02  Koen Metsu (N-VA): La N-VA a toujours 

défendu une approche dure à l'égard des 

terroristes, y compris des peines plus sévères et la 

déchéance de la nationalité. Nos propositions sont 

toutefois restées lettre morte. Aux Pays-Bas, le 

VVD – un vrai parti libéral – a largement gagné les 

élections hier. Le programme de ce parti mentionne 

explicitement le retrait de la nationalité des 

combattants partis en Syrie. Quiconque est parti là-

bas, qu'il soit homme ou femme, doit aussi y être 

jugé. La Belgique, en revanche, choisit de ramener 

ces femmes au pays. 

 

Je remercie le ministre pour son soutien à 

l'association des victimes, mais nous apprenons par 

ailleurs que le fonds de garantie ne verra pas le 

jour. Quatorze citations sont adressées aujourd'hui 

au Parlement et au premier ministre par un avocat, 

lui-même victime et las d'être laissé pour compte. 

09.02  Koen Metsu (N-VA): N-VA heeft altijd 

gestreefd naar een harde aanpak van terroristen, 

inclusief zwaardere straffen en het ontnemen van 

de nationaliteit. Onze voorstellen vielen echter op 

een koude steen. In Nederland won de VVD, een 

échte liberale partij, gisteren duidelijk de 

verkiezingen. In het VVD-partijprogramma werd het 

ontnemen van de nationaliteit van Syriëstrijders 

expliciet opgenomen. Wie naar daar is getrokken, 

mannen én vrouwen, moet ook ginds worden 

berecht. België daarentegen kiest ervoor de 

vrouwen terug naar hier te halen. 

 

Ik dank de minister voor zijn steun aan de 

slachtoffervereniging, maar tegelijkertijd vernemen 

we dat het garantiefonds er niet gaat komen. 

Vandaag worden er veertien dagvaardingen 

verstuurd naar het Parlement en de premier door 

een advocaat, zelf een slachtoffer, die het beu is dat 
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Entre-temps, la Sûreté de l'État met en garde: l'EI 

est en train de se regrouper. Comment le 

gouvernement s'occupe-t-il concrètement d'assurer 

notre défense contre ces nouvelles menaces?  

 

hij in de kou moet blijven staan. Ondertussen 

waarschuwt de Veiligheid van de Staat dat IS zich 

aan het hergroeperen is. Op welke manier is de 

regering actief bezig met onze verdediging tegen al 

die nieuwe bedreigingen? 

 

09.03  Vincent Van Quickenborne, ministre (en 

néerlandais): Les tragiques attentats que nous 

avons vécus il y a cinq ans ont été riches 

d'enseignement. Nos services de renseignements, 

par exemple, sont aujourd'hui plus solides. Dans 

son livre, le directeur de la Sûreté de l'État signale 

que le partage d'informations avec d'autres acteurs 

de la chaîne de sécurité est désormais plus 

systématique. 

 

Le niveau de la menace a été ramené à 2. La 

menace est actuellement faible, mais nous devons 

rester vigilants. Le travail des services de sécurité 

est aujourd'hui plus complexe. La menace émane 

principalement d'individus isolés, personne 

svulnérables manipulées derrière leurs écrans par 

des adeptes d'idéologies extrémistes, toujours bien 

vivantes. En 2019 et 2020, une quinzaine d'attentats 

projetés par des loups solitaires a été déjouée en 

Europe occidentale, surtout en France et au 

Royaume-Uni, mais aussi en Belgique.  

 

Les recommandations de la commission d'enquête 

parlementaire constituent le fil conducteur de notre 

lutte contre le terrorisme. La liste des terroristes est 

la base de notre action. Depuis 2015, 

468 personnes ont été condamnées pour 

terrorisme. Les services coopèrent davantage, les 

autorités locales sont systématiquement informées 

et les terroristes sont mieux suivis en prison. Une 

cellule de sécurité intégrale locale sera présente 

dans chaque prison dans la perspective d'une 

réintégration et d'un désengagement des détenus 

condamnés pour terrorisme.  

 

09.03 Minister Vincent Van Quickenborne 

(Nederlands): Wij hebben veel geleerd uit de 

verschrikkelijke aanslagen die ons vijf jaar geleden 

troffen. Zo zijn onze inlichtingendiensten vandaag 

veel robuuster. De topman van de Veiligheid van de 

Staat vermeldt in zijn boek dat informatie nu 

systematischer wordt gedeeld met andere actoren 

in de veiligheidsketen. 

 

 

Het veiligheidsniveau is verlaagd naar 2. Er is 

momenteel weinig dreiging, maar we moeten alert 

blijven. Het werk van de veiligheidsdiensten is er 

niet gemakkelijker op geworden. De dreiging komt 

vooral van lone actors, kwetsbare figuren die zich 

achter hun scherm laten manipuleren door 

extremistische ideologieën, die nog steeds 

springlevend zijn. In 2019 en 2020 werden in West-

Europa een vijftiental aanvallen van een lone actor 

verijdeld, vooral in Frankrijk en in het Verenigd 

Koninkrijk, maar ook in ons land. 

 

Onze leidraad in de strijd zijn de aanbevelingen van 

de parlementaire onderzoekscommissie. De 

ruggengraat van onze aanpak is de terroristenlijst. 

Sinds 2015 zijn er 468 mensen veroordeeld wegens 

terrorisme. De diensten werken veel meer samen, 

lokale autoriteiten worden systematisch 

geïnformeerd en in de gevangenissen worden 

terroristen beter opgevolgd. In elk gevangenis komt 

er een lokale integrale veiligheidscel met het oog op 

re-integratie en disengagement. 

 

Nos services de sécurité réfutent formellement 

l'affirmation selon laquelle 45 % des personnes 

libérées n'hésiteraient pas à recourir à la violence.  

 

Selon l'OCAM, la question des enfants belges et de 

leurs mères vivant dans des camps kurdes 

constitue un catalyseur de la radicalisation dans 

notre pays. C'est donc dans l'intérêt de notre 

sécurité nationale que le gouvernement a décidé de 

les rapatrier. 

 

En 2018, la coalition suédoise de l'époque avait 

opté pour la subrogation et non pour le fonds de 

garantie.  

 

Cinq ans après les attentats, nous sommes dans 

une meilleure posture qu'en 2016 mais il ne faut 

Onze veiligheidsdiensten spreken de bewering dat 

45 % van de vrijgelatenen bereid zou zijn tot 

geweld, formeel tegen.  

 

Volgens het OCAD vormt het verblijf van Belgische 

kinderen en hun moeders in Koerdische kampen 

een katalysator voor radicalisering in ons land. Het 

is dan ook in het belang van onze nationale 

veiligheid dat de regering heeft beslist om hen terug 

te halen. 

 

In 2018 koos de toenmalige Zweedse regering voor 

subrogatie en niet voor het systeem van 

garantiefonds.  

 

Vijf jaar na de aanslagen staan we er beter voor 

dan in 2016, maar we mogen niet naïef zijn. Het 
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pas être naïf. Le danger demeure latent et le risque 

zéro n'existe pas. C'est pourquoi ce gouvernement 

ne laisse rien au hasard. Nos services de sécurité 

restent en alerte jour et nuit pour protéger nos 

concitoyens. 

 

gevaar blijft latent aanwezig en een nulrisico bestaat 

niet. Daarom laat deze regering niets aan het toeval 

over. Onze veiligheidsdiensten blijven dag en nacht 

paraat staan voor onze burgers. 

 

09.04 Barbara Pas (VB): À nos yeux, les 

recommandations de la commission d'enquête 

présentent d'énormes lacunes. Ce n'est 

certainement pas en continuant à choyer les 

islamistes que nous résoudrons les problèmes. Les 

associations de victimes réclament un fonds de 

garantie qui était également fortement recommandé 

par la commission d'enquête. L'aide d'urgence 

renforcée de 2018 n'est pas l'aide dont les victimes 

ont besoin: il leur faut plus qu'un coach. Nous 

demandons un engagement clair de la part du 

gouvernement avec un calendrier du traitement des 

dossiers. 

 

09.04  Barbara Pas (VB): Er ontbreekt voor ons 

heel wat in de aanbevelingen van de 

onderzoekscommissie. Door de islam verder te 

pamperen zullen we de problemen zeker niet 

oplossen. De slachtofferverenigingen vragen om 

een garantiefonds en het was tevens een 

belangrijke aanbeveling van de 

onderzoekscommissie. De verhoogde noodhulp uit 

2018 is niet hetzelfde. Er is meer nodig dan enkel 

een coach voor de slachtoffers. Wij vragen de 

regering om een duidelijk engagement met een 

timing voor het afhandelen van de dossiers.  

 

09.05  Koen Metsu (N-VA): Demain, lors du débat 

en commission sur le suivi des recommandations 

de la commission d'enquête, nous ne disposerons 

même pas de deux heures pour discuter d'un 

document de 640 pages! Ce n'est pas sérieux!  

 

 

Certaines femmes détenues dans les camps ont 

été rapatriées et libérées après seulement cinq 

mois, alors qu'elles avaient été condamnées à cinq 

ans. Est-ce dans l'intérêt de notre sécurité 

nationale? Et ce, tandis que les victimes attendent 

de l'aide depuis des années. Notre étrange pays 

facilite apparemment davantage la vie des 

coupables que celle des victimes. 

 

09.05  Koen Metsu (N-VA): Wij krijgen morgen, 

tijdens het commissiedebat over de opvolging van 

de aanbevelingen van de onderzoekscommissie, 

niet eens twee uren uur de tijd om een document 

van 640 bladzijden te bespreken! Dat is toch niet 

ernstig!  

 

Er zijn vrouwen die teruggehaald werden uit de 

kampen die al na vijf maanden vrijkomen, terwijl ze 

veroordeeld werden voor vijf jaar. Is dat in het 

belang van onze nationale veiligheid? En dat terwijl 

de slachtoffers al jaren op hulp wachten. Het is in dit 

vreemde land blijkbaar makkelijker om dader te zijn 

dan slachtoffer. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

10 Question de Séverine de Laveleye à Zakia 

Khattabi (Climat, Environnement, Développement 

durable et Green Deal) sur "L'ASBL Affaire 

Climat" (55001459P) 

 

10 Vraag van Séverine de Laveleye aan Zakia 

Khattabi (Klimaat, Leefmilieu, Duurzame 

Ontwikkeling en Green Deal) over "De vzw 

Klimaatzaak" (55001459P) 

 

10.01  Séverine de Laveleye (Ecolo-Groen): Cette 

semaine se tiennent les plaidoiries de l'Affaire 

Climat. Le 2 juin 2015, plus de 60 000 citoyens 

attaquaient l'État belge pour inaction climatique 

demandant la réduction des émissions des gaz à 

effet de serre de 42 % d'ici 2025, de 55 % d'ici 

2030, et une neutralité carbone en 2050. Ils 

rappellent ainsi qu'il faut une réponse à la hauteur 

de la gravité de la crise climatique, que des 

décennies d'inaction ont détruit la planète et 

coûteront quatre à cinq fois plus cher que d'investir 

pour maîtriser le dérèglement, et que maintenir le 

réchauffement sous deux degrés devient de plus en 

plus hypothétique.  

 

10.01  Séverine de Laveleye (Ecolo-Groen): Deze 

week worden de pleidooien in de Klimaatzaak 

gehouden. Op 2 juni 2015 hebben meer dan 60.000 

burgers de Belgische Staat aangeklaagd, omdat er 

op het vlak van de klimaatverandering niets 

ondernomen werd. Men vraagt om de uitstoot van 

broeikasgassen tegen 2025 met 42 % terug te 

dringen, tegen 2030 met 55 % en tegen 2050 

koolstofneutraliteit te verwezenlijken. Op die manier 

herinnert men eraan dat er een gepast antwoord 

geboden moet worden op de ernst van de 

klimaatcrisis, dat decennialang nietsdoen tot de 

verwoesting van de planeet geleid heeft en vier tot 

vijf keer meer zal kosten dan investeringen om de 

klimaatontregeling te beheersen en dat het halen 
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Cette affaire est capitale et concrétise la 

mobilisation pour des politiques ambitieuses et 

solidaires. Depuis 2015, les objectifs européens et 

fédéraux ont été relevés. L'accord de gouvernement 

prône une réduction des gaz à effet de serre de 

55 % d'ici 2030 et une neutralité carbone en 2050 

mais il faut des actes. 

 

 

Quels sont les objectifs chiffrés pour 2025? Quelles 

sont les garanties qu'ils seront appliqués?  

 

van de doelstelling om de klimaatopwarming onder 

de drempelwaarde van twee graden Celsius te 

houden steeds onwaarschijnlijker wordt.  

 

Deze rechtszaak is van kapitaal belang en het 

concrete bewijs van een mobilisatie voor een 

ambitieus en solidair klimaatbeleid. Sinds 2015 

werden de Europese en de Belgische doelstellingen 

opgeschroefd. In het regeerakkoord wordt er gepleit 

voor het terugdringen van broeikasgassen met 

55 % tegen 2030 en koolstofneutraliteit tegen 2050, 

maar daartoe moeten er nu daden gesteld worden.  

 

Wat zijn de becijferde doelstellingen voor 2025? 

Welke garanties worden er geboden dat deze 

toegepast zullen worden?  

 

10.02  Zakia Khattabi, ministre (en français): Je 

voudrais rectifier l'information qui circule.  

 

10.02 Minister Zakia Khattabi (Frans): Ik zou eerst 

iets willen rechtzetten wat momenteel de ronde 

doet. 

 

(En néerlandais) Les gouvernements ne 

reconnaîtraient pas les droits des générations 

futures. 

 

(Nederlands) "Overheden erkennen rechten van 

toekomstige generaties niet." 

 

(En français) Le gouvernement fédéral ne conteste 

pas la recevabilité de la demande ni sa 

responsabilité envers les générations futures. 

Depuis 2014, les objectifs ont été rehaussés, 

notamment grâce à la mobilisation de milliers de 

personnes. J'ai réamorcé l'approche 

gouvernementale climatique en la basant sur 

l'évidence scientifique. Une note de gouvernance 

sur le climat organise un suivi régulier par objectif et 

indicateur, qui permettra de rectifier le tir au besoin. 

 

 

 

 

Nous avons soutenu l'objectif européen de 

réduction des émissions d'au moins 55 % d'ici 2030 

et la neutralité carbone en 2050, qui seront inscrits 

dans la loi européenne sur le changement 

climatique. J'attends les propositions en juin de la 

Commission pour appliquer ces objectifs et réviser 

l'architecture climatique européenne en ce sens.  

 

(Frans) De federale regering betwist namelijk 

geenszins de ontvankelijkheid van de eis en wil 

evenmin haar verantwoordelijkheid ten aanzien van 

de toekomstige generaties ontlopen. Sinds 2014 

zijn de doelstellingen naar boven bijgesteld, wat 

onder meer te danken is aan de duizenden mensen 

die hiervoor actie hebben gevoerd. Ik heb de 

klimaataanpak van de regering bijgesteld door die 

meer te stoelen op wetenschappelijke bewijzen. In 

de beleidsnota over het klimaat wordt er voorzien in 

een regelmatige opvolging per doelstelling en 

indicator zodat we, wanneer nodig, kunnen 

bijsturen. 

 

We onderschrijven de Europese doelstellingen, die 

in de Europese wet op de klimaatverandering zullen 

worden verankerd, om tegen 2030 onze uitstoot met 

minstens 55 % terug te dringen en klimaatneutraal 

te worden tegen 2050. Ik wacht op de voorstellen 

van de Commissie in juni om deze doelstellingen 

toe te passen en de Europese klimaatarchitectuur in 

die zin te herzien. 

 

10.03  Séverine de Laveleye (Ecolo-Groen): Je 

salue les objectifs du gouvernement fédéral et le 

suivi pour évaluer régulièrement leur réalisation 

ainsi que votre reconnaissance de notre 

responsabilité politique. Je vous fais confiance pour 

avancer même si les écueils sont nombreux. Nous 

devons être à la hauteur car les coûts humains, 

environnementaux et économiques seront trop 

lourds. Je ne sais pas quel sera le verdict de 

l'Affaire Climat mais je vous demande d'être la 

10.03  Séverine de Laveleye (Ecolo-Groen): Ik ben 

tevreden dat de federale regering deze 

doelstellingen nastreeft en de realisatie ervan ook 

monitort. Ook ben ik blij dat u onze politieke 

verantwoordelijkheid hierin erkent. Ik heb er 

vertrouwen in dat u hierin zal slagen, ook al zijn er 

tal van struikelblokken. We moeten deze 

doelstellingen halen want de kosten voor de mens, 

het milieu en de economie zullen anders torenhoog 

oplopen. Ik weet niet wat de uitkomst van de 
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porte-parole des citoyens et d'impulser des 

politiques justes et ambitieuses.  

 

klimaatzaak zal zijn maar ik vraag u om namens de 

burger een rechtvaardig en ambitieus beleid te 

voeren.  

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

11 Question de Maxime Prévot à Karine Lalieux 

(Pensions et Intégration sociale) sur "Le contrat 

PSSP et les impératifs liés à la crise du covid-19" 

(55001450P) 

 

11 Vraag van Maxime Prévot aan Karine Lalieux 

(Pensioenen en Maatschappelijke Integratie) over 

"Het SVPP-contract en de noden in het kader van 

de coronacrisis" (55001450P) 

 

11.01  Maxime Prévot (cdH): Le pouvoir fédéral 

finance, dans nombre de communes, des emplois 

via le plan stratégique de sécurité et de prévention 

(PSSP) afin, souvent, de lutter contre l'insécurité et 

réaliser un travail social. En 2020, avec la crise du 

covid, une série de leurs activités ont cessé. Tous 

les bourgmestres ont dû mobiliser leur personnel 

pour remplir des missions de première ligne: aide 

aux sans-abri, aux victimes de violences 

conjugales, aux personnes âgées ou isolées.  

 

 

 

Aujourd'hui, le SPF Intérieur explique que si le 

temps de travail des agents subventionnés par le 

PSSP n'était conforme au motif du subside, il faudra 

rembourser ce dernier. Je vous exhorte à ne pas 

pénaliser les communes deux fois: en ayant dû se 

réorganiser face à la crise et en devant rembourser 

cet argent alors qu'elles ont pallié les carences, 

parfois du pouvoir fédéral. 

 

11.01  Maxime Prévot (cdH): De federale overheid 

subsidieert in tal van gemeenten jobs via de 

strategische veiligheids- en preventieplannen 

(SVPP's), die vaak aangewend worden voor de 

strijd tegen het onveiligheidsgevoel en voor het 

verrichten van sociaal werk. In 2020 werden er een 

aantal activiteiten in het kader van de SVPP's 

stopgezet als gevolg van de coronacrisis. Alle 

burgemeesters moesten hun personeel mobiliseren 

voor eerstelijns opdrachten: hulp aan daklozen, 

slachtoffers van partnergeweld, bejaarden en 

alleenstaanden. 

 

De FOD Binnenlandse Zaken licht vandaag toe dat 

de subsidie zal moeten worden terugbetaald als de 

arbeidstijd van de door de SVPP gesubsidieerde 

personeelsleden niet in overeenstemming was met 

het voorwerp van de subsidie. Ik vraag u met 

aandrang ervoor te zorgen dat de gemeenten niet 

dubbel gestraft worden: ze moesten zich 

reorganiseren om de crisis het hoofd te bieden en 

nu zouden ze ook nog dit geld moeten terugbetalen 

terwijl ze de tekortkomingen – soms vanwege de 

federale overheid – moesten opvangen. 

 

11.02  Annelies Verlinden, ministre (en français): 

Les plans stratégiques de sécurité et de prévention 

subsidient et concrétisent une telle politique auprès 

de 109 communes. Le principe de spécialité 

budgétaire n'offre que peu de marges de 

manœuvre. L'article 123 de la loi de 2003 précise 

les cas dans lesquels un remboursement s'impose. 

 

 

Votre question impliquerait de déroger à la loi. Un 

lien clair doit être établi entre les objectifs du PSSP 

conclu avec les autorités locales et les activités du 

personnel communal subsidié, indépendamment de 

l'urgence du covid-19.  

 

 

 

Ce lien sera confirmé lors de l'évaluation de ce 

plan, réalisée par le SPF Intérieur. Chaque mission 

ordonnée dans le cadre de la réquisition de 

personnel ou activité liée à l'urgence sociale sera 

évaluée, en tenant compte des objectifs définis 

11.02 Minister Annelies Verlinden (Frans): Via de 

strategische veiligheids- en preventieplannen wordt 

een dergelijk beleid in 109 gemeenten 

gesubsidieerd en geconcretiseerd. Het principe van 

de begrotingsspecialiteit biedt slechts weinig 

manoeuvreerruimte. In artikel 123 van de wet van 

2003 wordt er verduidelijkt in welke gevallen een 

terugbetaling noodzakelijk is.  

 

Uw vraag impliceert dat er van de wet afgeweken 

zou worden. Er moet een duidelijk verband gelegd 

worden tussen de doelstellingen van het SVPP 

waarover er met de lokale overheden een akkoord 

gesloten werd en de activiteiten van het 

gesubsidieerd gemeentepersoneel, onafhankelijk 

van de door COVID-19 ingegeven urgentie. 

 

Dat verband zal bevestigd worden tijdens de 

evaluatie van dit plan, die door de 

FOD Binnenlandse Zaken uitgevoerd zal worden. 

Elke opdracht waartoe er in het kader van het 

rekwireren van personeel bevolen wordt en elke 
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dans la convention avec la commune.  

 

 

 

 

 

Les autorités communales ont fourni des efforts au 

cours de la crise sanitaire. Elles pouvaient faire 

appel à leur personnel, tandis que d'autres ont 

recouru à des personnels subsidiés. Se pose la 

question de savoir si un ajustement rétroactif des 

tâches subventionnées se justifie. 

 

 

Enfin, je déduis de votre question qu'elle porte sur 

une fraction de la subvention accordée. Un 

remboursement complet ne sera normalement pas 

demandé dans le cas que vous évoquez.  

 

aan de maatschappelijke urgentie gerelateerde 

activiteit zullen geëvalueerd worden, waarbij er 

rekening gehouden wordt met de doelstellingen die 

in de overeenkomst met de gemeente bepaald 

werden.  

 

De gemeentebesturen hebben tijdens de 

gezondheidscrisis inspanningen geleverd. Sommige 

konden een beroep doen op hun eigen personeel, 

terwijl andere gesubsidieerd personeel ingezet 

hebben. Daarbij rijst de vraag of een aanpassing 

met terugwerkende kracht van de gesubsidieerde 

taken gerechtvaardigd is.  

 

Tot slot leid ik uit uw vraag af dat ze betrekking 

heeft op een deel van de toegekende subsidie. 

Normaliter zal er in het geval waarnaar u verwijst 

geen volledige terugbetaling gevraagd worden.  

 

11.03  Maxime Prévot (cdH): Je suis déçu que 

vous entrouvriez qu'une porte pour ajuster les 

objectifs. On a été capable de "tordre le bras" à la 

législation pour gérer les questions urgentes liées 

au virus mais, ici, c'est un cas concret qui 

concernera 110 communes.  

 

Certes, la loi ne vous donne pas cette faculté, mais 

j'aurais aimé que vous proposiez un projet de loi 

rectifiant cette situation injuste pour les communes 

ou que vous m'invitiez à déposer rapidement un 

texte pour obtenir cette flexibilité dans le cadre légal 

parce que, en tant que ministre de l'Intérieur, vous 

trouveriez cela logique.  

 

 

J'espère que vous saisirez cette main tendue, pour 

aider plus de 110 communes.  

 

11.03  Maxime Prévot (cdH): Ik ben teleurgesteld 

dat u maar één deur opent om de doelstellingen 

aan te passen. Men heeft de wetgeving kunnen 

oprekken om de dringende zaken in verband met 

het virus aan te pakken maar dit is een concreet 

geval dat 110 gemeenten aanbelangt.  

 

Het klopt dat de wet u deze bevoegdheid niet geeft 

maar ik had gewild dat u een wetsontwerp zou 

indienen om die onrechtvaardige situatie voor de 

gemeenten recht te zetten of dat u me zou 

oproepen om snel een tekst in te dienen om die 

flexibiliteit in het wettelijk kader te verkrijgen, omdat 

u dit als minister van Binnenlandse Zaken logisch 

zou vinden.  

 

Ik hoop dat u deze uitgestoken hand zult grijpen om 

meer dan 110 gemeenten te helpen. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

12 Questions jointes de 

- Roberto D'Amico à Sarah Schlitz (Égalité des 

genres et Égalité des chances) sur "La Journée 

internationale contre le racisme du 21 mars" 

(55001469P) 

- Malik Ben Achour à Sarah Schlitz (Égalité des 

genres et Égalité des chances) sur "La lutte 

contre le racisme" (55001474P) 

 

12 Samengevoegde vragen van 

- Roberto D'Amico aan Sarah Schlitz 

(Gendergelijkheid en Kansengelijkheid) over "De 

Internationale Dag tegen Racisme op 21 maart" 

(55001469P) 

- Malik Ben Achour aan Sarah Schlitz 

(Gendergelijkheid en Kansengelijkheid) over "De 

strijd tegen racisme" (55001474P) 

 

12.01  Roberto D'Amico (PVDA-PTB): Le 21 mars, 

c'est la Journée internationale de lutte contre le 

racisme. C'est une journée importante pour les 

travailleurs qui, dans leur diversité, ont fait tourner 

ce pays. Que ce soit dans les hôpitaux, les 

supermarchés, les bus, un travailleur sur cinq est 

d'origine étrangère. Or, la discrimination et le 

racisme persistent. Cette discrimination, je l'ai 

vécue quand j'ai commencé ma carrière chez 

12.01  Roberto D'Amico (PVDA-PTB): 21 maart is 

de Internationale Dag tegen Racisme. Dat is een 

belangrijke dag voor de werknemers die, in al hun 

diversiteit, ons land draaiende houden. Of het nu in 

het ziekenhuis, in de supermarkt of op de bus is, 

één op de vijf werknemers is van buitenlandse 

origine. Niettemin is er nog steeds sprake van 

racisme en discriminatie. Ik heb die discriminatie 

aan den lijve ondervonden toen ik mijn loopbaan 
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Caterpillar, qui comptait plus de 25 nationalités. La 

direction essayait de nous diviser. Mais grâce à 

l'unité des travailleurs, nous avons pu obtenir de 

belles avancées sociales. 

 

 

Vous préparez un plan d'action contre le racisme, 

ce qui est positif. Mais les organisations de terrain 

craignent que ce plan ne soit ni assez ambitieux ni 

assez contraignant. 

 

 

Que ferez-vous pour que ce plan d'action ne reste 

pas une coquille vide? 

 

begon bij Caterpillar, waar mensen van meer dan 

25 nationaliteiten werkten. De directie probeerde 

ons uit elkaar te spelen. Dankzij de eenheid onder 

de werknemers konden we echter mooie stappen 

voorwaarts zetten op sociaal vlak.  

 

Het is een goede zaak dat u werkt aan een 

actieplan tegen racisme. De organisaties op het 

terrein vrezen echter dat dat plan van te weinig 

ambitie zal getuigen en te weinig dwingende 

maatregelen zal bevatten. 

 

Hoe zult u ervoor zorgen dat het actieplan geen 

lege doos blijft?  

 

12.02  Malik Ben Achour (PS): On m'a demandé si 

j'allais devenir bourgmestre de Marrakech. Je l'ai 

d'abord bien pris, mais cela reflète un racisme 

ordinaire agissant comme un poison mortel. 

Aujourd'hui, la parole raciste est décomplexée. Ce 

racisme ordinaire, alimenté par certains élus, y 

compris dans ce Parlement, et certains 

éditorialistes français, se traduit concrètement par 

un accès plus difficile au logement ou à l'emploi. 

C'est pour cela qu'il faut faire barrage à l'impunité 

qui s'installe, qui se répand et sape les fondements 

d'une société démocratique. 

 

 

 

 

Dans la lutte concrète, quels sont les actes posés 

par le gouvernement fédéral pour venir à bout de ce 

fléau? Que fait-il pour affirmer à tous que la 

Belgique reste à la pointe du combat contre le 

racisme? Où en est le plan interfédéral de lutte 

contre le racisme? 

 

12.02  Malik Ben Achour (PS): Men heeft me 

gevraagd of ik burgemeester van Marrakesh zou 

worden. Ik heb dat aanvankelijk goed opgevat, 

maar die uitspraak is een weerspiegeling van een 

alledaags racisme, dat als een sluipend en dodelijk 

gif werkt. Tegenwoordig worden racistische 

uitspraken gebagatelliseerd. Dat alledaagse 

racisme, dat door bepaalde 

volksvertegenwoordigers, ook in dit Parlement, en 

bepaalde Franse commentatoren gevoed wordt, 

vertaalt zich concreet in een minder toegankelijke 

woning- en arbeidsmarkt. Daarom moet de 

straffeloosheid die ontstaat, zich verspreidt en de 

fundamenten van een democratische samenleving 

ondergraaft, beteugeld worden. 

 

Wat onderneemt de regering in deze concrete strijd 

om komaf te maken met deze plaag? Wat doet ze 

om het voor iedereen duidelijk te maken dat België 

het voortouw blijft nemen in de strijd tegen het 

racisme? Hoe staat het met het interfederale 

actieplan tegen racisme?  

 

12.03  Sarah Schlitz, secrétaire d'État (en 

français): Ma priorité est d'élaborer un plan d'action 

interfédéral contre le racisme, avec les membres de 

la CIM antiracisme. Notre pays a pris cet 

engagement voici vingt ans à la Conférence de 

Durban. Cette CIM a été créée en 2020, suite à 

l'incendie du centre de demandeurs d'asile de 

Bilzen et à la noyade de migrants à La Panne, 

suivie d'un déferlement de haine sur les réseaux 

sociaux.  

 

Nous nous sommes engagés à atteindre des 

objectifs ambitieux dans des domaines tels que le 

travail, la sécurité, l'enseignement, les médias, la 

jeunesse, la culture, le logement. Nous assurerons 

aussi la coordination transversale de la lutte contre 

le racisme.  

 

En tant que présidente de cette CIM, je confirme 

que tous les ministres compétents, avec leurs 

12.03 Staatssecretaris Sarah Schlitz (Frans): Mijn 

prioriteit bestaat erin samen met de leden van de 

IMC Antiracisme een interfederaal actieplan tegen 

racisme op te stellen. Ons land is die verbintenis 

twintig jaar geleden op de Conferentie van Durban 

aangegaan. Die IMC werd in 2020 opgericht, na de 

brand in het asielcentrum in Bilzen en de 

verdrinking van migranten bij De Panne, die 

gevolgd werd door een lawine van haatberichten op 

de sociale netwerken.  

 

We hebben ons ertoe verbonden in domeinen zoals 

werk, veiligheid, onderwijs, media, jeugd, cultuur en 

huisvesting ambitieuze doelstellingen te 

verwezenlijken. We zullen ook de horizontale 

coördinatie van de strijd tegen racisme verzekeren.  

 

 

Als voorzitster van die IMC kan ik bevestigen dat 

alle bevoegde ministers samen met hun 
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administrations et les experts, travaillent en vue 

d'un plan concret et ambitieux. Nous comptons 

l'adopter cette année et accomplir en un an ce qui 

ne fut pas réalisé au cours des vingt dernières 

années.  

 

Mais la lutte contre le racisme ne se limite pas à ce 

plan. Le combat contre les discours de haine en 

ligne constitue une autre priorité du gouvernement. 

J'ai déjà évoqué un meilleur enregistrement des 

crimes de haine par la police. En coopération avec 

le ministre Dermagne, des tests de discrimination 

sur le marché du travail seront bientôt appliqués.  

 

 

La méthode importe aussi. La participation de la 

société civile est primordiale dans l'adoption et la 

mise en œuvre de ce plan. Nous devons écouter les 

personnes et associations concernées par le 

racisme. Cette semaine, j'ai rencontré une dizaine 

de militants qui m'ont beaucoup inspirée. Je veux 

être leur meilleure alliée dans cette lutte.  

 

 

Une citation résume ma politique: "Il ne suffit pas de 

ne pas être raciste; il faut être antiraciste". En effet, 

nous ne pouvons nous contenter de ne pas lutter 

activement contre ce problème. Chacun doit 

s'opposer à la discrimination et au racisme. Je m'y 

engage. 

 

administraties en deskundigen aan een concreet en 

ambitieus plan werken. We willen het dit jaar 

goedkeuren en in één jaar verwezenlijken waarin 

men de afgelopen twintig jaar niet geslaagd is.  

 

 

De strijd tegen racisme blijft echter niet tot dit plan 

beperkt. De bestrijding van haatboodschappen op 

het internet is een andere prioriteit van de regering. 

Ik heb het al gehad over een betere registratie van 

haatmisdrijven door de politie. In samenwerking met 

minister Dermagne zullen er binnenkort praktijktests 

om discriminatie op de arbeidsmarkt op te sporen 

ingevoerd worden.  

 

De methode is ook belangrijk. De deelname van het 

maatschappelijk middenveld is van cruciaal belang 

voor de goedkeuring en uitvoering van dit plan. We 

moeten luisteren naar de mensen en de 

verenigingen die zich met racisme bezighouden. 

Deze week heb ik een dozijn activisten ontmoet die 

me enorm geïnspireerd hebben. Ik wil hun beste 

bondgenoot in deze strijd zijn.  

 

Eén citaat vat mijn beleid samen: "Het volstaat niet 

geen racist te zijn; men moet antiracist zijn". We 

kunnen er inderdaad geen genoegen mee nemen 

dit probleem niet actief te bestrijden. Iedereen moet 

zich tegen discriminatie en racisme verzetten. Dat 

zal ik zeker doen. 

 

12.04  Roberto D'Amico (PVDA-PTB): Les 

organisations de terrain craignent que la Vivaldi ne 

se contente d'actions symboliques. Or la lutte 

contre le racisme et contre la discrimination passe 

par la lutte pour des salaires égaux et pour l'accès 

au marché du travail et au logement. Il faudra des 

tests proactifs et des sanctions pour les employeurs 

ou les propriétaires.  

 

12.04  Roberto D'Amico (PVDA-PTB): De 

organisaties op het terrein vrezen dat de 

vivaldicoalitie het bij symbolische acties houdt. De 

strijd tegen racisme en discriminatie gaat echter 

hand in hand met de strijd voor gelijke lonen en 

toegang tot de arbeidsmarkt en tot huisvesting. We 

moeten proactieve tests invoeren, net als sancties 

voor de werkgevers en de eigenaars.  

 

12.05  Malik Ben Achour (PS): Il faut renforcer 

l'arsenal juridique. Notre ennemi est la banalisation 

des discours et l'impunité qui en découle. Moi, je ne 

me sens étranger qu'au moment où un raciste me 

dit que je le suis. C'est de l'assignation identitaire. À 

cela, je réponds que c'est moi qui construis ma 

propre identité. Nous sommes tous dépositaires 

d'une petite partie du destin de notre ville, de notre 

quartier, de notre pays. Pour lutter contre le 

racisme, il faut commencer par reconnaître à 

chacun sa qualité de citoyen.  

 

12.05  Malik Ben Achour (PS): Het juridische 

arsenaal moet versterkt worden. Onze vijand is de 

bagatellisering van bepaalde discoursen en de 

straffeloosheid die daarvan het gevolg is. Ik voel me 

pas een vreemdeling als een racist me zo noemt. 

Dat is identitair hokjesdenken. Daarop antwoord ik 

dat ik mijn eigen identiteit ontwikkel. We zijn 

allemaal deels verantwoordelijk voor het lot van 

onze stad, onze wijk en ons land. Om de strijd aan 

te binden met racisme moeten we eerst en vooral 

ieders burgerschap erkennen.  

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

13 Question de Dries Van Langenhove à Sammy 

Mahdi (Asile, Migration et Loterie Nationale) sur 

"L'état d'avancement du master plan centres de 

retour fermés" (55001465P) 

13 Vraag van Dries Van Langenhove aan Sammy 

Mahdi (Asiel, Migratie en Nationale Loterij) over 

"De stand van zaken betreffende het masterplan 

voor de gesloten terugkeercentra" (55001465P) 
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13.01 Dries Van Langenhove (VB): Lors de son 

entrée en fonction, le secrétaire d'État a annoncé 

un renvoi plus important et plus rapide des 

étrangers en séjour illégal, mais l'accord de 

gouvernement arc-en-ciel excluait toutefois deux 

instruments essentiels: une loi sur les visites 

domiciliaires en cas d'illégalité ne sera pas votée et 

les enfants ne peuvent plus être détenus pour une 

durée limitée dans des unités de logement fermées 

adaptées en attendant leur renvoi. Le secrétaire 

d'État voulait, en outre, se saisir du masterplan 

élaboré il y a quatre ans pour augmenter le nombre 

de centres de retour fermés, mais pour le moment, 

les deux centres supplémentaires n'existent pas.  

 

Quand seront-ils enfin opérationnels? Quelle en 

sera la capacité? Est-il d'accord avec notre 

proposition suggérant d'installer en attendant des 

centres temporaires?  

 

13.01  Dries Van Langenhove (VB): Bij zijn 

aantreden kondigde de staatssecretaris een 

omvangrijkere en snellere terugkeer van illegale 

vreemdelingen aan, maar het paars-groene 

regeerakkoord sloot wel twee essentiële 

instrumenten uit: er komt geen wet op de 

woonstbetreding bij illegaliteit en kinderen mogen 

niet meer voor beperkte tijd in aangepaste gesloten 

woonunits worden ondergebracht in afwachting van 

hun terugkeer. De staatssecretaris wilde ook werk 

maken van het masterplan van vier jaar geleden om 

het aantal gesloten terugkeercentra op te voeren, 

maar de twee bijkomende centra zijn voorlopig 

nergens te bespeuren.  

 

Wanneer zullen ze er eindelijk komen? Over 

hoeveel plaatsen gaat het? Gaat hij akkoord met 

ons voorstel om ondertussen werk te maken van 

tijdelijke centra? 

 

13.02  Sammy Mahdi, secrétaire d'État (en 

néerlandais): Le gouvernement veut améliorer la 

politique de retour, tant les retours volontaires que 

forcés. En ce qui concerne les retours forcés, nous 

avons besoin de plus de capacité. Outre la capacité 

supplémentaire, il faut aussi améliorer 

l'hébergement, car le personnel des centres 

d'hébergement travaille dans des conditions 

difficiles. Ces mauvaises conditions valent aussi 

pour les personnes qui y séjournent. 

 

Mes services ont opéré ces derniers mois un calcul 

des besoins. Je réaliserai, conjointement avec le 

secrétaire d'État Michel, un plan d'infrastructure 

intégré. Nous préparons celui-ci de façon très 

approfondie, ce qui coûte du temps, mais cela 

facilitera ensuite la concrétisation. Annoncer un plan 

est bien sûr aisé, mais le réaliser est une autre 

affaire. Nous prenons le temps qu'il faut mais nous 

avons en tout cas l'énergie et la volonté d'y 

parvenir.  

 

13.02 Staatssecretaris Sammy Mahdi 

(Nederlands): De regering wil het terugkeerbeleid 

verbeteren, zowel de vrijwillige als de gedwongen 

terugkeer. Voor de gedwongen terugkeer hebben 

we meer capaciteit nodig. Naast extra capaciteit 

moet de opvang ook beter, want het personeel 

werkt er in moeilijke omstandigheden, maar die 

slechte omstandigheden gelden evenzeer voor de 

mensen die er verblijven.  

 

 

Mijn diensten hebben de laatste maanden een 

behoefteberekening gemaakt. Samen met 

staatssecretaris Michel zal ik een geïntegreerd 

infrastructuurplan realiseren. We bereiden dit heel 

grondig voor en dat kost dan ook tijd, maar het zal 

de concretisering nadien ten goede komen. Een 

plan aankondigen is natuurlijk gemakkelijk, maar 

het realiseren is andere koek. We nemen de nodige 

tijd maar hebben alvast de energie en de wil om er 

te komen.  

 

13.03  Dries Van Langenhove (VB): Le secrétaire 

d'État Mahdi avait annoncé à grand renfort de tam-

tam qu'il allait augmenter les chiffres relatifs aux 

retours. Cela sera évidemment difficile avec un 

accord de gouvernement qui interdit l'irruption dans 

les habitations de personnes en séjour illégal, qui 

stipule que les familles en séjour illégal ne peuvent 

pas faire l'objet d'une expulsion forcée et que le 

gouvernement maintiendra la coopération au 

développement aux pays qui ne veulent pas 

reprendre leurs ressortissants. Ensuite, le 

secrétaire d'État a annoncé qu'il allait construire de 

nouveaux centres de retour, alors que son collègue, 

M. Michel, dit le contraire. La nouvelle solution 

annoncée par M. Mahdi n'est toujours pas en place 

13.03  Dries Van Langenhove (VB): 

Staatssecretaris Mahdi kondigde eerder met grote 

trom aan dat hij de terugkeercijfers zou doen 

stijgen. Dat wordt natuurlijk moeilijk met een 

regeerakkoord waarin staat dat de woning van 

illegalen niet betreden mag worden, dat illegale 

gezinnen niet gedwongen uitgezet kunnen worden 

en dat de regering ontwikkelingsgeld blijft geven 

aan landen die hun onderdanen niet willen 

terugnemen. Vervolgens kondigde de 

staatsecretaris aan dat hij nieuwe terugkeercentra 

zal bouwen, terwijl zijn collega-staatssecretaris 

Michel zegt van niet. De nieuwe oplossing die de 

heer Mahdi daarop aankondigde, is er na drie 

maanden nog steeds niet. Vindt hij het dan niet 
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après trois mois. S'étonne-t-il vraiment que les gens 

aient perdu leur confiance dans la politique?  

 

vreemd dat de mensen hun vertrouwen in de 

politiek verloren zijn?  

 

L'incident est clos. 

 

La présidente:  

 

Het incident is gesloten. 

 

De voorzitster: 

 

Proposition et projets de loi 

 

Wetsvoorstel en -ontwerpen 

 

14 Proposition de loi modifiant l'article 16bis de 

la loi du 4 juillet 1989 relative à la limitation et au 

contrôle des dépenses électorales engagées 

pour l'élection de la Chambre des représentants, 

ainsi qu'au financement et à la comptabilité 

ouverte des partis politiques, en ce qui concerne 

les donateurs (1787/1-3) 

 

14 Wetsvoorstel tot wijziging van artikel 16bis 

van de wet van 4 juli 1989 betreffende de 

beperking en de controle van de 

verkiezingsuitgaven voor de verkiezing van de 

Kamer van volksvertegenwoordigers, de 

financiering en de open boekhouding van de 

politieke partijen, wat de schenkers betreft 

(1787/1-3) 

 

Proposition déposée par: 

 

Voorstel ingediend door: 

 

 

Eliane Tillieux. 

 

 

Eliane Tillieux. 

 

Sans rapport 

 

Zonder verslag 

 

Discussion générale 

 

Algemene bespreking 

 

La discussion générale est close. 

 

De algemene bespreking is gesloten. 

 

Discussion des articles 

 

Bespreking van de artikelen 

 

Nous passons à la discussion des articles. Le texte 

adopté par la commission sert de base à la 

discussion. (Rgt 85, 4) (1787/3) 

 

Wij vatten de bespreking van de artikelen aan. De 

door de commissie aangenomen tekst geldt als 

basis voor de bespreking. (Rgt 85, 4) (1787/3) 

 

La proposition de loi compte 2 articles. 

 

Het wetsvoorstel telt 2 artikelen. 

 

Aucun amendement n'a été déposé. 

 

Er werden geen amendementen ingediend. 

 

Les articles 1 et 2 sont adoptés article par article. 

 

De artikelen 1 en 2 worden artikel per artikel 

aangenomen. 

 

La discussion des articles est close. Le vote sur 

l'ensemble aura lieu ultérieurement. 

 

De bespreking van de artikelen is gesloten. De 

stemming over het geheel zal later plaatsvinden. 

 

15 Projet de loi relatif à un examen de 

proportionnalité préalable à l'adoption ou la 

modification d'une réglementation de profession 

dans le secteur de la santé (1800/1-3) 

 

15 Wetsontwerp betreffende een 

evenredigheidsbeoordeling voorafgaand aan de 

invoering of de wijziging van een 

beroepsreglementering in de gezondheidssector 

(1800/1-3) 

 

Discussion générale 

 

Algemene bespreking 

 

15.01  Gitta Vanpeborgh, rapporteur: Le présent 

projet de loi a obtenu l'urgence en séance plénière 

le 25 février 2021 et a été examiné par la 

commission lors de sa réunion du 9 mars 2021. À 

cette occasion, Mme Van Camp a demandé que sa 

15.01  Gitta Vanpeborgh, rapporteur: Dit 

wetsontwerp kreeg de urgentie tijdens de plenaire 

vergadering van 25 februari 2021 en werd 

besproken in de commissievergadering van 9 maart 

2021. In die vergadering vroeg mevrouw Van Camp 
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proposition de loi relative à l’instauration d’un test 

linguistique pour les prestataires de soins soit jointe.  

 

Le vice-premier ministre et ministre des Affaires 

sociales et de la Santé publique a présenté le projet 

de loi. Il s'agit de la transposition d'une directive 

européenne obligeant les États membres à 

effectuer un contrôle de proportionnalité avant 

l’adoption ou la modification d’une réglementation 

de professions. L'objectif est d'évaluer si les 

mesures ne donnent pas lieu à une discrimination 

et poursuivent l’intérêt général sans aller au-delà de 

ce qui est nécessaire pour y parvenir. Cette 

directive avait déjà été transposée, sauf en ce qui 

concerne la réglementation des professions du 

secteur des soins de santé et le ministre souhaite 

combler cette lacune par le biais du présent projet 

de loi.  

 

om haar wetsvoorstel over een taaltest voor 

zorgverstrekkers toe te voegen.  

 

De vice-eersteminister en minister van Sociale 

Zaken en Volksgezondheid heeft het wetsontwerp 

toegelicht. Het gaat om de omzetting van een 

Europese richtlijn die lidstaten ertoe verplicht om 

voor de invoering of wijziging van een 

beroepsreglementering een 

evenredigheidsbeoordeling uit te voeren. Men moet 

toetsen of de maatregelen geen discriminatie 

veroorzaken en of ze het algemeen belang dienen 

zonder restrictiever te zijn dan nodig. Die richtlijn 

was al omgezet, behalve voor de 

beroepsreglementering in de gezondheidszorg en 

dat wil de minister via dit wetsontwerp nu doen.  

 

Le ministre a souligné qu'il voulait délibérément 

rester aussi proche que possible de la formulation 

de la directive. La transposition garantit la 

pérennisation des examens de proportionnalité et la 

réalisation systématique du contrôle de 

proportionnalité tel que décrit dans la directive. 

 

L'objectif général est de permettre à tous les 

citoyens de pouvoir bénéficier de soins accessibles 

et de qualité. À cet égard, des éléments-clés sont la 

contribution d'organes de concertation et d'avis, 

l'information et l'implication des parties prenantes, 

l'échange d'informations avec d'autres États 

membres et le contrôle de la légitimité des mesures 

lorsque les situations changent. 

 

La transposition aurait dû être finalisée le 30 juillet 

2020 et la Commission européenne a mis la 

Belgique en demeure, après quoi le ministre a 

demandé l'urgence. 

 

En commission, Mme Van Camp a commenté sa 

proposition de loi, qui vise à imposer un test 

linguistique aux prestataires de soins qui viennent 

d'un État membre de l'UE et qui sont directement 

en contact avec des patients. Les personnes issues 

de pays hors UE doivent déjà se soumettre à un 

test linguistique. 

 

De minister benadrukte dat hij bewust zo dicht 

mogelijk bij de formulering van de richtlijn wilde 

blijven. De omzetting garandeert dat de huidige 

evenredigheidsbeoordelingen worden bestendigd 

en dat de evenredigheidstoets telkens zal worden 

uitgevoerd zoals beschreven in de richtlijn.  

 

De algemene doelstelling is om alle burgers aan 

een toegankelijke en kwalitatief hoogwaardige zorg 

te helpen. Sleutelelementen daarbij zijn inbreng van 

overleg- en adviesorganen, informatie en 

betrokkenheid van belanghebbenden, uitwisseling 

van informatie met andere lidstaten en toezicht op 

de legitimiteit van de maatregelen als situaties 

veranderen.  

 

De omzetting had uiterlijk op 30 juli 2020 gebeurd 

moeten zijn en de Europese Commissie heeft 

België in gebreke gesteld. Daarop heeft de minister 

de urgentie gevraagd.  

 

In de commissie heeft mevrouw Van Camp haar 

wetsvoorstel toegelicht. Daarmee wil ze een taaltest 

opleggen aan zorgverleners die uit een EU-land 

komen en die rechtstreeks in contact komen met 

patiënten. Mensen van buiten de EU moeten nu al 

een taaltest doen.  

 

Lors de la discussion générale, tous les groupes 

politiques ont fait valoir des objections, ont posé des 

questions et ont clarifié leurs positions. 

 

La N-VA a estimé que c'est surtout l'organisation 

des soins qui pourrait être améliorée, les 

prestations étant de haute qualité. Le parti s'est 

interrogé sur l'impact du projet sur sa propre 

proposition. Aux yeux de la N-VA, l'élaboration du 

projet reste vague et elle s'est demandé si le test ne 

In de algemene bespreking hebben alle fracties 

bedenkingen geuit, vragen gesteld en standpunten 

verduidelijkt.  

 

N-VA vond dat vooral de organisatie van de zorg 

beter kan, want de prestaties zijn wel van hoge 

kwaliteit. De partij wou de impact van het ontwerp 

kennen op hun eigen voorstel. N-VA vond de 

uitwerking van het ontwerp vaag en vroeg zich af of 

de toetsing niet vertragend zal werken. Ze vond dat 
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ralentirait pas le processus. Le projet laisse selon 

elle passer plusieurs occasions de régler des 

problèmes. 

 

Mme Laurence Hennuy d'Ecolo-Groen voit dans ce 

projet une garantie de qualité et elle a insisté sur la 

nécessité d'exploiter l'expertise des organes de 

concertation et des organes consultatifs. 

 

Mme Dominiek Sneppe du Vlaams Belang a 

souligné que son parti soutenait toute initiative 

visant à améliorer la qualité des soins, se 

demandant toutefois si le patient occupait une place 

suffisamment centrale dans cette réglementation. 

Elle a posé la question de savoir si l'évaluation 

après cinq ans n'était pas trop tardive et quelle était 

la raison du retard dans la transposition. 

 

Mme Nathalie Gilson du MR a qualifié le projet 

d'important parce qu'il supprime des restrictions 

injustifiées de l'accès à des professions. Elle a jugé 

essentiel d'impliquer les organes d'avis et de 

partager l'information et elle a plaidé en faveur de 

consultations publiques. 

 

M. Robby De Caluwé de l'Open Vld s'est demandé 

si le législateur était inclus dans les organes fixant 

les règles d'accès aux professions. Faudra-t-il 

désormais tester toutes les propositions de loi? 

Quelle est dans ce cas la procédure? Il s'est aussi 

demandé si les Communautés et les Régions 

avaient déjà connaissance des professions 

concernées. À ses yeux en tout cas, l'examen de 

proportionnalité est très utile. 

 

het ontwerp een aantal kansen laat liggen om 

problemen op te lossen.  

 

 

Mevrouw Laurence Hennuy van Ecolo-Groen zag in 

dit ontwerp een kwaliteitsgarantie en benadrukte dat 

de expertise van overleg- en adviesorganen moet 

worden ingebracht.  

 

Mevrouw Dominiek Sneppe van Vlaams Belang 

benadrukte dat haar fractie alle initiatieven steunt 

die de kwaliteit van de zorg verbeteren, al vroeg ze 

zich af of in deze regeling de patiënt voldoende 

centraal staat. Ze vroeg zich ook af of de evaluatie 

van vijf jaar niet te lang is en waarom de omzetting 

te laat gebeurde.  

 

 

Mevrouw Nathalie Gilson van de MR noemde het 

ontwerp belangrijk omdat het ongerechtvaardigde 

beperkingen tot de toegang tot beroepen schrapt. 

Adviesorganen betrekken en informatie delen 

achtte ze cruciaal en ze brak een lans voor 

openbare raadplegingen.  

 

De heer Robby De Caluwé van Open Vld vroeg zich 

af of onder de organen die de toegangsregels voor 

beroepen bepalen, ook de wetgever zit? Moeten 

alle wetsvoorstellen voortaan getoetst worden? Wat 

is dan de procedure? Hij vroeg zich ook af of de 

Gemeenschappen en Gewesten al wisten over 

welke beroepen het gaat. In elk geval vond hij de 

evenredigheidsbeoordeling heel nuttig.  

 

M. Thierry Warmoes du PVDA-PTB a un problème 

fondamental avec ce projet de loi. Les barrières 

sont importantes précisément parce qu'elles 

protègent les travailleurs et les consommateurs. Le 

PDVA-PTB ne partage pas la confiance aveugle 

dans le libre marché et se sent soutenu dans ses 

positions par l'Observatoire social européen. 

 

Mme Vanpeborgh du sp.a estime que le projet de 

loi apportera plus de sécurité juridique. Le principe 

de l'examen de proportionnalité permettra de lutter 

contre le corporatisme dans le secteur. Il est très 

positif que les organes d’avis et de concertation 

existants soient explicitement associés pour 

émettre un avis non-contraignant. 

 

Une liste détaillée de tous les avis recueillis y 

compris sous la législature précédente a été 

demandée. Le ministre se procurera ces 

informations et les communiquera ultérieurement. 

En ce qui concerne la proposition de loi Van Camp, 

le ministre a souhaité déterminer qui était 

compétent en la matière et quels étaient les avis qui 

De heer Thierry Warmoes van PVDA-PTB heeft 

een fundamenteel probleem met dit wetsontwerp. 

Barrières zijn net belangrijk, omdat ze werknemers 

en consumenten bescherming bieden. PDVA-PTB 

gaat niet mee in het blinde vertrouwen in de vrije 

markt en voelt zich gesteund door het Europees 

Sociaal Observatorium. 

 

Mevrouw Vanpeborgh van sp.a vindt dat het 

wetsontwerp zal zorgen voor meer rechtszekerheid. 

Het principe van evenredigheidsbeoordeling kan het 

corporatisme in de sector tegengaan. Het is heel 

positief dat bestaande advies- en overlegorganen 

uitdrukkelijk betrokken worden voor niet-bindend 

advies. 

 

Er werd een gedetailleerde lijst gevraagd van alle 

ingewonnen adviezen, ook tijdens de vorige 

regeerperiode. De minister zou deze informatie 

inwinnen en hierover op een latere datum berichten. 

Inzake het wetsvoorstel-Van Camp wenste de 

minister na te gaan wie er precies voor bevoegd is 

en welke adviezen dan moeten worden gevraagd. 
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devaient être demandés. 

 

L'ensemble du projet de loi a été adopté par 13 voix 

pour, 1 contre et 4 abstentions. 

 

 

 

Het geheel van het wetsontwerp werd aangenomen 

met 13 stemmen voor, 1 tegen en 4 onthoudingen. 

 

15.02  Frieda Gijbels (N-VA): La mise en place, 

enfin, d'un cadre européen pour les prestataires de 

soins est une bonne chose, mais le projet de loi 

comporte des imprécisions. Il est impossible d'en 

estimer la portée précise Le texte ne précise pas 

clairement qui procédera à l'évaluation de la 

proportionnalité, comment son objectivité et son 

indépendance seront garanties ni si des 

organisations de patients et le Parlement y seront 

associés. 

 

 

De même, le poids des avis et des organes de 

concertation reste flou, ainsi que les modalités de 

décision en cas d'avis divergents. Nous n'avons pas 

pu consulter ou recueillir l'avis d'organisations de 

patients ou des prestataires de soins. Cela 

démontre le manque de débat parlementaire.  

 

 

Le projet de loi présente des lacunes en ce qui 

concerne les intérêts du patient, les garanties en 

matière d'accès aux soins et de la qualité de ceux-

ci, alors que ces éléments devraient être 

prioritaires. Nous nous demandons encore si et de 

quelle manière, le projet de loi impactera les actions 

sur le terrain qui doivent être menées d'urgence, 

telles que les tests linguistiques pour les 

prestataires de soins ou la protection de certaines 

professions de soins.  

 

La N-VA s'abstiendra lors du vote.  

 

15.02  Frieda Gijbels (N-VA): Het is positief dat er 

uiteindelijk werk is gemaakt van een Europees 

richtkader voor de beoefenaars in de 

gezondheidszorg, maar er zijn onduidelijkheden. 

Men kan de draagwijdte van het wetsontwerp 

onvoldoende inschatten. Het is niet duidelijk wie de 

evenredigheidsbeoordeling zal uitvoeren, hoe de 

objectiviteit en de onafhankelijkheid daarvan 

gevrijwaard zullen worden en of 

patiëntenorganisaties en het Parlement hierbij 

worden betrokken.  

 

Ook is niet duidelijk wat het gewicht zal zijn van de 

adviezen en de overlegorganen en hoe er bij 

andersluidende adviezen zal worden getrancheerd. 

Wij hebben ook geen advies kunnen inkijken of 

inwinnen van patiëntenorganisaties of 

zorgverstrekkers. Dit wijst op een gebrek aan 

parlementair debat.  

 

De belangen van de patiënt, het waarborgen van de 

toegankelijkheid, de laagdrempeligheid en de 

kwaliteit van de zorg zitten onvoldoende in het 

wetsontwerp, terwijl dat de primaire focus zou 

moeten zijn. Wij blijven ons afvragen of en in 

hoeverre het wetsontwerp een impact zal hebben 

op acties op het terrein die daarvoor dringend nodig 

zijn, zoals taaltests voor zorgverleners of de 

bescherming van bepaalde zorgberoepen.. 

 

 

N-VA zal zich bij de stemming onthouden. 

 

15.03  Thierry Warmoes (PVDA-PTB) (en 

néerlandais): S'il est une chose que la crise 

sanitaire a démontré, c'est le rôle important imparti 

aux autorités dans le secteur des soins de santé 

par la création d'une unité et d'une dynamique et 

l'attention portée à la qualification, la rémunération 

et la motivation du personnel. Le présent projet de 

loi constitue toutefois le signe précurseur d'un 

morcellement des soins de santé, abandonnés aux 

caprices du marché, et la détérioration des services 

et des soins prestés. 

 

La philosophie de base du projet de loi est que la 

réglementation de profession constitue une sorte de 

barrière à la concurrence, qui doit autant que 

possible être réduite. Nous ne comprenons pas que 

pareille initiative soit prise par un ministre socialiste. 

La réglementation de la profession est en effet 

importante parce qu'elle offre une protection aux 

travailleurs, mais également aux consommateurs. 

15.03  Thierry Warmoes (PVDA-PTB) 

(Nederlands): Als de huidige gezondheidscrisis een 

zaak heeft aangetoond, dan is het wel de 

belangrijke rol die de overheid moet spelen in de 

gezondheidszorg via het creëren van eenheid, 

slagkracht en gekwalificeerd, goed betaald en 

gemotiveerd personeel. Dit wetsontwerp is evenwel 

de voorbode van een versnipperde 

gezondheidszorg, overgeleverd aan de grillen van 

de markt. Dienst- en zorgverlening zullen erop 

achteruitgaan. 

 

De basisfilosofie van het wetsontwerp is dat de 

beroepsreglementering een soort 

concurrentiebarrière is die zoveel mogelijk moet 

worden afgebouwd. Wij begrijpen dit niet van een 

socialistische minister. Beroepsreglementering is 

immers belangrijk omdat ze de werknemers, maar 

ook de consumenten bescherming biedt. 

Noodzakelijke wijzigingen in de 
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Les modifications nécessaires de la réglementation 

de la profession doivent être décidées en 

concertation avec les organisations représentatives 

des travailleurs. Or, ces derniers sont les grands 

absents dans ce projet de loi. 

 

Selon l'Observatoire social européen, le contrôle de 

proportionnalité vise la dérégulation du marché 

intérieur et non le bon fonctionnement des 

systèmes de santé. Nous partageons cette analyse. 

L'Europe doit être sociale et solidaire. La protection 

des travailleurs doit constituer la première priorité. 

Nous souhaitons une politique qui soit axée sur le 

progrès social pour l'ensemble des citoyens 

européens. La régulation est cruciale afin de 

garantir la qualité et l'accessibilité des soins. 

 

 

Pour ces raisons, notre groupe ne soutiendra pas 

ce projet de loi. 

 

beroepsreglementering moeten in overleg met de 

werknemersorganisaties tot stand komen. In dit 

wetsontwerp zijn zij echter de grote afwezigen.  

 

 

 

Volgens het Europees Sociaal Observatorium is het 

doel van de proportionaliteitstoets de deregulering 

van de interne markt en niet de goede functionering 

van de gezondheidssystemen. Wij delen deze 

analyse. Europa moet sociaal en solidair zijn. De 

bescherming van de werknemers moet op de 

eerste plaats komen. Wij willen een beleid dat 

gericht is op de sociale vooruitgang voor alle 

Europese burgers. Regulering is cruciaal, om de 

kwaliteit van en de toegang tot de zorg te 

garanderen.  

 

Om die redenen zal de onze fractie het wetsontwerp 

niet steunen. 

 

15.04  Gitta Vanpeborgh (sp.a): Nous soutenons 

ce projet de loi dont l'adoption est de surcroît 

urgente. On peut lire dans le rapport que le ministre 

est partiellement d'accord avec les remarques de 

M. Warmoes. La régulation est importante. Les 

soins de santé et leur pratique ne doivent pas 

devenir un marché. Le ministre estime toutefois 

qu'en Europe, on peut tirer profit d'une réalité qui 

est la mobilité des soignants et d'une approche 

intégrée de qualifications qui sont nécessaires pour 

exercer des professions de santé. Un cadre 

européen commun est logique pour pouvoir porter 

un jugement sur les modifications apportées à cette 

réglementation. Il assure que l'intérêt de la santé 

publique primera toujours les considérations 

commerciales.  

 

Certains avis n'étaient effectivement pas présents. 

Le ministre a dit que vu l'urgence il n'était pas 

possible de les communiquer mais il a promis que 

cette information serait fournie. 

 

15.04  Gitta Vanpeborgh (sp.a): Wij steunen dit 

wetsontwerp. De goedkeuring is ook urgent. In het 

verslag staat dat de minister het deels eens is met 

de opmerkingen van de heer Warmoes. Regulering 

is belangrijk. De gezondheidszorg en het beoefenen 

ervan mag geen markt worden. De minister meent 

wel dat er in Europa voordeel te halen valt uit de 

realiteit van de mobiliteit van zorgbeoefenaars en uit 

een geïntegreerde benadering van kwalificaties die 

nodig zijn om gezondheidsberoepen uit te oefenen. 

Een gemeenschappelijk Europees kader is logisch 

om wijzigingen aan die reglementering te 

beoordelen. Hij verzekert dat het belang van de 

volksgezondheid steeds zal primeren op de 

commerciële overwegingen.  

 

 

Bepaalde adviezen waren inderdaad niet aanwezig. 

De minister heeft gezegd dat dit niet kon, gelet op 

de urgentie, maar hij heeft beloofd dat die 

informatie zou worden bezorgd.  

 

15.05  Thierry Warmoes (PVDA-PTB): Nous 

veillerons à ce que la santé prime. Il s'agit de la 

transposition d'une directive européenne qui vise à 

éliminer les barrières au libre marché. Même si le 

ministre a admis qu'il fallait une régulation, nous 

pensons que le secteur des soins de santé n'a rien 

à faire dans un tel marché. 

 

 

 

Je suis étonné par l'absence du ministre. Malgré 

son agenda rempli, un débat avec lui aurait été 

positif. 

 

15.05  Thierry Warmoes (PVDA-PTB): We zullen 

erop toezien dat de volksgezondheid op de eerste 

plaats komt. Het gaat hier namelijk over de 

omzetting van een Europese richtlijn die de 

barrières voor de vrije markt wil slechten. Hoewel 

de minister heeft toegegeven dat er regulering 

nodig is, vinden we toch dat de 

gezondheidszorgsector niets te zoeken heeft op de 

vrije markt. 

 

De afwezigheid van de minister verbaast me. 

Ondanks zijn volle agenda had een debat met hem 

veel kunnen bijbrengen.  

 

La présidente: M. Vandenbroucke nous avait averti De voorzitster: De heer Vandenbroucke had ons 
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que, compte tenu de l'actualité, il serait absent à 

partir de 17 heures. 

 

gemeld dat hij, gelet op de actualiteit, vanaf 17 uur 

afwezig zou zijn. 

 

La discussion générale est close. 

 

De algemene bespreking is gesloten. 

 

Discussion des articles 

 

Bespreking van de artikelen 

 

Nous passons à la discussion des articles. Le texte 

adopté par la commission sert de base à la 

discussion. (Rgt 85, 4) (1800/1) 

 

Wij vatten de bespreking van de artikelen aan. De 

door de commissie aangenomen tekst geldt als 

basis voor de bespreking. (Rgt 85, 4) (1800/1) 

 

Le projet de loi compte 14 articles. 

 

Het wetsontwerp telt 14 artikelen. 

 

Aucun amendement n'a été déposé. 

 

Er werden geen amendementen ingediend. 

 

Les articles 1 à 14 sont adoptés article par article. 

 

De artikelen 1 tot 14 worden artikel per artikel 

aangenomen. 

 

La discussion des articles est close. Le vote sur 

l'ensemble aura lieu ultérieurement. 

 

De bespreking van de artikelen is gesloten. De 

stemming over het geheel zal later plaatsvinden. 

 

16 Projet de loi modifiant la loi coordonnée du 

10 juillet 2008 sur les hôpitaux et autres 

établissements de soins, en ce qui concerne 

l'application du contrôle préalable des 

concentrations pour le réseautage clinique entre 

hôpitaux (1817/1-6) 

 

16 Wetsontwerp tot wijziging van de 

gecoördineerde wet van 10 juli 2008 op de 

ziekenhuizen en andere verzorgingsinrichtingen, 

wat de toepassing van de voorafgaande controle 

op concentraties van de klinische netwerking 

tussen ziekenhuizen betreft (1817/1-6) 

 

Discussion générale 

 

Algemene bespreking 

 

16.01 Nathalie Muylle, rapporteur: Ce projet relatif 

à l'exclusion des réseaux hospitaliers locorégionaux 

du contrôle préalable des concentrations de 

l'Autorité belge de la Concurrence (ABC) a été 

examiné en commission la semaine dernière et 

cette semaine. En 2019, les hôpitaux étaient tenus 

de mettre en œuvre dans les meilleurs délais la 

réforme du secteur décidée à l'époque et de 

s'affilier obligatoirement à un réseau hospitalier 

clinique locorégional.  

 

Dans son exposé, le ministre a démontré que 

plusieurs fédérations ont participé aux travaux 

préparatoires et qu’elles soutiennent également le 

projet de loi.  

 

Plusieurs membres de commission ont exprimé 

leurs préoccupations et ont évoqué les risques liés 

à l'absence de contrôle préalable.  

 

Mme Gijbels a souligné qu'il était nécessaire 

d’examiner plus avant la proportionnalité et l’impact 

du projet de loi et que les intérêts du patient 

devaient être au coeur de cette démarche. Elle 

souhaitait prendre connaissance d'avis 

supplémentaires et entendre les points de vue des 

prestataires de soins, des associations de patients 

et des mutualités. Tout comme M. De Caluwé, elle 

16.01  Nathalie Muylle, rapporteur: Dit ontwerp 

over de uitsluiting van de locoregionale 

ziekenhuisnetwerken uit het voorafgaande 

concentratietoezicht van de Belgische 

Mededingingsautoriteit (BMA) werd vorige week en 

deze week besproken in de commissie. 

Ziekenhuizen moesten in 2019 zo snel mogelijk de 

toen besliste hervorming van de sector uitvoeren en 

zich verplicht bij een locoregionaal klinisch 

ziekenhuisnetwerk aansluiten.  

 

De minister heeft in zijn toelichting aangetoond dat 

verschillende koepelorganisaties betrokken waren 

bij de voorbereidingswerken en dat zij ook achter 

het ontwerp staan.  

 

Verschillende commissieleden uitten bezorgdheden 

en noemden risico's verbonden aan het gebrek van 

voorafgaandelijk toezicht.  

 

Mevrouw Gijbels wees erop dat de proportionaliteit 

en de impact van het ontwerp verder onderzocht 

moeten worden, waarbij ook de belangen van de 

patiënt centraal moeten staan. Zij vroeg om extra 

adviezen en vroeg naar de standpunten van 

zorgverstrekkers, patiëntenverenigingen en 

ziekenfondsen. Net als de heer De Caluwé was ze 

vooral voorstander van de rol van de BMA voor de 
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était particulièrement favorable au rôle de l'ABC 

dans le secteur des soins de santé, calqué sur le 

modèle néerlandais. Mme Creemers a souligné que 

dans ce contexte, l'ABC n'était peut-être pas l'entité 

de contrôle la plus appropriée et a suggéré un 

monitoring régulier par le KCE. M. Prévot a évoqué 

les 25 collaborations actuelles et futures organisées 

entre hôpitaux. Il s'est demandé si des 

modifications seraient encore possibles et quel en 

serait l'impact sur l'actuel projet. M. Creyelman a 

évoqué les rapports de forces éventuels au sein des 

réseaux et s'est interrogé sur l'impact possible sur 

les soins aux patients. M. Warmoes avait des 

questions concrètes sur la manière dont la 

procédure de contrôle auprès de l’autorité de la 

concurrence pourrait se dérouler. M. Bacquelaine et 

Mme Muylle ont mis en exergue l'objectif de soins 

accessibles, de qualité et abordables. Ils ont estimé 

que le regroupement n'aurait qu'un impact limité sur 

la concurrence entre les réseaux et ont évoqué un 

cadre réglementaire strict et la liberté des patients. 

 

gezondheidssector naar Nederlands model. 

Mevrouw Creemers wees erop dat de BMA hier 

misschien niet de meest geschikte controle-entiteit 

is en suggereerde regelmatige monitoring door het 

KCE. De heer Prévot verwees naar de 

25 bestaande en de toekomstige 

ziekenhuissamenwerkingen. Hij vroeg zich af of dit 

nog kan wijzigen en wat dan de impact is op het 

ontwerp vandaag. De heer Creyelman verwees naar 

mogelijke machtsverhoudingen binnen netwerken 

en vroeg naar de mogelijke impact op de zorg van 

de patiënt. De heer Warmoes had concrete vragen 

over de manier waarop de controleprocedure in de 

mededinging zou kunnen worden gevoerd. De 

heer Bacquelaine en mevrouw Muylle wezen vooral 

op het doel: toegankelijke, kwaliteitsvolle en 

betaalbare zorg. Zij zagen een beperkte impact op 

de netwerken inzake mededinging en verwezen 

naar een strikt reglementair kader en naar de 

vrijheid van de patiënt.  

 

M. De Caluwé et Mme Vanpeborgh ont manifesté 

leur soutien au projet de loi, tout en appelant à la 

vigilance en ce qui concerne l'accessibilité et la 

sécurité tarifaire pour le patient.  

 

Mme Gijbels a présenté un amendement visant à 

supprimer l’exemption du contrôle préalable des 

concentrations pour toute modification ultérieure de 

la composition de tout réseau hospitalier clinique 

locorégional. Cet amendement a été rejeté par 

12 voix contre 5. Une deuxième lecture du projet de 

loi a eu lieu hier, à sa demande.  

 

Le projet a été adopté par 12 voix pour et 

5 abstentions. 

 

De heer De Caluwé en mevrouw Vanpeborgh 

spraken hun steun uit voor het ontwerp, maar 

riepen op tot waakzaamheid over toegankelijkheid 

en tariefzekerheid voor de patiënt.  

 

Mevrouw Gijbels diende een amendement in om de 

vrijstelling van voorafgaand concentratietoezicht bij 

elke latere wijziging van een locoregionaal klinisch 

ziekenhuisnetwerk te kunnen opheffen. Dat werd 

verworpen met 12 stemmen tegen 5. Op haar vraag 

was er gisteren een tweede lezing van het ontwerp.  

 

 

Het ontwerp werd aangenomen met 12 stemmen 

voor en 5 onthoudingen. 

 

16.02  Frieda Gijbels (N-VA): Le présent projet de 

loi entend soustraire les réseaux hospitaliers au 

contrôle préalable des concentrations de l'ABC. 

Faute de temps, il a été impossible d'évaluer 

l'impact de cette absence de contrôle en amont. 

Nous aurions souhaité entendre à ce sujet les 

différentes parties concernées et nous avons 

demandé, en outre, l'avis de la commission de 

l'Économie. Notre requête a été rejetée. Nous 

avons toutefois pu prendre connaissance de 

l'opinion de l'un des organes intéressés, à savoir 

l'auditorat de l'ABC. Celui-ci se prononçait contre 

l'exemption de contrôle préalable des 

concentrations, ajoutant dans le même temps qu'il 

est possible de tenir compte de ce risque concret 

dans le contexte des soins de santé. 

 

Notre groupe a présenté un amendement tendant à 

imposer un nouveau contrôle de concentration pour 

toute modification ultérieure de la composition des 

16.02  Frieda Gijbels (N-VA): Dit wetsontwerp wil 

de ziekenhuisnetwerken onttrekken aan het 

concentratietoezicht vooraf door de BMA. Door 

tijdsgebrek konden we moeilijk de impact daarvan 

inschatten. We hadden hier graag alle betrokken 

partijen over gehoord en vroegen ook om een 

advies van de commissie voor Economie. Dat werd 

ons geweigerd. We hebben wel de mening van één 

orgaan kunnen lezen, namelijk die van het 

auditoraat van de BMA. Dat ging er niet mee 

akkoord dat de ziekenhuisnetwerken aan de 

concentratiecontrole kunnen worden onttrokken en 

gaf tegelijk aan dat rekening kon worden gehouden 

met het concrete risico in kwestie en de context van 

de gezondheidszorg.  

 

 

Wij hebben een amendement ingediend om bij 

verdere uitbreiding van de netwerken wel opnieuw 

een concentratiecontrole op te leggen. Dat is 
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réseaux. Ce texte a été rejeté, mais nous le 

soumettons de nouveau au vote aujourd'hui. Il est 

évident que notre groupe perçoit les avantages 

d'une meilleure coopération entre hôpitaux, 

synonymes de gains de qualité, d'efficacité des 

soins et de concentration des soins hautement 

spécialisés. C'est toutefois l'intérêt du patient qui 

doit être au cœur de la constitution de ces réseaux. 

Le patient doit, en effet, toujours pouvoir compter, 

grâce à une autorité de la concurrence, sur des 

soins de santé optimaux, de qualité et abordables.  

 

weggestemd, maar we leggen het hier opnieuw ter 

stemming voor. Onze fractie ziet wel degelijk de 

voordelen van een betere samenwerking tussen 

ziekenhuizen met het oog op kwaliteits- en 

efficiëntiewinst en de concentratie van 

hooggespecialiseerde zorg. Maar centraal staat de 

patiënt, die immers steeds moet kunnen rekenen op 

een optimale, kwaliteitsvolle en betaalbare 

gezondheidszorg dankzij een 

mededingingsautoriteit. 

 

16.03 Patrick Prévot (PS): Ce projet technique est 

important car en autorisant l'exclusion des réseaux 

hospitaliers du contrôle préalable de l'Autorité belge 

de la Concurrence (ABC), il facilite la mise en 

œuvre de ces réseaux. Cette exclusion s'explique 

par le fait que les hôpitaux sont déjà très 

réglementés et que donc, le contrôle de leurs 

concentrations se justifie moins. L'ABC peut 

toujours enquêter en certaines matières. 

 

 

 

 

 

Tous les regroupements au sein d'un réseau ne 

relèveront plus du contrôle de l'ABC puisqu'il s'agira 

de regroupement interne au sein d'une entité 

économique préexistante.  

 

 

En conséquence, nous soutiendrons ce projet. 

 

16.03  Patrick Prévot (PS): Dit technische 

wetsontwerp is belangrijk, want door toe te staan 

dat de ziekenhuisnetwerken van het voorafgaande 

concentratietoezicht door de Belgische 

Mededingingsautoriteit (BMA) uitgesloten worden, 

wordt de verwezenlijking van die netwerken in de 

hand gewerkt. De verklaring voor die uitsluiting is 

dat de ziekenhuizen reeds zeer gereglementeerd 

zijn en het toezicht op de concentraties van 

ziekenhuizen dus minder gerechtvaardigd is. De 

BMA kan met betrekking tot bepaalde 

aangelegenheden nog steeds een onderzoek 

instellen.  

 

Hergroeperingen die in een netwerk doorgevoerd 

worden, zullen voortaan aan het toezicht van de 

BMA onttrokken worden, aangezien het een interne 

hergroepering binnen een en dezelfde reeds 

bestaande economische entiteit zal betreffen.  

 

Wij zullen dit wetsontwerp bijgevolg steunen.  

 

16.04 Steven Creyelman (VB): Le Vlaams Belang 

ne s'oppose évidemment pas à une coopération 

entre les hôpitaux qui permettrait aux patients de 

bénéficier d'une offre de soins plus efficace et de 

meilleure qualité mais nous sommes malgré tout 

critiques à l'égard de ce projet de loi. Selon l'ABC, 

un contrôle général des concentrations doit être 

appliqué en cas de réseautage entre hôpitaux. Ce 

projet permet au gouvernement de combler les 

lacunes de la modification législative qu'il avait 

proposée antérieurement.  

 

Les réseaux hospitaliers locorégionaux constituent 

en fait une consolidation du secteur hospitalier 

imposée par les pouvoirs publics. Il reste à 

déterminer si ce sont le caractère abordable des 

soins pour le patient, leur accessibilité et leur qualité 

qui sont à la base de ce projet. La question centrale 

porte sur l'opportunité de soumettre les réseaux 

hospitaliers au contrôle préalable de l'ABC. Celle-ci 

estime bien entendu ce contrôle opportun et évoque 

des rapports de force déséquilibrés entre les 

différents hôpitaux. Il n'est pas facile de dire si ce 

projet de loi sera bénéfique au patient. Ce dernier 

16.04  Steven Creyelman (VB): Het Vlaams 

Belang is uiteraard niet tegen samenwerking tussen 

ziekenhuizen voor een efficiënter en beter 

zorgaanbod, maar dat staat onze kritische 

beschouwing van dit wetsontwerp niet in de weg. 

Volgens de BMA is in het geval van de 

ziekenhuisnetwerken een algemene 

concentratiecontrole van toepassing. De regering 

tracht met dit ontwerp haar eerdere wetswijziging op 

te lappen.  

 

 

De locoregionale ziekenhuisnetwerken zijn eigenlijk 

een consolidatie van overheidswege in de 

ziekenhuissector. Of de betaalbaarheid voor de 

patiënt, de toegankelijkheid en de kwaliteit van de 

zorg daaraan ten grondslag liggen, is nog de vraag. 

Centraal staat de opportuniteit om 

ziekenhuisnetwerken aan de voorafgaande controle 

van de BMA te onderwerpen. De BMA vindt 

natuurlijk van wel en verwijst daarvoor naar 

onevenwichtige machtsverhoudingen tussen de 

verschillende ziekenhuizen. Of de patiënt gebaat is 

met dit wetsontwerp, valt ook niet zonder meer te 
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sera désormais redirigé au sein du réseau pour des 

examens médiaux complémentaires. Je suis tenté 

de dire qu'il n'y a "rien de nouveau sous le soleil"? 

 

zeggen. Die wordt nu voor bijkomend onderzoek 

binnen het netwerk doorverwezen. Een geval van 

'oude wijn in nieuwe zakken'? 

 

Aujourd'hui, les réseaux d'hôpitaux sont encore 

relativement décryptables, mais rien ne retient leur 

croissance à terme. L'éventualité de réseaux trop 

étendus doit nous inquiéter, dans la mesure où elle 

menace la liberté du patient de choisir un hôpital ou 

d'autres soins. 

 

 

Ce projet de loi supprime en outre aussi le contrôle 

lorsque la composition de tels réseaux d'hôpitaux 

change, sans que la raison n'en soit claire. Un 

contrôle des concentrations ne représente pas pour 

nous un luxe superflu. Affirmer que l'ABC n'a rien à 

chercher dans le secteur hospitalier, c'est omettre 

une de ses tâches, à savoir la prévention des abus 

de marché, des monopoles de fait ou des quasi-

monopoles. Et même si l'utilisateur ne verra pas 

tout de suite les services prodigués dans un hôpital 

comme un produit commercial, ce secteur 

n'échappe pas pour autant à la réalité économique 

du financement. Nous devons justement considérer 

celui-ci comme l'un des problèmes principaux. En 

2016, le KCE a énuméré une série de conditions 

préalables pour les réseaux d'hôpitaux 

locorégionaux, comme un financement adapté, la 

garantie de la qualité des soins et la mise en place 

d'une autorité de la concurrence pour les soins de 

santé, laquelle doit veiller à la collaboration entre 

hôpitaux dans l'intérêt des patients. Le ministre de 

la Santé a étouffé ces velléités avec un grand 

professionnalisme. Le Vlaams Belang s'abstiendra 

car le contrôle est uniquement dans l'intérêt du 

patient. 

 

Vandaag zijn de ziekenhuisnetwerken nog relatief 

overzichtelijk, maar op termijn houdt niets de groei 

van die netwerken tegen. Te grote 

ziekenhuisnetwerken moeten ons zorgen baren, 

omdat op die manier de vrije keuze van de patiënt 

voor een ziekenhuis en voor andere zorg in het 

gedrang dreigt te komen.  

 

Dit wetsontwerp schrapt bovendien ook de controle 

wanneer de samenstelling van zo'n 

ziekenhuisnetwerk verandert, zonder dat duidelijk is 

waarom. Voor ons is een concentratiecontrole geen 

overbodige luxe. Dat de BMA in de 

ziekenhuissector niets te zoeken zou hebben, gaat 

voorbij aan één van diens taken, namelijk het 

voorkomen van marktmisbruiken, de facto 

monopolies of bijna-monopolies. En ook al ziet de 

gebruiker de dienstverlening in een ziekenhuis niet 

meteen als een commercieel product, dan ontsnapt 

deze sector niet aan de economische realiteit van 

financiering. En laat dat nu net een van de grote 

problemen zijn. In 2016 gaf het KCE een aantal 

randvoorwaarden aan voor de locoregionale 

ziekenhuisnetwerken, zoals een aangepaste 

financiering, de bewaking van de zorgkwaliteit en de 

oprichting van een mededingingsautoriteit voor de 

gezondheidszorg, die in het belang van de patiënt 

moet toezien op de samenwerking tussen 

ziekenhuizen. De minister van Volksgezondheid 

heeft dit vakkundig gesmoord. Het Vlaams Belang 

zal zich onthouden omdat controle alleen maar in 

het belang is van de patiënt.  

 

16.05  Nathalie Muylle (CD&V): Nous soutiendrons 

ce projet. La finalité de la loi de 2019 relative à la 

formation de réseaux est de parvenir à une offre de 

soins à la fois efficace, qualitative et accessible. La 

qualité continue de poser problème parce que nous 

faisons trop à de trop nombreux endroits, d'où notre 

besoin de réseaux. Avec ce projet, nous pouvons 

réaliser des progrès en la matière. En Flandre, les 

réseaux sont déjà en place et leur finalisation bat 

son plein. D'ici l'été, de très nombreux réseaux en 

Flandre devront soumettre un plan stratégique 

régional en matière de soins et, avec cette initiative, 

ils pourront franchir de nouvelles étapes dans le 

cadre de leur coopération. Nous pensons que la 

formation de réseaux n'aura qu'une influence 

limitée sur la création de réseaux hospitaliers 

locorégionaux et, à mon avis, cette discussion ne 

pourra pas se régler par la concurrence. Ce qui me 

paraît beaucoup plus important, c'est la poursuite 

de l'élaboration du cadre pour les missions de soins 

16.05  Nathalie Muylle (CD&V): Wij zullen dit 

ontwerp steunen. Het doel van de wet van 2019 

rond netwerkvorming is om te komen tot een 

efficiënt, kwalitatief en toegankelijk zorgaanbod. Met 

name kwaliteit blijft een heikel punt omdat we te 

veel doen op te veel plaatsen, vandaar onze nood 

aan netwerken. Met dit ontwerp kunnen we daarin 

stappen vooruit zetten. In Vlaanderen liggen de 

netwerken vast en is men vandaag volop aan het 

finaliseren. Tegen de zomer moeten heel veel 

netwerken in Vlaanderen een regionaal 

zorgstrategisch plan voorleggen en met dit initiatief 

kunnen zij verdere stappen zetten in de 

samenwerking. Voor ons heeft de totstandkoming 

van netwerken een beperkte invloed op de 

oprichting van locoregionale ziekenhuisnetwerken 

en deze discussie kan volgens mij niet worden 

beslecht via mededinging. Veel belangrijker lijkt me 

de verdere uitwerking van het kader voor de 

zorgopdrachten binnen de ziekenhuisnetwerken, 
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au sein des réseaux hospitaliers, ce qui permettra 

une coopération limpide. 

 

wat een heldere samenwerking mogelijk maakt.  

 

Mme De Block et les Communautés ont déjà posé 

d'importants jalons dans ce domaine. Il faut 

poursuivre l'élaboration du cadre des missions de 

soins. Les règles et les modalités de coopération 

doivent être définies. C'est une étape hautement 

importante.  

 

Les soins et le fonctionnement des hôpitaux ne sont 

pas des produits commerciaux. Il s'agit de services 

à la société, financés par celle-ci. La comparaison 

avec les Pays-Bas ne tient pas la route, dès lors 

que l'organisation y est complètement différente, 

avec des assureurs de soins privés qui font une 

offre en fonction de l’assurabilité de leurs clients. Il 

me paraît que certains surestiment la mission des 

réseaux dans le cadre réglementaire actuel et celui 

des missions de soins qui seront définies par les 

autorités fédérales et régionales. La liberté 

thérapeutique des médecins reste intacte. L'impact 

sur la concurrence est limité. Grâce au présent 

projet de loi, la constitution des réseaux enclenche 

la vitesse supérieure. Nous adopterons le projet.  

 

Mevrouw De Block en de Gemeenschappen 

hebben daarin al belangrijke stappen gezet. Het 

kader voor de zorgopdrachten moet verder worden 

uitgewerkt. De regels en de verhoudingen voor de 

samenwerking moeten worden gedefinieerd. Dat is 

een heel belangrijke stap. 

 

Zorgverstrekking en ziekenhuiswerking zijn geen 

commerciële producten. Het zijn diensten aan de 

samenleving, betaald met geld van de samenleving. 

De vergelijking met Nederland gaat niet op, de 

organisatie is daar helemaal anders, met private 

zorgverzekeraars die een aanbod aanbieden op 

basis van de verzekerbaarheid van hun cliënten. Ik 

denk dat sommigen de opdracht van de netwerken 

overschatten binnen het huidige reglementair kader 

en binnen de zorgopdrachten, die door de federale 

en regionale overheden zullen worden gedefinieerd. 

De therapeutische vrijheid van de artsen blijft 

bestaan. Er is een beperkte invloed op het vlak van 

mededinging. Met dit wetsontwerp wordt een 

versnelling hoger geschakeld in de totstandkoming 

van de netwerken. Wij keuren het goed. 

 

16.06  Thierry Warmoes (PVDA-PTB): Nous 

soutenons ce projet, qui souligne l'importance de la 

coopération entre les hôpitaux. Une bonne 

coopération est importante pour préserver le 

secteur du fonctionnement du marché libre et pour 

prévenir toute concurrence malsaine entre les 

hôpitaux. Elle permet également d'offrir à tous des 

soins spécialisés et de qualité. À notre avis, le 

marché libre n'a pas sa place dans les soins de 

santé. 

 

Ce projet de loi va dans le bon sens, mais nous 

devons rester vigilants quant aux développements 

ultérieurs en termes de réorganisation et de 

refinancement. La création de réseaux ne peut 

servir de prétexte à la réalisation d'économies ou à 

l'instauration de principes de marché ou de 

privatisations, qui ne peuvent que nuire à l'offre de 

soins et à la facture du patient. 

 

16.06  Thierry Warmoes (PVDA-PTB): Wij steunen 

dit ontwerp dat het belang van samenwerking 

tussen ziekenhuizen beoogt. Een goede 

samenwerking is belangrijk om de sector te 

vrijwaren van de vrije marktwerking en om 

ongezonde concurrentie tussen ziekenhuizen te 

voorkomen. Het geeft ook de mogelijkheid om 

kwaliteitsvolle en gespecialiseerde zorg aan te 

bieden aan iedereen. De vrije markt heeft volgens 

ons geen plaats in de gezondheidszorg. 

 

Dit wetsontwerp is een stap in de goede richting, 

maar we moeten waakzaam blijven voor de verdere 

evoluties op het vlak van herorganisatie en 

herfinanciering. Netwerkvorming mag geen 

vrijgeleide zijn voor besparingen of voor de 

introductie van marktprincipes of privatiseringen, die 

enkel nefast zijn voor het zorgaanbod en de 

patiëntenfactuur. 

 

16.07 Gitta Vanpeborgh (sp.a): L'avis de l'ABC du 

22 juillet 2020 a fait grand bruit parce qu'il n'était 

pas favorable à la constitution d'un réseau alors que 

c'est précisément ce que le gouvernement entend 

encourager. Les réseaux hospitaliers conduisent à 

des soins plus qualitatifs et plus efficaces. À notre 

avis, l'exemption des réseaux hospitaliers est 

justifiée et nécessaire. La coopération n'a qu'une 

incidence limitée sur la concurrence dans ce 

secteur fortement réglementé. Il ne s'agit pas de 

profit mais d'intérêt général. Il est plus intéressant 

16.07  Gitta Vanpeborgh (sp.a): Het advies van de 

BMA van 22 juli 2020 leidde tot commotie omdat het 

de netwerkvorming remde, terwijl de overheid dat 

net wil stimuleren. Ziekenhuisnetwerken leiden tot 

een kwalitatievere en doelmatigere zorg. De 

vrijstelling van de ziekenhuisnetwerken is wat ons 

betreft verantwoord en noodzakelijk. De 

samenwerking heeft maar een beperkte impact op 

de mededinging in deze sterk gereguleerde sector. 

Het gaat niet om winst, maar om het algemeen 

belang. De patiënt is beter af wanneer expertise 
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pour le patient que les expertises soient 

regroupées. En outre, le libre choix du patient est 

garanti. 

 

Nous soulignons toutefois qu'il conviendra de 

demeurer vigilants en ce qui concerne l'accessibilité 

et la sécurité tarifaire. Il doit également y avoir un 

contrôle. Tant le ministre Dermagne que le 

ministre Vandenbroucke nous ont rassurés sur ce 

point. L'ABC restera compétente pour certaines 

problématiques et il y aura un contrôle par le biais 

de la réforme du financement des hôpitaux. Les 

réseaux hospitaliers peuvent offrir une réelle plus-

value aux patients et à la société. Nous 

soutiendrons le projet de loi. 

 

wordt gebundeld. Bovendien wordt de keuzevrijheid 

van de patiënt gevrijwaard. 

 

 

Wel wijzen wij erop dat we waakzaam moeten 

blijven wat toegankelijkheid en tariefzekerheid 

betreft. Er moet ook controle zijn. Zowel minister 

Dermagne als minister Vandenbroucke stellen ons 

op dat vlak gerust. De BMA blijft bevoegd voor 

bepaalde problematieken en er zal controle zijn via 

de hervorming van de ziekenhuisfinanciering. 

Ziekenhuisnetwerken kunnen een echte 

meerwaarde bieden voor de patiënten en de 

samenleving. Het wetsontwerp krijgt onze steun. 

 

16.08 Frieda Gijbels (N-VA): Par notre 

amendement, nous souhaitons compléter l’article 2 

par un paragraphe 3 rédigé comme suit: “Sans 

préjudice de la compétence de l’Union européenne 

et, en particulier, du règlement n°139/2004 du 

Conseil du 20 janvier 2004 relatif au contrôle des 

concentrations entre entreprises, la constitution d’un 

réseau hospitalier clinique locorégional n'est pas 

soumise au contrôle préalable des concentrations 

institué par le livre IV, titre 1er, chapitre 2 du Code 

de droit économique. Pour le surplus, la 

compétence de contrôle des autorités de la 

concurrence compétentes reste intégralement 

d’application." 

 

16.08  Frieda Gijbels (N-VA): Met ons 

amendement willen wij artikel 2 aanvullen met een 

paragraaf 3 met daarin de tekst: "onverminderd de 

bevoegdheid van de Europese Unie en in het 

bijzonder verordening nummer 139/2004 van de 

Raad van 20 januari 2004 betreffende de controle 

op concentraties van ondernemingen, is de 

oprichting van een locoregionaal klinisch 

ziekenhuisnetwerk niet onderworpen aan het 

voorafgaande toezicht op concentraties zoals 

ingesteld door boek IV, titel 1, hoofdstuk 2 van het 

Wetboek van Economisch Recht. Voor het overige 

blijft de toezichtsbevoegdheid van de bevoegde 

Mededingingsautoriteit onverminderd gelden."  

 

La présidente: La discussion générale est close. 

 

De voorzitster: De algemene bespreking is 

gesloten. 

 

Discussion des articles 

 

Bespreking van de artikelen 

 

Nous passons à la discussion des articles. Le texte 

adopté par la commission sert de base à la 

discussion. (Rgt 85, 4) (1817/1) 

 

Wij vatten de bespreking van de artikelen aan. De 

door de commissie aangenomen tekst geldt als 

basis voor de bespreking. (Rgt 85, 4) (1817/1) 

 

Le projet de loi compte 3 articles. 

 

Het wetsontwerp telt 3 artikelen. 

 

Amendement déposé: 

 

Ingediend amendement: 

 

 

Art. 2 

 • 2 - Frieda Gijbels (1817/2) 

 

 

Art. 2 

 • 2 - Frieda Gijbels (1817/2) 

 

La discussion des articles est close. Le vote sur les 

amendements et les articles réservés ainsi que sur 

l'ensemble aura lieu ultérieurement. 

 

De bespreking van de artikelen is gesloten. De 

stemming over de aangehouden amendementen, 

de aangehouden artikelen en over het geheel zal 

later plaatsvinden. 

 

17 Poursuites à charge d'un membre de la 

Chambre des représentants 

 

17 Vervolgingen ten laste van een lid van de 

Kamer van volksvertegenwoordigers 

 

L'ordre du jour appelle la discussion de la demande 

d'autorisation de poursuites à charge de M. Dries 

Aan de orde is de bespreking van het verzoek om 

vervolging ten laste van de heer Dries 
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Van Langenhove, n° 1837/1. 

 

Van Langenhove, nr. 1837/1. 

 

17.01 Stefaan Van Hecke, rapporteur: Le 26 juin 

2019, M. Erwin Dernicourt, procureur-général près 

la cour d'appel de Gand, a indiqué à la Chambre 

qu'une instruction judiciaire était menée à charge de 

M. Dries Van Langenhove. Par lettre du 13 janvier 

2021, le procureur-général a informé la Chambre de 

la fin de l'instruction judiciaire et a demandé la levée 

de l'inviolabilité parlementaire de M. Dries Van 

Langenhove aux fins de règlement de la procédure. 

 

 

 

 

Les préventions concernent des infractions à la loi 

du 30 juillet 1981 tendant à réprimer certains actes 

inspirés par le racisme ou la xénophobie, 

notamment l'incitation à la discrimination, la 

diffusion d'idées fondées sur la supériorité ou la 

haine raciale et la participation à un groupement qui 

prône la discrimination ou la ségrégation. Il y a 

également une prévention en violation de la loi du 

8 juin 2006, la loi sur les armes. Pour toute une 

série d'autres préventions, le parquet a demandé un 

non-lieu. 

 

Le parquet a également demandé l'irrecevabilité 

des constitutions de partie civile par l'Institut pour 

l'égalité des femmes et des hommes relatives aux 

préventions en violation de la loi tendant à lutter 

contre la discrimination entre les femmes et les 

hommes et de la loi du 22 mai 2014 tendant à lutter 

contre le sexisme dans l'espace publique. 

 

17.01  Stefaan Van Hecke, rapporteur: Op 26 juni 

2019 deelde de heer Erwin Dernicourt, procureur-

generaal bij het hof van beroep te Gent, aan de 

Kamer mee dat er een gerechtelijk onderzoek werd 

gevoerd ten laste van de heer Dries Van 

Langenhove. In zijn brief van 13 januari 2021 bracht 

de procureur-generaal de Kamer op de hoogte van 

het einde van het gerechtelijk onderzoek en vraagt 

de opheffing van de parlementaire 

onschendbaarheid van de heer Dries Van 

Langenhove met het oog op de regeling van de 

rechtspleging.  

 

De tenlasteleggingen betreffen inbreuken op de wet 

van 30 juli 1981 tot bestraffing van bepaalde door 

racisme en xenofobie ingegeven daden, met name: 

het aanzetten tot discriminatie, het verspreiden van 

denkbeelden die gegrond zijn op rassensuperioriteit 

of rassenhaat, lidmaatschap van een groep die 

discriminatie of segregatie verkondigt. Er is ook een 

tenlastelegging wegens inbreuken op de wet van 

8 juni 2006, de wapenwet. Voor een reeks andere 

tenlasteleggingen vorderde het parket de 

buitenvervolgingstelling.  

 

Het parket vordert ook de onontvankelijkheid van de 

burgerlijkepartijstelling door het Instituut voor de 

gelijkheid van vrouwen en mannen inzake de 

tenlastenleggingen wegens inbreuken op de wet ter 

bestrijding van discriminatie tussen vrouwen en 

mannen en de wet van 22 mei 2014 ter bestrijding 

van seksisme in de openbare ruimte. 

 

Le procureur général près la cour d'appel de Gand 

et le premier substitut du procureur du Roi près le 

parquet de Flandre orientale ont été entendus par la 

commission. Ils ont précisé que l'enquête avait été 

lancée après la diffusion, le 5 septembre 2018, d'un 

reportage du magazine Pano. Les faits, les 

inculpations et le déroulement de l'enquête ont été 

examinés. Après les exposés des magistrats, un 

échange de vues a eu lieu.  

 

 

Le 1er mars 2021, M. Van Langenhove a été 

entendu par la commission à sa propre demande. Il 

demande lui-même la levée de son immunité 

parlementaire. 

 

La décision de la Chambre n'a pas pour objet de se 

prononcer sur la culpabilité ou l'innocence du 

député. Elle peut décider de lever son immunité 

parlementaire si la demande n'est pas fondée sur 

des éléments fantaisistes, illégitimes, prescrits, 

arbitraires ou insignifiants et que les faits ne sont 

pas le résultat d'une action politique.  

De procureur-generaal bij het hof van beroep van 

Gent en de eerste substituut-procureur des Konings 

bij het parket van Oost-Vlaanderen werden door de 

commissie gehoord. Ze verduidelijkten dat het 

onderzoek werd opgestart na de Pano-reportage 

van 5 september 2018. De feiten, de 

tenlasteleggingen en het verloop van het 

gerechtelijk onderzoek werden overlopen. Na de 

uiteenzettingen van de magistraten werd een 

gedachtewisseling gehouden.  

 

Op 1 maart 2021 werd de heer Van Langenhove op 

eigen verzoek door de commissie gehoord. Hij 

vraagt zelf om de opheffing van zijn parlementaire 

onschendbaarheid.  

 

De beslissing van de Kamer heeft niet tot doel zich 

uit te spreken over schuld of onschuld van de 

volksvertegenwoordiger. Zij kan beslissen om de 

parlementaire onschendbaarheid op te heffen als 

de vordering niet steunt op elementen die uit de 

lucht gegrepen, onrechtmatig, verjaard, willekeurig 

of onbeduidend zijn en de feiten niet het gevolg zijn 
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 van een politieke actie.  

 

Ce n'est pas parce que M. Van Langenhove a 

demandé lui-même la levée de son immunité 

parlementaire, que celle-ci se produit 

automatiquement. L'immunité parlementaire a pour 

objet de protéger la fonction et non la personne. La 

commission doit examiner si la demande du 

parquet est suffisamment fondée. 

 

La commission conclut en l'occurrence que 

l'enquête judiciaire a été menée minutieusement et 

que les conditions de levée de l'immunité 

parlementaire sont remplies. La demande de levée 

de l'immunité parlementaire de M. Dries Van 

Langenhove a été approuvée à l'unanimité pour 

l'ensemble des inculpations. 

 

Het is niet omdat de heer Van Langehove zelf om 

de opheffing van zijn parlementaire 

onschendbaarheid vraagt, dat het ook automatisch 

gebeurt. De parlementaire onschendbaarheid 

beoogt de bescherming van het ambt en niet van de 

persoon. De commissie moet nagaan of het 

verzoek van het parket voldoende onderbouwd is.  

 

In dit geval besluit de commissie dat het gerechtelijk 

onderzoek grondig gevoerd werd en dat de 

voorwaarden voor een opheffing van de 

parlementaire onschendbaarheid vervuld zijn. Met 

eenparigheid van stemmen wordt ingegaan op het 

verzoek tot opheffing van de parlementaire 

onschendbaarheid van de heer Dries Van 

Langenhove voor alle tenlasteleggingen. 

 

17.02  André Flahaut, rapporteur: Au vu du rapport 

exhaustif du co-rapporteur, je soulignerai 

simplement le caractère serein des travaux de bout 

en bout. Nous avons salué le travail complet de la 

justice de Gand.  

 

17.02  André Flahaut, rapporteur: Daar het verslag 

van de mederapporteur zeer volledig was, wil ik 

gewoon nog de serene sfeer onderstrepen waarin 

er van begin tot einde is gewerkt. We willen ook 

wijzen op het grondige werk van het Gentse gerecht 

in dezen.  

 

17.03 Jean-Marie Dedecker (INDEP): Je suis 

opposé au renvoi et demande de voter contre celui-

ci, non pas pour défendre M. Van Langenhove, 

mais pour défendre le Parlement. J'ai en effet 

l'impression qu'il s'agit ici d'un délit d'opinion. Nous 

avons reçu des électeurs le pouvoir de nous 

exprimer librement et nous devons tolérer des 

opinions divergentes. La lutte contre les opinions 

jugées mauvaises ne peut justifier un mal plus 

grand encore. Où se situe la limite entre critiquer et 

semer la haine ou entre l'humour et l'insulte et qui 

est habilité à fixer cette limite? L'interdiction d'une 

opinion inconvenante constitue toujours un mal plus 

grand que l'expression de l'opinion en soi. 

 

17.03  Jean-Marie Dedecker (ONAFH): Ik ben 

tegen de doorverwijzing en vraag om tegen te 

stemmen, niet ter verdediging van de heer Van 

Langenhove, maar ter verdediging van het 

Parlement. Ik heb immers de indruk dat het hier 

gaat om een opiniedelict. We hebben van de 

kiezers de macht van het vrije woord gekregen en 

we moeten andere meningen tolereren. De 

bestrijding van een andere mening mag niet erger 

worden dan de kwaal. Waar wordt de lijn getrokken 

tussen kritiek en haat zaaien of tussen humor en 

beledigen en wie is bij machte om die lijn te 

trekken? Het verbod van een onfatsoenlijke 

meningsuiting is altijd een groter kwaad dan de 

uiting zelf. 

 

Les dommages indubitablement causés par la 

liberté de parole, sont le prix à payer pour le bien le 

plus précieux d'une société libre. Quiconque 

commence à interdire juridiquement tout ce qui est 

inconvenant finira par qualifier de décent tout ce qui 

n'est pas juridiquement interdit. Une nation libre est 

capable d'endurer énormément de choses et la 

tolérance constitue généralement sa meilleure 

arme. C'est ce qu'écrivait déjà l'auteur juif Walter 

Lippman dans les années 1930. Si de réelles 

menaces planent toutefois sur la liberté, ne pas la 

défendre par tous les moyens dont disposent des 

citoyens libres, serait la trahir. Le linguiste 

américain de gauche et ancien candidat à l'élection 

présidentielle Noam Chomsky a défendu à l'époque 

le négationniste français Faurisson en affirmant que 

De schade die het vrije woord ongetwijfeld 

berokkent, is de prijs die betaald moet worden voor 

het grootste rechtsgoed dat een vrije samenleving 

kent. Wie ermee begint alles wat onfatsoenlijk is, 

juridisch te verbieden, eindigt ermee alles wat niet-

juridisch verboden is, tot fatsoenlijk uit te roepen. 

Een vrije natie kan veel verdragen en doorgaans is 

tolerantie haar beste wapen. Dat schreef de Jood 

Walter Lippmann al in de jaren 1930. Als de vrijheid 

echt wordt bedreigd, is het een verraad aan de 

vrijheid om die niet te verdedigen met alle macht 

waar vrije burgers over beschikken. De linkse 

Amerikaanse taalkundige en gewezen 

presidentskandidaat Noam Chomsky verdedigde de 

Franse negationist Faurisson ooit met de volgende 

woorden: "Het recht op vrije meningsuiting is 
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le droit à la liberté d'expression est vain si celui-ci 

ne s'exerce ou n'est défendu que pour des opinions 

que l'on approuve. Il ajoutait que ce droit doit être 

défendu plus farouchement que jamais, 

précisément lorsque les opinions exprimées sont 

particulièrement choquantes et sont en totale 

opposition avec ses propres convictions.    

 

Même avec des libéraux au pouvoir, notre liberté 

d'expression s'émousse à toute vitesse, sous les 

coups de la recherche d'une pensée unique 

politiquement correcte. La liberté d'expression est 

pour moi une valeur absolue. Plutôt que de laisser à 

la majorité le droit de déterminer ce qui peut être dit 

ou pas, il est préférable de combattre des opinions 

différentes par le débat. Si nous voulons que notre 

civilisation survive, nous devons préserver à tout 

prix le droit à l'outrage, faute de quoi nous 

basculerons dans la tyrannie du silence.  

 

zinledig als het alleen geldt of verdedigd wordt voor 

meningen die men goedkeurt. Juist wanneer het om 

bijzonder schokkende meningen gaat die lijnrecht 

indruisen tegen de eigen overtuiging, moet dat recht 

feller dan ooit verdedigd worden." 

 

 

 

Zelfs met liberalen aan het stuur erodeert onze vrije 

meningsuiting aan een sneltempo, ingegeven door 

een streven naar een politieke correcte 

eenheidsworst. De vrije meningsuiting is voor mij 

absoluut. Een andere mening bestrijdt men in een 

debat in plaats van dat de meerderheid kan bepalen 

wat men wel en niet mag zeggen. Als wij als 

beschaving willen overleven, moeten wij 

vasthouden aan het recht om te beledigen, anders 

eindigen wij in de tirannie van het zwijgen. 

 

Il convient de décourager socialement les propos 

insultants, mais jamais juridiquement. Lorsque 

l'opinion devient un délit, la dictature est à nos 

portes. Lorsque l'évaluation d'une opinion est 

transférée aux tribunaux, les juges sont utilisés 

comme cache-misère pour les poltrons politiques. 

 

Beledigende spraak moet sociaal worden 

ontmoedigd, maar nooit juridisch. Waar opinie een 

delict wordt, klopt de dictatuur aan de deur. Waar 

men het oordeel over de opinie doorschuift naar de 

rechtbank worden de rechters als vijgenblad 

gebruikt voor politieke angsthazen. 

 

17.04 Ahmed Laaouej (PS): J'exprime mon 

profond dégoût d'entendre ici citer Robert 

Faurisson, ce négationniste des chambres à gaz, 

comme référence pour la liberté d'expression. Je 

n'aurais jamais imaginé cela possible! 

(Applaudissements)  

 

17.04  Ahmed Laaouej (PS): Ik walg tot in het 

diepst van mijn ziel als ik hier hoor dat Robert 

Faurisson, de beruchte Holocaustontkenner, als 

referentie aangehaald wordt voor de vrijheid van 

meningsuiting. Dat had ik nooit voor mogelijk 

gehouden! (Applaus)  

 

La présidente: La commission propose, à 

l’unanimité, d’accéder à la demande de levée de 

l’immunité parlementaire de M. Dries 

Van Langenhove pour l’ensemble des préventions 

figurant dans la réquisition finale.  

 

De voorzitster: De commissie stelt met 

eenparigheid van stemmen voor om in te gaan op 

het verzoek tot opheffing van de parlementaire 

onschendbaarheid van de heer Dries 

Van Langenhove, voor alle in de eindvordering 

vermelde tenlasteleggingen. 

 

Tout le monde peut-il se rallier à la proposition de la 

commission? 

 

Kan iedereen instemmen met het voorstel van de 

commissie? 

 

Pas d'observation? (Non) 

 

Geen bezwaar? (Nee) 

 

En conséquence, la Chambre adopte la proposition. 

 

Bijgevolg neemt de Kamer het voorstel aan. 

 

18 Demande d'avis du Conseil supérieur de la 

Justice 

 

18 Verzoek om advies van de Hoge Raad voor de 

Justitie 

 

À la demande de la commission de la Justice, je 

vous propose de demander, en vertu de l’article 

259bis-12, § 1er, du Code judiciaire, l'avis du 

Conseil supérieur de la Justice sur la proposition de 

loi n° 348/1 (Mme Katja Gabriëls, M. Egbert 

Lachaert et Mme Goedele Liekens) modifiant le 

Code d'instruction criminelle en ce qui concerne 

Op verzoek van de commissie voor Justitie, stel ik u 

voor, op grond van artikel 259bis-12, § 1, van het 

Gerechtelijk Wetboek, om de Hoge Raad voor de 

Justitie om advies te verzoeken over het 

wetsvoorstel (mevrouw Katja Gabriëls, de 

heer Egbert Lachaert en mevrouw Goedele 

Liekens) tot wijziging van het Wetboek van 
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l'enregistrement audiovisuel des auditions. 

 

strafvordering wat betreft de audiovisuele opname 

van een verhoor besproken, nr. 348/1. 

 

La majorité des membres de la Chambre des 

représentants doit soutenir cette demande. 

 

De meerderheid van de leden van de Kamer van 

volksvertegenwoordigers dient dit verzoek te 

steunen. 

 

En conséquence, la Chambre adopte la proposition. 

 

Bijgevolg neemt de Kamer het voorstel aan. 

 

19 Unia/Myria – Désignation d’un membre 

suppléant féminin néerlandophone – Appels aux 

candidats 

 

19 Unia/Myria – Aanduiding van een 

Nederlandstalige vrouwelijke plaatsvervanger – 

Oproepen tot kandidaten 

 

Par courriel du 9 mars 2021, Mme Yousra Benfquih 

a présenté sa démission en tant que membre 

effectif du conseil d’administration d'Unia/Myria. 

 

Bij e-mail van 9 maart 2021 diende 

mevrouw Yousra Benfquih haar ontslag in als 

effectief lid van de raad van bestuur van Unia/Myria. 

 

Au cours de la séance plénière du 14 janvier 2021, 

Mme Shaireen Aftab a été nommée en tant que 

membre suppléant de Mme Yousra Benfquih. Elle 

achèvera le mandat de Mme Yousra Benfquih. 

 

Tijdens de plenaire vergadering van 14 januari 2021 

werd mevrouw Shaireen Aftab benoemd tot 

plaatsvervangend lid van mevrouw Yousra 

Benfquih. Zij zal het mandaat van mevrouw Yousra 

Benfquih voltooien. 

 

Étant donné que la parité de genre et linguistique 

doit être respectée, la Chambre doit désigner un 

membre suppléant féminin néerlandophone. 

 

Aangezien de gender- en taalpariteit moet worden 

gerespecteerd, dient de Kamer een 

Nederlandstalige vrouwelijke plaatsvervanger aan 

te duiden. 

 

Conformément à l'avis de la Conférence des 

présidents du 17 mars 2021, je vous propose de 

publier un appel aux candidats au Moniteur belge 

pour un mandat de membre féminin 

néerlandophone du conseil d’administration 

d’Unia/Myria. 

 

Overeenkomstig het advies van de Conferentie van 

voorzitters van 17 maart 2021, stel ik u voor een 

oproep tot kandidaten in het Belgisch Staatsblad 

bekend te maken voor een mandaat van 

Nederlandstalig vrouwelijk lid van de raad van 

bestuur van Unia/Myria. 

 

Pas d'observation? (Non) 

Il en sera ainsi. 

 

Geen bezwaar? (Nee) 

Aldus wordt besloten. 

 

20 Conseil central de surveillance pénitentiaire – 

Nomination d’un membre suppléant 

néerlandophone – Appel aux candidats 

 

20 Centrale Toezichtsraad voor het 

Gevangeniswezen – Benoeming van een 

Nederlandstalig plaatsvervangend lid – Oproep 

tot kandidaten 

 

Par lettre du 10 mars 2021, Mme Valérie Arickx 

présente sa démission en tant que membre effectif 

du Conseil central de surveillance pénitentiaire ainsi 

que membre du Bureau, avec entrée en vigueur le 

1er mai 2021. 

 

Bij brief van 10 maart 2021 dient mevrouw Valérie 

Arickx haar ontslag in als effectief lid van de 

Centrale Toezichtsraad voor het Gevangeniswezen 

alsook als lid van het Bureau, met ingang van 1 mei 

2021. 

 

M. Raf Gerits a été nommé en qualité de membre 

suppléant de Mme Valérie Arickx au cours de la 

séance plénière du 28 février 2019. Il achèvera de 

mandat de membre effectif de Mme Valérie Arickx. 

 

De heer Raf Gerits werd tijdens de plenaire 

vergadering van 28 februari 2019 benoemd tot 

plaatsvervanger van mevrouw Valérie Arickx. Hij zal 

het mandaat van effectief lid van mevrouw Valérie 

Arickx voltooien. 

 

La Chambre doit donc nommer un nouveau 

membre suppléant pour M. Raf Gerits. 

 

De Kamer moet derhalve overgaan tot de 

benoeming van een nieuw plaatsvervangend lid 

voor de heer Raf Gerits. 
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Comme Mme Valérie Arickx est membre du Bureau 

du Conseil central de surveillance pénitentiaire, il 

revient à la Chambre de désigner un nouveau 

membre du Bureau parmi les membres effectifs. Vu 

que Mme Valérie Arickx est le seul membre 

néerlandophone du Bureau titulaire d’un master en 

droit, le nouveau membre du Bureau devra disposer 

de ce diplôme. 

 

Aangezien mevrouw Valérie Arickx lid is van het 

Bureau van de Centrale Toezichtsraad voor het 

Gevangeniswezen, dient de Kamer een nieuw 

Bureaulid onder de effectieve leden aan te wijzen. 

Aangezien zij het enige Nederlandstalig Bureaulid is 

met het diploma van master in de rechten dient het 

nieuw Bureaulid over dat diploma te beschikken. 

 

Conformément à l'avis de la Conférence des 

présidents du 17 mars 2021, je vous propose: 

- de publier un appel aux candidats au Moniteur 

belge pour le mandat de membre suppléant 

néerlandophone du Conseil central de surveillance 

pénitentiaire; 

- de publier un appel aux candidats parmi les 

membres effectifs néerlandophones, titulaires d’un 

diplôme de master en droit, pour le mandat de 

membre du Bureau du Conseil central de 

surveillance pénitentiaire. 

 

Overeenkomstig het advies van de Conferentie van 

voorzitters van 17 maart 2021 stel ik u voor: 

- een oproep tot kandidaten in het Belgisch 

Staatsblad bekend te maken voor het mandaat van 

Nederlandstalig plaatsvervangend lid van de 

Centrale Toezichtsraad voor het Gevangeniswezen; 

- een oproep tot kandidaten bekend te maken onder 

de Nederlandstalige, effectieve leden, die houder 

zijn van een diploma van master in de rechten, voor 

het mandaat van lid van het Bureau van de Centrale 

Toezichtsraad voor het Gevangeniswezen. 

 

Pas d'observation? (Non) 

Il en sera ainsi. 

 

Geen bezwaar? (Nee) 

Aldus wordt besloten. 

 

21 Demandes d'urgence émanant du 

gouvernement 

 

21 Urgentieverzoeken van de regering 

 

Le gouvernement a demandé l'urgence 

conformément à l'article 51 du Règlement lors du 

dépôt du projet de loi n° 1849/1 accordant un droit 

au petit chômage aux travailleurs afin de recevoir 

un vaccin contre le coronavirus covid-19. 

 

De regering heeft de urgentieverklaring gevraagd 

met toepassing van artikel 51 van het Reglement, 

bij de indiening van het wetsontwerp nr. 1849/1 

houdende toekenning van een recht op klein verlet 

voor werknemers met het oog op het toegediend 

krijgen van een vaccin ter bescherming tegen het 

coronavirus COVID-19. 

 

21.01  Thomas Dermine, secrétaire d'État (en 

français): Dans le contexte de crise du covid-19, le 

gouvernement a dû imposer certaines mesures 

restrictives affectant notre vie socio-économique. 

Afin de surmonter cette crise, il est nécessaire de 

vacciner le plus rapidement et largement possible. 

Plus le taux de vaccination augmente, plus les 

mesures restrictives pourront être rapidement 

assouplies.  

 

Ce projet de loi vise à encourager les travailleurs à 

se faire vacciner, en prévoyant le droit à une 

absence rémunérée et contribue à un taux de 

vaccination maximisé. Je demande donc le 

traitement en urgence de ce projet accordant un 

droit au "petit chômage" aux travailleurs afin d'être 

vaccinés. Il s'agit du congé de vaccination.  

 

21.01 Staatssecretaris Thomas Dermine (Frans): 

Naar aanleiding van de coronacrisis moest de 

regering een aantal beperkende maatregelen 

opleggen die het sociaal-economische leven in ons 

land danig hebben verstoord. Om deze crisis te 

overwinnen, moeten we zo snel en zo uitgebreid 

mogelijk vaccineren. Hoe sneller meer mensen 

gevaccineerd geraken, hoe sneller we de 

beperkende maatregelen kunnen versoepelen.  

 

Via dit wetsontwerp willen we de werknemers 

stimuleren om zich te laten vaccineren door te 

voorzien in een recht op betaalde afwezigheid van 

het werk. Dit kan ertoe bijdragen dat een zo groot 

mogelijk deel van de bevolking gevaccineerd wordt. 

Ik vraag dan ook de urgentie voor dit ontwerp 

waarin aan werknemers een recht op klein verlet 

wordt toegekend om zich te laten vaccineren. Dit 

verlof wordt in het ontwerp vaccinatieverlof 

genoemd.  

 

La présidente: L'urgence est adoptée.  De voorzitster: De urgentie wordt aangenomen. 
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Le gouvernement a également demandé l'urgence 

conformément à l'article 51 du Règlement lors du 

dépôt du projet de loi n° 1851/1 portant des 

mesures de soutien temporaires en raison de la 

pandémie du covid-19. 

 

De regering heeft eveneens de urgentieverklaring 

gevraagd met toepassing van artikel 51 van het 

Reglement, bij de indiening van het wetsontwerp 

nr. 1851/1 houdende tijdelijke 

ondersteuningsmaatregelen ten gevolge van de 

COVID-19-pandemie. 

 

21.02  Thomas Dermine, secrétaire d'État (en 

français): Ce projet de loi met en œuvre les 

dispositions prises dans le cadre de l'octroi des 

mesures de soutien temporaires pour atténuer 

rapidement les conséquences fiscales et 

socioéconomiques des mesures d'urgence limitant 

la propagation du coronavirus. Le gouvernement 

demande l'urgence pour que ce projet soit soumis 

aux commissions compétentes dans les meilleurs 

délais. 

 

21.02 Staatssecretaris Thomas Dermine (Frans): 

Met dit wetsontwerp wordt er uitvoering gegeven 

aan de beslissingen die genomen werden in het 

kader van de toekenning van tijdelijke 

ondersteuningsmaatregelen om zo snel mogelijk de 

fiscale en sociaal-economische gevolgen te 

verzachten van de noodmaatregelen die genomen 

werden om de verspreiding van het coronavirus te 

beperken. De regering vraagt de urgentie, zodat dit 

wetsontwerp zo spoedig mogelijk aan de bevoegde 

commissies voorgelegd kan worden.  

 

La présidente: L'urgence est adoptée.  

 

De voorzitster: De urgentie wordt aangenomen. 

 

Le gouvernement a également demandé l'urgence 

conformément à l'article 51 du Règlement lors du 

dépôt du projet de loi n° 1853/1 portant assentiment 

à l’accord de coopération du 12 mars 2021 entre 

l’État fédéral, la Communauté flamande, la 

Communauté française, la Communauté 

germanophone, la Commission communautaire 

commune, la Région wallonne et la Commission 

communautaire française concernant le traitement 

de données relatives aux vaccinations contre la 

covid-19. 

 

De regering heeft eveneens de urgentieverklaring 

gevraagd met toepassing van artikel 51 van het 

Reglement, bij de indiening van het wetsontwerp 

nr. 1853/1 houdende instemming met het 

samenwerkingsakkoord van 12 maart 2021 tussen 

de Federale Staat, de Vlaamse Gemeenschap, de 

Franse Gemeenschap, de Duitstalige 

Gemeenschap, de Gemeenschappelijke 

Gemeenschapscommissie, het Waalse Gewest en 

de Franse Gemeenschapscommissie betreffende 

de verwerking van gegevens met betrekking tot 

vaccinaties tegen COVID-19. 

 

21.03  Thomas Dermine, secrétaire d'État (en 

français): Cette dernière demande d'urgence est 

motivée par la nécessité d'un cadre juridique 

renforcé pour supporter l'enregistrement des 

vaccinations contre le covid-19, en lieu et place de 

l'arrêté royal du 24 décembre 2020, afin que cela 

constitue la base juridique du traitement des 

données à des fins de contact et de sélection pour 

soutenir la vaccination, actuellement régi par un 

protocole d'accord du 11 février 2021.  

 

Nous demandons que l'avant-projet de loi sur le 

consentement et le projet d'accord de coopération 

soient inscrits à l'ordre du jour de la commission de 

la Santé dans les plus brefs délais. 

 

21.03 Staatssecretaris Thomas Dermine (Frans): 

Dit laatste urgentieverzoek is ingegeven door de 

nood aan een versterkt juridisch kader ter 

ondersteuning van de registratie van de vaccinaties 

tegen COVID-19, ter vervanging van het koninklijk 

besluit van 24 december 2020, zodat dit de 

rechtsgrondslag vormt voor de verwerking van de 

gegevens voor contact- en selectiedoeleinden ter 

ondersteuning van de vaccinatie, die momenteel 

geregeld wordt via een protocolakkoord van 

11 februari 2021.  

 

We vragen dat het voorontwerp van wet houdende 

instemming met het samenwerkingsakkoord zo 

spoedig mogelijk op de agenda van de commissie 

voor Gezondheid geplaatst wordt. 

 

La présidente: L'urgence est adoptée.  

 

De voorzitster: De urgentie wordt aangenomen. 

 

22 Prise en considération de propositions 

 

22 Inoverwegingneming van voorstellen 

 

Vous avez pris connaissance dans l'ordre du jour 

qui vous a été distribué de la liste des propositions 

In de laatst rondgedeelde agenda komt een lijst van 

voorstellen voor waarvan de inoverwegingneming is 
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dont la prise en considération est demandée. 

 

gevraagd. 

 

S'il n'y a pas d'observations à ce sujet, je considère 

la prise en considération de ces propositions 

comme acquise. Je renvoie les propositions aux 

commissions compétentes conformément au 

Règlement. 

 

Indien er geen bezwaar is, beschouw ik de 

inoverwegingneming van deze voorstellen als 

aangenomen. Overeenkomstig het Reglement 

worden die voorstellen naar de bevoegde 

commissies verzonden. 

 

Pas d'observation? (Non) 

Il en sera ainsi. 

 

Geen bezwaar? (Nee) 

Aldus wordt besloten. 

 

Votes nominatifs 

 

Naamstemmingen 

 

23 Motions déposées en conclusion de 

l'interpellation de Mme Maria Vindevoghel sur "la 

politique de lutte contre le racisme menée par la 

Belgique" (n° 106) 

 

23 Moties ingediend tot besluit van de 

interpellatie van mevrouw Maria Vindevoghel 

over "het antiracismebeleid van België" (nr. 106) 

 

Cette interpellation a été développée en réunion 

publique de la commission de la Santé et de 

l'Égalité des chances du 10 mars 2021. 

 

Deze interpellatie werd gehouden in de openbare 

vergadering van de commissie voor Gezondheid en 

Gelijke Kansen van 10 maart 2021. 

 

Deux motions ont été déposées (MOT n° 106/1): 

- une motion de recommandation a été déposée par 

Mme Maria Vindevoghel; 

- une motion pure et simple a été déposée par 

M. Simon Moutquin. 

 

Twee moties werden ingediend (MOT nr. 106/1): 

- een motie van aanbeveling werd ingediend door 

mevrouw Maria Vindevoghel; 

- een eenvoudige motie werd ingediend door de 

heer Simon Moutquin. 

 

La motion pure et simple ayant la priorité de droit, je 

mets cette motion aux voix. 

 

Daar de eenvoudige motie van rechtswege 

voorrang heeft, breng ik deze motie in stemming. 

 

23.01 Maria Vindevoghel (PVDA-PTB): Ce 

dimanche 21 mars sera célébrée la Journée 

internationale pour l'élimination de la discrimination 

raciale, une journée importante pour l'unité des 

travailleurs. L'an dernier, nous avons pu constater 

qui sont les héros qui permettent au pays de 

fonctionner. Dans les secteurs essentiels, un 

travailleur sur cinq est d'origine étrangère. Le 

racisme et la discrimination ne devraient plus avoir 

cours, mais la Belgique n'est pas le meilleur élève 

de la classe en la matière. On y voit s'exprimer le 

racisme au quotidien, certains partis politiques ont 

pour stratégie de "diviser pour régner" la classe 

laborieuse, des employeurs montent les gens les 

uns contre les autres… Ce dimanche sera placé 

sous le signe de la lutte contre la politique de la 

division. Nous attendons depuis vingt ans déjà 

l'élaboration d'un plan d'action national contre le 

racisme. C'est pourquoi nous proposons aujourd'hui 

de nous atteler enfin à la mise en œuvre de tests de 

situation proactifs sur le marché de l'emploi.   

 

23.01  Maria Vindevoghel (PVDA-PTB): Zondag 

21 maart, de Internationale dag tegen Racisme en 

Discriminatie, is een belangrijke dag voor de 

eenheid van de werkende mensen. We hebben het 

voorbije jaar gezien wie de helden zijn die het land 

doen draaien. Een op vijf werknemers in de 

essentiële sectoren is van vreemde origine. Van 

racisme en discriminatie zou geen sprake meer 

mogen zijn, maar België is niet de beste leerling van 

de klas. Dagelijks racisme, politieke partijen die de 

verdeel-en-heerspolitiek voeren bij de werkende 

klasse, werkgevers die mensen tegen elkaar 

uitspelen… Zondag staat in het teken van de strijd 

tegen de verdeelpolitiek. We wachten al 20 jaar op 

een nationaal actieplan tegen racisme. Daarom 

stellen we vandaag voor om eindelijk werk te 

maken van proactieve praktijktests op de 

arbeidsmarkt. 

 

La présidente:  

 

De voorzitster:  
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(Stemming/vote 1) 

Ja 108 Oui 

Nee 29 Non 

Onthoudingen 0 Abstentions 

Totaal 137 Total 

 

 

(Stemming/vote 1) 

Ja 108 Oui 

Nee 29 Non 

Onthoudingen 0 Abstentions 

Totaal 137 Total 

 

 

La motion pure et simple est adoptée. Par 

conséquent, la motion de recommandation est 

caduque. 

 

De eenvoudige motie is aangenomen. Bijgevolg 

vervalt de motie van aanbeveling. 

 

24 Proposition de loi modifiant l'article 16bis de 

la loi du 4 juillet 1989 relative à la limitation et au 

contrôle des dépenses électorales engagées 

pour l'élection de la Chambre des représentants, 

ainsi qu'au financement et à la comptabilité 

ouverte des partis politiques, en ce qui concerne 

les donateurs (1787/3) 

 

24 Wetsvoorstel tot wijziging van artikel 16bis 

van de wet van 4 juli 1989 betreffende de 

beperking en de controle van de 

verkiezingsuitgaven voor de verkiezing van de 

Kamer van volksvertegenwoordigers, de 

financiering en de open boekhouding van de 

politieke partijen, wat de schenkers betreft 

(1787/3) 

 

 

(Stemming/vote 2) 

Ja 142 Oui 

Nee 0 Non 

Onthoudingen 0 Abstentions 

Totaal 142 Total 

 

 

 

(Stemming/vote 2) 

Ja 142 Oui 

Nee 0 Non 

Onthoudingen 0 Abstentions 

Totaal 142 Total 

 

 

En conséquence, la Chambre adopte la proposition 

de loi. Elle sera transmise en tant que projet au 

Sénat. 

 

Bijgevolg neemt de Kamer het wetsvoorstel aan. 

Het zal als ontwerp aan de Senaat worden 

overgezonden. 

 

25 Projet de loi relatif à un examen de 

proportionnalité préalable à l'adoption ou la 

modification d'une réglementation de profession 

dans le secteur de la santé (1800/1) 

 

25 Wetsontwerp betreffende een 

evenredigheidsbeoordeling voorafgaand aan de 

invoering of de wijziging van een 

beroepsreglementering in de gezondheidssector 

(1800/1) 

 

 

(Stemming/vote 3) 

Ja 105 Oui 

Nee 13 Non 

Onthoudingen 27 Abstentions 

Totaal 145 Total 

 

 

 

(Stemming/vote 3) 

Ja 105 Oui 

Nee 13 Non 

Onthoudingen 27 Abstentions 

Totaal 145 Total 

 

 

En conséquence, la Chambre adopte le projet de 

loi. Il sera soumis à la sanction royale. 

 

Bijgevolg neemt de Kamer het wetsontwerp aan. 

Het zal aan de Koning ter bekrachtiging worden 

voorgelegd. 

 

26 Amendements et articles réservés du Projet 

de loi modifiant la loi coordonnée du 10 juillet 

2008 sur les hôpitaux et autres établissements de 

soins, en ce qui concerne l'application du 

contrôle préalable des concentrations pour le 

réseautage clinique entre hôpitaux (1817/1-6) 

 

26 Aangehouden amendementen en artikelen van 

het Wetsontwerp tot wijziging van de 

gecoördineerde wet van 10 juli 2008 op de 

ziekenhuizen en andere verzorgingsinrichtingen, 

wat de toepassing van de voorafgaande controle 

op concentraties van de klinische netwerking 

tussen ziekenhuizen betreft (1817/1-6) 
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Vote sur l'amendement n° 2 de Frieda Gijbels à 

l'article 2. (1817/1) 

 

(Stemming/vote 4) 

Ja 44 Oui 

Nee 101 Non 

Onthoudingen 1 Abstentions 

Totaal 146 Total 

 

 

Stemming over amendement nr. 2 van Frieda 

Gijbels op artikel 2. (1817/1) 

 

(Stemming/vote 4) 

Ja 44 Oui 

Nee 101 Non 

Onthoudingen 1 Abstentions 

Totaal 146 Total 

 

 

En conséquence, l'amendement est rejeté et 

l'article 2 est adopté. 

 

Bijgevolg is het amendement verworpen en is 

artikel 2 aangenomen. 

 

27 Ensemble du projet de loi modifiant la loi 

coordonnée du 10 juillet 2008 sur les hôpitaux et 

autres établissements de soins, en ce qui 

concerne l'application du contrôle préalable des 

concentrations pour le réseautage clinique entre 

hôpitaux (1817/6) 

 

27 Geheel van het wetsontwerp tot wijziging van 

de gecoördineerde wet van 10 juli 2008 op de 

ziekenhuizen en andere verzorgingsinrichtingen, 

wat de toepassing van de voorafgaande controle 

op concentraties van de klinische netwerking 

tussen ziekenhuizen betreft (1817/6) 

 

 

(Stemming/vote 5) 

Ja 102 Oui 

Nee 0 Non 

Onthoudingen 40 Abstentions 

Totaal 142 Total 

 

 

 

(Stemming/vote 5) 

Ja 102 Oui 

Nee 0 Non 

Onthoudingen 40 Abstentions 

Totaal 142 Total 

 

 

En conséquence, la Chambre adopte le projet de 

loi. Il sera soumis à la sanction royale. 

 

Bijgevolg neemt de Kamer het wetsontwerp aan. 

Het zal aan de Koning ter bekrachtiging worden 

voorgelegd. 

 

28 Adoption de l’ordre du jour 

 

28 Goedkeuring van de agenda 

 

Nous devons procéder à l’approbation de l'ordre du 

jour de la séance de la semaine prochaine. 

 

Wij moeten overgaan tot de goedkeuring van de 

agenda voor de vergadering van volgende week. 

 

Pas d’observation? (Non) L’ordre du jour est 

approuvé. 

 

Geen bezwaar? (Nee) De agenda is goedgekeurd. 

 

La séance est levée à 18 h 20. Prochaine séance le 

jeudi 25 mars 2021 à 14 h 15. 

 

De vergadering wordt gesloten om 18.20 uur. 

Volgende vergadering donderdag 25 maart 2021 

om 14.15 uur. 

 

 


